
Пожар в торговом центре «РИО» на 
Дмитровском шоссе, вспыхнувший в по-
недельник вечером, лишь чудом не при-
вел к глобальной катастрофе. Пострадали 
18 человек, но могло быть и больше. К 
счастью, пожарные при спасении людей 
из горящего торгового центра проявили 
настоящий героизм. 

Как рассказали «МК» в МЧС России, пока 
огнеборцы тушили один участок, им посту-
пило сообщение о том, что в одном из торго-
вых павильонов четыре человека укрылись 
от огня в герметичном холодильнике, где и 
оказались заблокированными. Руководство 
главка дало команду срочно бросить все силы 
на их спасение.

О том, что люди спрятались в холодиль-
нике, спасателям рассказали работники тор-
гового комплекса. На счастье, у одного из 
укрывшихся оказался с собой сотовый теле-
фон. Руководитель штаба пожаротушения 
Антон Цой связался с пострадавшими и узнал 
их местонахождение, а пока спасатели искали 
холодильник, поддерживал с ними постоянную 
связь. Цой объяснил смертельно напуганным 
людям, что им нужно делать — лечь на пол и 
стучать в двери, чтобы их могли услышать 
пожарные, которые уже шли им на помощь. 
По словам Цоя, сначала люди были в панике, 
но постепенно успокоились и стали исполнять 
рекомендации пожарных.
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Украина не собирается вводить визовый 
режим для граждан России. Украина собира-
ется ввести для граждан РФ такой набор норм 
и правил, по сравнению с которым преслову-
тый визовый режим может показаться верхом 
доброжелательности и символом распахнутых 
объятий. 

Основной принцип международной поли-
тики — взаимность. Если перед твоим носом 
захлопнули дверь, ты обязан захлопнуть дверь 
перед носом соседа. Но вот не именно ли этого 
от нас ждут те политические силы в Киеве, что 
мечтают закрыть границу с Россией на замок и 
выкинуть ключ в самый глубокий колодец? 

Если в политике нет места творчеству и 
нестандартным ходам, то это плохая политика. 
Мы не должны идти на поводу у русофобских 
политиков в соседней стране и загонять себя 
в сконструированную нашими оппонентами 
политическую ловушку. Россия должна в этой 
трудной ситуации четко осознать свои интересы 
и действовать исходя из них, а не из ложного 
принципа обязательной взаимности. Мы обя-
заны помнить: зеркальный ответ Москвы на 
враждебные действия офи-
циального Киева ударит не 
по Турчинову, Климкину или 
Авакову. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   КВЕНТИН ТАРАНТИНО и певица Даниэла Пик 
объявили о помолвке. Таким образом, отноше-
ния режиссера с женщинами впервые вышли 
на серьезный уровень. «МК-Бульвар» вспомнил 
всех бывших Тарантино и выяснил, почему он до 
сих пор холост.

   НИКИТА ТАРАСОВ после сериала «Кухня» стал 
не только популярным актером, но и мужчиной, 
продвинутым в кулинарии. «МК-Бульвар» встре-
тился с Никитой и обсудил идеальный завтрак, 
свадьбу и подмосковные усадьбы.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Бледанс вспомнила детство, 
Ольга Бузова считает миллионы, Сергей Жуков 
и Регина Бурд готовят романтический десерт, 
звездные наряды недели и многое другое.

16+
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СТАЛИН СЕГОДНЯ  
БЫЛ БЫ ЖОНГЛЕРОМ  
С ЯДЕРНОЙ БОМБОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной 
экономики, лидер движения 

«Новая Россия»
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ«ПОЛЗЛИ РЯДОМ, 
ДЫШАЛИ ПО ОЧЕРЕДИ»

Как спасали людей на крупнейшем пожаре  
в торговом комплексе

 ФОТО и ВИДЕО 
 на сайте 
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МАЛОИМУЩИМ  
ПОМОГУТ ПО ПОЧТЕ

Сенатор Лисовский предлагает революционные 
нововведения в продовольственной  

программе для бедных

Герой Юрий 
Жуковский.

НЕ «ОСОБЫЙ» 
ТАТАРСТАН

Казань грозит 
Всемирным конгрессом 

татар, но в лучшем 
случае получит лишь 

«президента»
Чем ближе 24 июля, тем больше бу-

шуют страсти вокруг будущего стату-
са Татарстана в составе России. В этот 
день закончит действовать Договор об 
особом статусе республики в составе 
Федерации. Во вторник депутаты Гос-
совета Татарстана даже обратились к 
Президенту России Владимиру Путину с 
просьбой создать комиссию по правовым 
вопросам, которая должна разработать 
новое соглашение о разграничениях прав 
между Казанью и Москвой. Но Кремль 
игнорирует республиканские запросы.
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ВЕТЕРАНАМ, УЕХАВШИМ В ИЗРАИЛЬ, ДОПЛАТЯТ  
ПО 59 ШЕКЕЛЕЙ

Платить компенсацию для 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны и бывших 
узников концлагерей, живу-
щих сейчас в Израиле, пла-
нирует Минтруд. В ведомстве 
подготовлен проект порядка 
таких выплат.

Выплачивать материаль-
ное обеспечение планиру-
ется ветеранам, которые до 
переезда в Израиль состоя-
ли в гражданстве СССР или 
Российской Федерации. Их, 
по данным израильских вла-
стей, 4000. Выплата будет по-
жизненной. Для инвалидов и 
участников боевых действий, 

а также несовершеннолетних 
узников нацистских концла-
герей предусмотрена сумма 
в 1000 рублей ежемесячно 
(примерно 59 шекелей). 
Вдовам инвалидов войны, 
а также узникам лагерей и 
гетто, которые попали туда 
во взрослом возрасте, бу-
дет положено по 500 рублей 
каждый месяц. Такой же раз-
мер пособия прописан и для 
военнослужащих, награж-
денных в период Великой 
Отечественной войны ор-
денами и медалями СССР, и 
людей, переживших блокаду 
Ленинграда.

Вариантов получить деньги 
у ветеранов будет два. Пер-
вый — дважды в год на новой 
родине, в Израиле. Денеж-
ный перевод из России они 
смогут получать не позднее 1 
мая и 1 ноября. Причем сум-
ма будет поступать на личный 
счет гражданина в долларах 
США. Второй вариант — за-
бирать деньги каждый месяц 
в российских банках. Решать, 
какой вариант выбрать, вете-
ран сможет сам. Правда, если 
он решит навсегда покинуть 
Израиль или выйдет из граж-
данства этого государства, 
выплаты будут прекращены.

ШТРАФ ЗА ПОСТ В ИНТЕРНЕТЕ 
ДОГНАЛ БОЖЕНУ РЫНСКУ ДАЖЕ  

В ГЛУБИНКЕ

Открутиться от штрафа 
из-за спора с дизайнером 
квартир не удалось со сменой 
места жительства скандально 
известному светскому обо-
зревателю Божене Рынске. На 
днях Фемида повторно рас-
смотрела иск о защите чести 
и достоинства и деловой ре-
путации архитектора Наталии 
Анциферовой, которая оби-
делась на нелестный отзыв 
блогера о своей работе. 

Как стало известно «МК», 
скандал разразился в мар-
те 2016 года, когда Божена 
Рынска на своей странице в 
Facebook опубликовала гнев-
ный пост, в котором подверг-
ла жесткой критике интерьер 
квартиры супруга, доверен-
ный дипломированному архи-
тектору Наталии Анциферо-
вой. Журналистка заявила, в 
частности, что дизайнер име-
ет «кучерявые мозги», с «ман-
ной кашей в голове», а ее «про-
фессионализм соперничает 

с порядочностью» и много 
других фраз. Анциферова 
решила бороться за доброе 
имя и обратилась за помощью 
к Фемиде. В своем иске она 
потребовала взыскать с Рын-
ски компенсацию за обидные 
слова, который она оценила в 
30 млн рублей, а также изви-
ниться перед ней. Поскольку 
ответчица не пришла на про-
цесс, дело было рассмотрено 
без ее участия. Тверской суд 
Москвы удовлетворил ча-
стично исковые требования 
архитектора. Божену Рынску 
обязали выплатить истице 
100 тысяч рублей и опровер-
гнуть информацию. Однако 
блогер обжаловала это реше-
ние, аргументировав это тем, 
что ничего не знала о судеб-
ном заседании. Оказалась, 
что светская дама некоторое 
время назад уехала жить в 
провинцию. «Я не проживаю 
больше в столице, а теперь 
зарегистрирована в деревне 
Щекотово Тверской области», 
— заявила Рынска. 

— Правда, ее доводы не 
убедили судей Мосгорсуда. 
Но иск все-таки вернули на 
новое рассмотрение, — рас-
сказал «МК» адвокат истца 
Андрей Князев. 

По его словам, в итоге Твер-
ской районный суд обязал 
Рынску на личной странице 
в Facebook опубликовать ре-
шение суда о допущенных 
нарушениях в отношении 
Анциферовой, а также вы-
платить истице компенсацию 
морального вреда в 100 тысяч 
рублей. Кстати, это первое 
в России положительное 
решение на основе поста в 
Facebook, добавил Князев. 

ПРОБЛЕМЫ С ПЯТЬЮ 
ЖЕНЩИНАМИ ПОЛКОВНИК 
РЕШИЛ ТРЕМЯ ВЫСТРЕЛАМИ

Бывший командир Центра 
специального назначения 
ГИБДД Анатолий Солома-
хин застрелил даму сердца, 
а после умер сам утром во 
вторник. Над мотивом пре-
ступления ломают голову 
следователи.

Как выяснил репортер «МК» 
на месте происшествия, тра-
гедия разыгралась в ТЦ «Лу-
чик» на Алтуфьевском шоссе. 
На третьем этаже здесь на-
ходится офис ЧОП «Профес-
сиональная безопасность» 
— организацию возглавляла 
45-летняя москвичка Рамиля. 
Сотрудники местной столовой 
рассказали, что эта компания 
недавно сняла помещение. 
Штат состоял всего из двух 
человек — самой Рамили и ее 
кавалера, 51-летнего полков-
ника Анатолия Соломахина. 
Парочка часто работала по 
ночам.

По кадрам видеосъемки по-
лицейские установили, что 
первым в роковой день около 
9.00 в офис пришел Солома-
хин. Мужчина в свое время 
служил в разных подразде-
лениях полиции, на пенсию 
вышел в сентябре 2016 года. 

А вслед за ним, буквально 
спустя три минуты, на тре-
тий этаж поднялась и Рами-
ля. Они, кстати, и накануне 
задержались допоздна на 
работе, потом куда-то уеха-
ли вместе, а вернулись утром 
уже порознь.

Судя по всему, между со-
жителями произошла ссора. 
Рамиля, видимо, стояла воз-
ле двери, и когда Соломахин 
выстрелил в нее из наград-
ного пистолета Макарова, то 
под тяжестью тела дверь от-
крылась, и дама вывалилась 
в коридор. Она скончалась на 
месте: пули угодили в голо-
ву. Еще один выстрел стал 
смертельным уже для само-
го Соломахина. Экстренные 
службы города вызвали со-
трудники офисного центра — 
людям позже потребовалась 
помощь психологов.

Мотив преступления пока 
непонятен — скорее всего, это 
личные сложные отношения. 
У Рамили от первого брака 
есть двое детей: 20-летняя 
дочь, студентка РЭУ им. Пле-
ханова, и 6-летний сын. Лич-
ная жизнь полковника была 
довольно бурной. Анатолий 
много лет назад расстался с 
первой женой, по профессии 
соцработницей (у москвичей 
есть 27-летний сын). Однако 
из квартиры на Ботанической 
улице не съехал, так как дру-
гой жилплощади у правоохра-
нителя не было. Как говорит 
бывшая теща полковника, 
всего у экс-зятя было четыре 
неудачных брака, и каждый 
раз после расставания он воз-
вращался в квартиру к первой 
жене. Та без лишних слов при-
нимала обратно.

— Анатолий — ветеран 
чеченской кампании, инте-
ресный мужчина, одевался 
со вкусом, говорить красиво 
умел, — рассказала дама. 
— Дочка любила его, но она 
гордая, не признавалась. У 
них были нормальные челове-
ческие отношения. В послед-
нее время Анатолий страдал 
от депрессии, так как не мог 
устроиться на работу, он уже 
был согласен на любую заня-
тость. На фоне этих проблем 
он начал выпивать.

Следователи СК намере-
ны опросить родных Рамили, 
чтобы разобраться во взаимо-
отношениях пары.

ВЛАДЕЛЬЦАМ РУЖЕЙ ЗАПРЕТЯТ ОБЩАТЬСЯ  
С ДУШЕВНОБОЛЬНЫМИ РОДСТВЕННИКАМИ?

Поправки в Федеральный 
закон «Об оружии» намерены 
подготовить депутаты Мо-
соблдумы к октябрю этого 
года. Народные избранники 
хотят изменить порядок по-
лучения разрешения на при-
обретение оружия и дорабо-
тать правила его хранения и 
использования.

Как стало известно «МК», 
инициатором усовершен-
ствования закона стали чле-
ны Комитета Мособлдумы 
по вопросам государствен-
ной власти и региональной 
безопасности. Парламента-
рии обеспокоены тревожной 
статистикой, связанной с 
«нецелевым» использова-
нием пистолетов и ружей. 
Парламентарии считают, 

что в первую очередь нуж-
но разработать поправки к 
закону, которые бы вводили 
периодичность проверки ис-
полнения правил хранения, 
ношения и использования 
оружия. «Сегодня она в за-
коне не прописана, но ее 
обязательно нужно ввести. 
Условно говоря, не реже 
определенного срока такая 
проверка должна произво-
диться участковыми», — от-
метил заместитель пред-
седателя комитета Николай 
Черкасов.

Кроме того, депутаты хотят 
рассмотреть возможность 
увеличения срока действия 
разрешения на ношение 
оружия и при этом изме-
нить процедуру прохождения 

медицинского осмотра для 
получения соответствую-
щего разрешения, а также 
дополнить перечень необ-
ходимых разрешительных 
документов. Если сейчас 
разрешение на оружие не 
могут получить только те 
лица, которые страдают за-
тяжными психическими рас-
стройствами, состоят на уче-
те у нарколога и психиатра и 
имеют серьезные проблемы 
со зрением, то в обозримом 
будущем список ограниче-
ний может быть расширен. 
В частности, врачи могут на-
чать принимать во внимание 
состояние здоровья членов 
семьи и учитывать наличие в 
роду наследственных психи-
ческих заболеваний.

ДОЖДЛИВОЕ ЛЕТО ПОШЛО НА ПОЛЬЗУ  
ТОЛЬКО ОРХИДЕЯМ

Аномально влажное лето 
спровоцировало в Подмоско-
вье буйное цветение орхидей. 
Такого обилия экзотической 
растительности экологи не 
наблюдали в регионе полсто-
летия.

Как сообщили «МК» в Минэ-
кологии Московской области, 
пышное и продолжительное 
цветение диких орхидей обу-
словлено идеальными клима-
тическими условиями этого 
лета: влажностью от 70% до 
90%, плюсовыми темпера-
турами не ниже 15 градусов, 
умеренным количеством 
света (несмотря на пасмур-
ную погоду, практически все 
дожди были кратковремен-
ными, и солнце выглядывало 
ежедневно), а также мокрой, 

но не заболоченной почвой. 
Вот поэтому в заказниках 
Московии по берегам рек, 
в окрестностях деревень и 
вдоль железных дорог эко-
логи наблюдали рекордное 
количество цветов из се-
мейства орхидных: ночную 
фиалку, пальчатокоренник 
пятнистый и дремлик широ-
колистный. Экологи полагают, 
что всплеск цветения орхи-
дей можно считать «событи-
ем века» областного масшта-
ба, поскольку эти растения 
крайне уязвимы и капризны 
к условиям произрастания. 
Они абсолютно не способны к 
вегетативному размножению 
(с помощью побегов, корней 
и листьев), поэтому увеличи-
вают свою численность только 

посредством семян. Если 
срезать соцветие, «детей» у 
орхидеи в этом сезоне уже не 
будет. Фактически каждый со-
рванный цветок — это удар по 
популяции, поэтому экологи 
призывают жителей региона 
сдержать себя от искушения 
собрать из них букет. Тогда 
есть шанс, что следующим 
летом, каким бы неблаго-
приятным для орхидных оно 
ни выдалось, люди все равно 
смогут наблюдать целые поля 
этих красивых цветов.

Кстати, большинство видов 
семейства орхидные занесено 
в Красную книгу Московской 
области, поэтому каждому, 
кто вздумает замахнуться на 
эту красоту, грозит штраф в 
размере 5 тысяч рублей.

ИНВАЛИДОВ ПОВЕЗУТ ПО ЭТАПУ  
С КОМФОРТОМ

Первые автозаки для 
заключенных-инвалидов по-
явятся в России осенью этого 
года. Они будут оборудованы 
поручнями, подъемниками и 
специальными туалетами.

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной службе испол-
нения наказаний России, 
на сегодняшний день в ко-
лониях и тюрьмах отбывают 
наказание около 20 тысяч 
людей с ограниченными воз-
можностями. До сих пор их 
перевозили в обычных авто-
заках, что создавало массу 
неудобств. Новый тип машин 
для перевозки заключенных-
инвалидов будет создан на 
базе оперативно-служебных 
автомобилей типа «АС» на 

шасси ГАЗ. Все технические 
документы уже готовы, про-
изводство будет запущено 
в августе этого года в ИК-2 
УФСИН России по Ульянов-
ской области. В октябре 
первая партия из четырех 
автомобилей уже выйдет в 
рейс. 

Спецавтомобили для пере-
возки осужденных с ограни-
ченными возможностями 
будут мало отличаться от 
обычных внешне. Но внутри 
них появятся специальные ка-
меры с удобными сиденьями 
и пространством для коля-
сок. Там же предусмотрено 
место для врача, который 
станет сопровождать таких 
арестантов.

Количество москвичей, же-
лающих пожениться в День 
семьи, любви и верности 
— 8 июля, с каждым годом 
неуклонно растет. К такому 
выводу пришли специалисты 
органов ЗАГС, изучив стати-
стику последних лет.

Как сообщили «МК» в 
Управлении ЗАГС Москвы, 
этим летом на главный рос-
сийский праздник, воспева-
ющий семейные ценности, 
было подано 1116 заявлений 
на заключение брака. День 
семьи, любви и верности в 
России празднуется с 2008 
года — дата была создана в 
противовес «заморскому» 
Дню святого Валентина. 
Москвичам летняя тради-
ция чтить любовь пришлась 
по вкусу, многие стали вы-
бирать именно этот день 
для того, чтобы скрепить 
отношения узами Гименея. 
За девять лет количество 

желающих создать семью 
8 июля возросло почти в 10 
раз. Для сравнения: в 2008 
году в праздничный день 
поженились всего 134 пары, 
в 2009-м таковых было уже 
282, в 2011 году было сыгра-
но 832 свадьбы, в 2016-м — 
936. В этом году сотрудники 
загсов приняли больше 1100 
заявлений.

Конечно, стоит учитывать 
день недели, на который 
выпадает заветный день: в 
будни количество браков су-
щественно меньше, нежели 
в выходные. Дважды за это 
время День семьи выпадал на 
дни, когда загсы не работали, 
— так было в 2012-м и в 2013 
году. В московских храмах 
Гименея сложилась тради-
ция украшать залы симво-
лом праздника — ромашкой, а 
ведущие церемоний готовят 
для молодоженов особенную 
речь. 

СОЗДАВАТЬ СЕМЬЮ СТАЛО МОДНО 
В ДЕНЬ СЕМЬИ
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Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

В этом здании 
произошла трагедия.

Анатолий Соломахин.

Божена 
Рынска.

ИСТОРИЮ МОСКОВСКОГО СТИВЕНА 
ХОКИНГА ЖДЕТ СЧАСТЛИВЫЙ ФИНАЛ
Но вопросы к суду и прокуратуре остались

...Все в этот день было необычно: казалось бы, сама площадь перед 
Богоявленским собором в Елохове в своей пестроте сошла с картин 
Ильи Сергеевича. Тут и детишки кормят голубей с рук, сидя на земле 
прямо перед катафалком; гастарбайтеры на травке изнывают от жары; 
студенты из Академии живописи (проще — Глазуновки) надевают на ру-
кава белые повязки; журналисты вырывают из толпы колоритные лица 
(благо таковых много) ради... ради последнего неизменного рассказа 
— что Россия дала Глазунову и что Глазунов препоручил России. Главное 
одно: они — Глазунов и Россия — неотделимы, и во вторник земля русская 
благодарно приняла своего выдающегося сына.

Читайте 3-ю стр.

ХУДОЖНИК, 
ПРЕДСКАЗАВШИЙ 
НОВУЮ РОССИЮ

Илью Глазунова проводили под тихую 
молитву певчих

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
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В Совете Федерации прошло первое 
заседание по программе продоволь-
ственной помощи малоимущим гражда-
нам России. По замыслу правительства, 
пособие по бедности подразумевает 
введение со второй половины 2018 года 
социальных карт, на которые ежеме-
сячно будут начисляться баллы для по-
следующей оплаты продуктов питания: 

крупы, масла, сахара, консервов и про-
чего. Власть таким образом хочет по-
мочь незащищенным слоям населения. 
Между тем критики программы задаются 
вопросом, на кого же она на самом деле 
ориентирована: на помощь бедным граж-
данам, отечественным аграриям или 
торговым сетям?

Читайте 2-ю стр.

АРЕСТОВАТЬ НЕЛЬЗЯ, 
ОСТАВИТЬ НА СВОБОДЕ

В суд поступило 
ходатайство ФСИН 
о замене условного 
наказания Алексею 

Навальному  
на реальное

Над оппозиционным политиком 
Алексеем Навальным снова нависла 
угроза ареста. Впрочем, в статусе по-
тенциального заключенного основатель 
Фонда по борьбе с коррупцией находит-
ся уже не один год. За это время он успел 
выпустить ряд громких расследований, 
организовать несанкционированные 
акции, развернуть президентскую кам-
панию. Удастся ли ФСИН «закрыть» из-
вестного оппозиционера на этот раз?

Читайте 2-ю стр.



Первый зампред Комитета Совфе-
да по аграрно-продовольственной 
политике Сергей Лисовский про-
вел заседание рабочей группы по 

введению льготных продовольственных кар-
точек. Сама программа продовольственной 
помощи малоимущим гражданам России раз-
рабатывается Минпромторгом и подразумевает 
внедрение продкарт для тех, чей ежемесячный 
заработок ниже прожиточного минимума, кото-
рый на сегодня составляет 9009 рублей.

Цель Министерства промышленности 
и торговли — поддержка потребительского 
спроса на отечественные продукты питания. 
Соответственно, ежемесячными бонусами в 
размере около 1,2–1,4 тыс. рублей, которые 
будут начисляться на карту, можно оплачивать 
только продукты российского производства. С 
этой инициативой солидарен Лисовский. Прав-
да, по его словам, Минпромторг недостаточно 
компетентен, чтобы быть ответственным за эту 
программу. Сенатор считает, что если это со-
циальная программа, то ею должен заниматься 
Минздрав, а если ее цель — регулирование 
продовольственных рынков, то тогда за нее 
должен отвечать Минсельхоз. «Сейчас выходит, 
что программу отдали структуре, которая ни 
за что не отвечает, а при этом она будет рас-
пределять огромные средства, которые можно 
использовать наиболее эффективно в решении 
двух задач: социального обеспечения людей и 
регулировании продовольственных рынков», — 
подчеркнул в разговоре с «МК» сенатор.

Отметим, что точная цена вопроса еще не 
озвучена, но ранее в Минпромторге назывались 
затраты на программу в 240–300 млрд рублей. И 
в принципе, они не выглядят фантастическими 

— с учетом того, что на сегодня в стране офици-
ально зафиксировано 22 млн человек, живущих 
за чертой бедности.

В наборе продуктов, который предлагает 
малоимущим Минпромторг, — мясо и рыба 
любых категорий, овощи и фрукты. Известно, 
что большую долю в данных сегментах рос-
сийского рынка занимает импорт, частенько 
представляемый как «продукты белорусского 
производства». «Минпромторг не знает, как 
определить происхождение товара, это не его 
специализация», — утверждает Лисовский. Ко-
митет по аграрно-продовольственной политике 
предлагает сузить данный набор товаров до 
тех, которые точно производятся в России. «Мы 
считаем, что в такой набор должны войти про-
дукты, которые в большом объеме производят 
наши аграрии, — подсолнечное масло, крупы, 
сахар, мясные консервы из курицы и свинины», 
— отметил первый зампред комитета.

«Допустим, есть в стране 3–4 крупных 
производителя растительного масла и 5–6 

производителей сахара. Необходимо заключить 
с ними договора на прямые поставки, — расска-
зал «МК» Сергей Лисовский. — Распределение 
должно идти не через торговые сети, а через 
другие реализационные системы». В качестве 
примера сенатор привел доставку продуктов 
питания малоимущим посредством почты.

По его мнению, из проднабора по социаль-
ным картам необходимо исключить скоропор-
тящиеся товары: фрукты, овощи, свежую рыбу. 
«Много средств уйдет на хранение таких продук-
тов и на торговую наценку, а не на помощь лю-
дям. Мы предлагаем продукты, которые можно 
будет доставлять на дом, в пункты социального 
обеспечения, которые расположены во многих 
районах и куда ходят бабушки и дедушки», — 
озвучил предложение комитета Лисовский. 
Доставка продуктового набора на дом не будет 
накладной, подчеркнул он. Торговая наценка в 
магазинах ритейлеров порой доходит до 300%, 
что выходит беднеющему российскому потре-
бителю гораздо дороже. Приобретая напрямую 
у производителя, граждане России заметно 
экономят, минуя торговую наценку.

К слову, обсуждаемая ежемесячная вы-
плата малоимущим по программе продоволь-
ственной помощи в размере 1200–1400 рублей 
эквивалентна 4000–5000 рублей, которые по-
требители регулярно тратят в сетевых магазинах 
«благодаря» невероятной торговой наценке. 
Если же продукты будут закупаться оптом напря-
мую у производителей, жители России смогут 
на скромные 1200 рублей приобрести гораздо 
больше продуктов, чем на эти же деньги в тор-
говых сетях.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Зеркальный ответ Москвы уда-
рит по тем миллионам украинских 
граждан, которые каждый день 
голосуют ногами против осознан-

ного и последовательного курса киевских вож-
дей на сворачивание любых связей с Россией. 
Мы не имеем ни морального, ни политического, 
ни экономического права бить по своим. Мы 
обязаны бить по чужим — отвечать этим чужим 
умно, продуманно и асимметрично. Отвечать им 
так, как нужно нам, а не так, как нужно им. 

В те уже окутанные легкой дымкой нере-
альности времена, когда поездка из Москвы 
в Киев по степени своей сложности не сильно 
отличалась от поездки из Москвы в Минск, я не 
слишком часто пользовался правом свободного 
доступа на Украину. За всю свою жизнь я был 
в Киеве всего три раза, причем один из этих 
визитов начался утром, а завершился вечером 
того же дня. Но психология — странная штука. 
Каждый раз, когда я слышу словосочетание 
«визовый режим с Украиной», оно отзывается 
в моей душе острой эмоциональной болью. 
Поэтому на уровне чувств я испытал некоторое 
облегчение, услышав, что официальный Киев 
планирует вводить в отношении граждан РФ 
не визовый режим, а некую систему электрон-
ной предварительной регистрации. Но чув-
ства — это не всегда самый лучший советчик. 
Убаюкивающе звучащее название «система 
предварительной регистрации» на деле может 
оказаться чем-то гораздо более неприятным, 
чем визовый режим. 

В классическом детском стишке Сергея 
Михалкова написано: «Я прививки не боюсь, 
если надо уколюсь! Ну, подумаешь, укол! Уко-
лоли — и пошел!..» Виза — это как прививка. 
Сам по себе процесс получения визы редко 
кому доставляет удовольствие. Но когда ты с 
новой вклейкой в паспорте выходишь за по-
рог визового центра, у тебя словно вырастают 
крылья: теперь у тебя есть право поехать куда 
угодно в стране, которую ты хочешь посетить! 
Новая система визитов граждан РФ на Украину 
такой роскоши россиянам не дает. 

Как заявил на брифинге в Киеве секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны 
Украины Александр Турчинов, желающие по-
сетить эту страну граждане РФ вскоре будут 
должны не только «заранее зарегистрироваться 
и предоставить в МИД необходимые данные, 
которые будет определять МИД». Турчинов озву-
чил еще две новации: «Вводится требование об 
обязательной регистрации граждан РФ, которые 
находятся на территории Украины в месте их 
временного пребывания. Также вводится необ-
ходимость подачи информации о передвижении 
по территории Украины». 

Последнее требование — это нечто из 
времен холодной войны, из опыта советских и 
американских дипломатов, чья свобода пере-
движения ограничивалась соответствующи-
ми столичными регионами. В мерах, которые 
обнародовал Турчинов, заложен обширный 

дискриминационный потенциал. Официальная 
Москва не может игнорировать это обстоя-
тельство. Но есть и другое обстоятельство, 
о котором тоже не стоит забывать: система 
дискриминационных мер в отношении доступа 
граждан РФ на Украину на полуофициальном 
уровне действует уже с 2014 года. Любой житель 
России имеет возможность прибыть на границу 
с Украиной. Но далеко не всем удается ее бес-
препятственно пересечь.

В 2014 году Россия не дала Украине зер-
кального ответа в смысле введения системы 
ответных ограничений на въезд. И это решение 
следует признать абсолютно правильным и ло-
гичным. Русофобское крыло киевского руковод-
ства хотело по максимуму разорвать контакты 
между гражданами Украины и РФ, невзирая 
на их родственные и дружественные связи. 
Мы хотели и хотим по максимуму эти связи 

сохранить. Украинские трудовые мигранты — 
безусловное благо для российской экономики, 
важный и ценный ресурс для страны, которая 
задыхается от демографических проблем. Не-
навистники Москвы из числа киевских лидеров 
хотели лишить Россию этого блага. Мы хотели 
и хотим его сохранить. 

В обнародованных Турчиновым «реформах» 
нет ничего принципиально нового. А одна из 
подспудных, но очень важных причин введе-
ния новых правил — попытка спровоцировать 
официальную Москву на непродуманные от-
ветные шаги. Строители стены между Росси-
ей и Украиной хотят нас самым примитивным 
образом развести, хотят заставить нас делать 
за них их работу. Не надо идти у этих людей на 
поводу. Конечно, Россия должна заботиться о 
своей безопасности. Учитывая долгосрочную 
политическую напряженность в отношениях 
между Москвой и Киевом, полная свобода до-
ступа в нашу страну для всех без исключения 
граждан Украины — это как минимум неразумно. 
Но стрелять себе в ногу ради того, чтобы сим-
метрично ответить Турчинову и Порошенко, 
— верх безумия. 

Разумеется, можно попробовать занять и 
другую позицию: ввести ответные ограничения 
на въезд с тем расчетом, что гнев в одночасье 
лишившихся заработка бывших украинских 
трудовых мигрантов в России обрушится на 
русофобов из киевского руководства. Но я убеж-
ден, что это не сработает или сработает против 
нас самих. Отвечая Киеву, официальная Москва 
должна руководствоваться принципом «не на-
вреди» — не навреди самой себе, не навреди 
тем украинцам, кто доброжелательно или хотя 
бы прагматично относится к России. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В Симоновский суд от Федеральной 
службы исполнения наказаний по-
ступило заявление об отмене услов-

ного осуждения Алексею Навальному. В случае, 
если суд решит согласиться с ФСИН, Навальный 
будет отбывать срок не формально, а вполне ре-
ально — в исправительной колонии. Причем, как 
пояснил «МК» адвокат Дмитрий Аграновский, вре-
мя, которое оппозиционер уже провел на свободе, 
засчитано не будет. При этом в вероятность того, 
что Навального отправят в колонию, Аграновский 
не верит. По его мнению, такая возможность у 
правоохранителей была неоднократно.

«В целом в части пересмотра условного нака-
зания на реальное нашу систему гуманной назвать 
нельзя. Такое происходит довольно часто, причем 
из-за формальных нарушений, — отмечает он. — В 
данном же случае ФСИН сработала механически. 
Навальный получил административный арест, и 
они сразу направили заявление в суд».

По словам Аграновского, в соцсетях уже 
успела разойтись шутка, что «ФСИН просит пере-
смотреть наказание Навальному, если он сам не 
будет против».

Тут стоит вспомнить и то, что ФСИН обра-
щалась в суд с робкими попытками арестовать 
Навального «по-настоящему» как минимум дважды 
— и каждый раз получала отказ.

Заместитель директора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин в разговоре с «МК» 
также выразил сомнение в том, что оппозиционеру 
грозит реальный срок.

В отличие от Аграновского, который считает 
Навального своего рода «либеральным спой-
лером» оппозиционного движения, выгодным 
политическим элитам, Макаркин предполагает, 
что арест политика вызовет чрезмерный обще-
ственный резонанс. И власти как раз не хотят его 
спровоцировать.

«Вспомните: когда по делу «Кировлеса» На-
вального могли посадить, на Тверскую на несанк-
ционированную акцию вышло большое количество 
людей. Сейчас такая реакция может повториться. 
И вполне вероятно, что подобные акции не будут 
ограничены по времени», — полагает Макаркин.

Руководитель Центра политических и эко-
номических реформ Николай Миронов высказал 
мнение о том, что таким образом власть «подает 
Навальному сигнал: «жестить» можно только в 
пределах отведенного ему коридора. То есть его 
таким образом вводят в безопасное русло: или 
играй по правилам, или не будешь играть».

«Подобной системой сигналов власть и На-
вальный обмениваются давно: он им — протест, 
они ему — силу. В целом же власти нужно, что-
бы кто-то эффективно «занял», отвлек внимание 
протестных социальных групп и в то же время не 
дал им стать более радикальными, чем сейчас», 
— считает он.

Несмотря на то что эксперты сомневаются в 
вероятности ареста Навального, усиление дав-
ления на его сторонников заметно. За последние 
несколько недель полицейские наведывались в 
штабы Навального в десятке городов, а негодую-
щие «профессиональные государственники» вры-
вались в здания, где хранятся агитматериалы.

Для сомнений в том, что власть стремится 
нейтрализовать Навального, приводится и еще 
один аргумент: по Закону «О президентских вы-
борах», будучи осужденным по статье, которая 
квалифицируется как тяжкая (дело «Кировлеса»), 
он не может быть допущен до предвыборной гон-
ки, сколько бы подписей он ни набрал и штабов 
ни открыл.

Не может лично он — но что мешает Навально-
му выдвинуть кого-то из числа своих сторонников, 
которые и попали под раздачу как на акциях 26 
марта и 12 июня, так и в ходе «рейдов» по пред-
выборным штабам? Однако мысль о возможности 
делегировать ключевую роль в протестном дви-
жении как минимум на ближайший год кому-то 
другому Навальный пока не озвучивал. 

Анастасия РОДИОНОВА.

P.S. И как подтверждение выводов наших 
экспертов: перед самым подписанием номера 
в печать РИА «Новости» сообщило, что ФСИН не 
обращалась в суд с просьбой заменить условный 
срок Навального реальным.

c 1-й стр.
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ЗАБОР

В пятницу в Госдуме будет рассмотрен 
вопрос о списании долгов по кредитам 
с клиентов украинских банков в Крыму. 
Финансовые структуры Незалежной 
сбежали с полуострова сразу после 
референдума 2014 года. А сотни тысяч 
вкладчиков и заемщиков оказались в 
затруднительном положении.

История с кредитами и вкладами жителей 
Крыма продолжается более трех лет. После при-
соединения Крыма к России местные жители 
полагали, что платить по кредитам им больше 
некому. Дополнительный повод для ликования 
дал Владимир Путин. На ежегодной пресс-
конференции президента в 2014 году ему задал 
вопрос житель Крыма: «Что делать с кредитом 
на машину, взятым в Приватбанке?» «Катайтесь 
себе спокойно, раз господин Коломойский не 
хочет забирать у вас деньги», — ответил тогда 
Путин.

Вопросы украинских кредитов тогда были 
второстепенны. На первом месте оказалась дру-
гая проблема: что делать с вкладчиками, которым 
не вернули деньги, хранившиеся на счетах в 
украинских банках? Центральный банк РФ об-
ращался к сбежавшим организациям с пред-
ложением вернуться в республику и выполнить 
свои обязательства, а также взыскать долги по 
кредитам, но получил отказ. Для решения данной 
проблемы был создан Фонд защиты вкладчиков 
(ФЗВ), который должен был заниматься вопро-
сами жителей Крыма. Из бюджета организации 
всем обманутым вкладчикам выдавали по 700 

тысяч рублей. Однако многие крымчане хранили 
на счетах куда больше денег.

Только Приватбанк задолжал крымчанам 
по вкладам более 5 миллиардов рублей. Пра-
вительство Крыма приняло решение распро-
дать имущество олигарха Коломойского, чтобы 
вернуть средства гражданам. Но за два года 
удалось продать только санаторий «Форос» за 
1,5 миллиарда рублей, а также несколько объ-
ектов недвижимости на 300 миллионов. Этих 
средств хватило для погашения лишь пятой части 
задолженности по вкладам. Более 70 процентов 
имущества олигарха до сих пор находится на 
аукционе.

Зато кредиты крымчанам возвращать все 
же пришлось. Часть украинских банков перед 
своим бегством продали информацию о кредитах 
местным коллекторским агентствам, которые 

требовали вернуть средства. Многие крымчане 
вернули займы, однако никаких официальных 
документов о том, что кредит погашен, они так 
и не получили. Со временем некоторые украин-
ские банки (в основном это организации с рос-
сийским капиталом) вернули ФЗВ выплаченные 
этим фондом страховые средства вкладчиков, 
поэтому им дали добро на требование возврата 
денег по кредитам. И они опять стали требовать 
выплат с заемщиков, уже расплатившихся по 
долгам. ФЗВ в этом случае встал на сторону 
финансовых организаций. Судебные приставы 
начали арестовывать имущество так называемых 
должников.

Для решения сложившейся проблемы жи-
тели Крыма обратились в Общественную палату 
республики. «Они пришли к нам в январе 2017 
года. В данный момент более чем у 50 тысяч 
физических и юридических лиц Крыма по требо-
ваниям ФЗВ и решению судебных приставов было 
арестовано имущество. Многие их них брали 
кредиты для собственного дела, но теперь они 
лишились возможности вести бизнес», — рас-
сказал «МК» первый заместитель председателя 

Общественной палаты Республики Крым Григо-
рий Иоффе.

Обращения граждан передали главе ре-
гиона Сергею Аксенову, который согласился с 
тем, что взыскивать долги по второму кругу — 
мягко говоря, нонсенс. «Полгода мы совместно 
с руководством республики работали над ре-
шением данной проблемы. С этим же вопросом 
мы обратились к Путину, после чего он принял 
важное решение — о необходимости встать на 
сторону граждан. Теперь Госдума рассматривает 
правительственный законопроект, чтобы снять 
кредитные долги до 5 миллионов включительно», 
— объяснил Григорий Иоффе.

Согласно законопроекту, все арестованное 
имущество будет возвращено владельцам в тече-
ние 90 дней. Тем, кто «задолжал» более 5 миллио-
нов, долги возвращать все же придется. Однако, 
по словам Иоффе, общее число таких заемщиков 
незначительно. И это крупные бизнесмены, поэто-
му у них есть средства для погашения долгов.

Кроме того, появились хорошие новости и 
для обманутых клиентов Приватбанка. По словам 
зампреда ОП Крыма, в сентябре, возможно, будет 
продана сеть бензозаправок Игоря Коломой-
ского, поэтому вкладчики получат очередной 
денежный транш до конца этого года.

Рассмотрение вопроса по списанию кре-
дитных задолженностей с крымчан пройдет в 
Госдуме 14 июля. Комитет парламента по фи-
нансовому рынку уже порекомендовал одобрить 
правительственный законопроект.

Павел ИВАНОВ.

Жители полуострова больше 
ничего не должны украинским 
банкам

КРЫМЧАНАМ ПРОСТЯТ 
КРЕДИТЫ ДО 5 МИЛЛИОНОВ

АРЕСТОВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ...

11 июля. Алексей 
Навальный на похоронах 
Антона Носика.

ВЕЛИКИЙ 
УКРАИНСКИЙ

Сенатор 
Сергей 

Лисовский.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В городе Кассель (Германия) появился свой Парфенон в натуральную величину 
— и сделан он из 100 тысяч книг, подвергавшихся в разное время запрету в раз-

личных странах. Среди них книги Пастернака, Ремарка, Кафки, Брэдбери, Оруэлла, Серванте-
са. Поставлено необычное сооружение на том месте, где во времена Третьего рейха нацисты 
сжигали неугодную им литературу. Аргентинка Марта Минухин говорит, что создала такой па-
мятник как символ сопротивления политическим репрессиям. Потом копия Парфенона будет 
разрушена, а составляющие ее книги будут розданы желающим.

КАДР

Эти данные обнародовал 
Роструд по результатам 
опроса 2 тысяч работни-
ков. Еще 30% сообщили, что 
задерживаются на рабочем 
месте редко (один или два 
раза в месяц), 28% — часто 
(один-два раза в неделю). 
При этом лишь 11% респон-
дентов получают за перера-
ботку деньги, еще 8% — отгу-
лы, а почти 60% опрошенных 
в случае задержек на работе 

не получают никаких ком-
пенсаций. Доктор экономи-
ческих наук Сергей Смирнов 
из НИУ ВШЭ считает, что 
сложившаяся ситуация с 
переработкой является от-
ражением общего положения 
дел на отечественном рынке 
труда. «На кризис он реаги-
рует ростом не прямой без-
работицы, а скрытой, когда 
люди формально сохраняют 
за собой рабочее место, но 

при этом либо им сокращают 
зарплату, либо они начинают 
получать ее с задержками, 
либо деньги платят те же, а 
работать заставляют боль-
ше», — поясняет эксперт, 
добавляя, что работники в 
большинстве своем на эти 
условия работодателей без-
ропотно соглашаются, по-
скольку считают их меньшим 
злом, чем просто оказаться 
выкинутыми на улицу. 

такая часть жителей России постоянно 
задерживается на работе.32% —

ЦИФРА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ИНИЦИАТИВА

СКАНДАЛ

ЗДОРОВЬЕ

ШОК

УЧАСТНИК ГОНОК НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ» СДАЛСЯ, НО НЕ АРЕСТОВАН

РОССИЯН ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ ПЛАТИТЬ ЗА ВЫЕЗД ЗА ГРАНИЦУ

ШКОЛЬНИК РАЗГОВОРИЛ ШЕФА ПЕНТАГОНА

В ОмСКЕ ХИРУРГА ИЗбИЛ СЫН ПАЦИЕНТА 

Четвертый участник скан-
дальных гонок на авто-
мобиле «Гелендвагене» в 
мае прошлого года сдался 
полиции. Напомним, сын 
вице-президента Лукойла 
Руслан Шамсуаров с друзья-
ми устроили «догонялки» с 
патрульными по центральным 
улицам Москвы, которые 
транслировали в Интернете. 
Впоследствии трое мажоров 

были признаны виновными в 
совершении преступления по 
статье «Публичное оскорбле-
ние представителей власти», 
но отделались обязатель-
ными работами. Четвертый 
пассажир элитного внедо-
рожника 21-летний Михаил 
Татарашвили пустился в бега. 
Молодого человека объяви-
ли в федеральный розыск. 
Сыщики выяснили, что он 

скрывается у родственников 
на юге России. Полицейские 
смогли через родных убедить 
беглеца явиться к следо-
вателю. Накануне молодой 
человек прибыл в столицу 
и направился в ГСУ СКР по 
Москве, где был допрошен в 
качестве подозреваемого. С 
него взяли подписку о невыез-
де и надлежащем поведении и 
отпустили домой. 

Юный американец Тед Фи-
шер увидел на фотографии 
в статье газеты Washington 
Post номер мобильного 
телефона главы Пентагона 
Джеймса Мэттиса — и уму-
дрился взять у главы мино-
бороны США интервью для 
школьной газеты. Снимок, о 
котором идет речь, изобра-

жал охранника министра с 
бумагой, на которой можно 
разглядеть имя Мэттиса и его 
телефонный номер (позднее 
этот снимок был удален). Как 
бы то ни было, увлекающийся 
журналистикой и внешней 
политикой паренек отправил 
Мэттису эсэмэску, в которой 
сообщил, что номер его теле-

фона стал достоянием гласно-
сти, и попросил об интервью, 
на которое министр согласил-
ся. В течение 45 минут глава 
военного ведомства обсуждал 
со школьником самые разные 
темы — от влияния хиллари 
Клинтон на Барака Обаму до 
помощи детям в Афганистане, 
Ираке и Сирии.

Инцидент произошел 10 
июля в омской больнице 
скорой медицинской по-
мощи №1. Родственник тя-

желого пациента из отделе-
ния гнойной хирургии напал 
в ординаторской на врача-
хирурга и жестоко избил. 
Пострадавший госпитализи-
рован в нейрохирургическое 
отделение больницы. У него 
диагностированы закрытая 
черепно-мозговая травма, 
сотрясение головного мозга, 
ушиб мягких тканей головы. 
— Причины конфликта мне 
до сих пор не сильно ясны, — 
рассказывает «МК в Омске» 
пострадавший Владимир 
Варкентин. — Пациент тяже-
лый, и его сын был агрессив-
но настроен еще до того, как 
я его увидел. Продолжился 

конфликт в ординатор-
ской. Мужчина, нецензурно 
выражаясь, стал хватать 
заведующую за руки. Когда 
я попросил его покинуть ор-
динаторскую, он ударил меня 
кулаком в висок.
Нападавший нанес врачу еще 
несколько ударов кулаком 
по голове. Доктор упал и по-
терял сознание. Остановить 
родственника пациента смог 
только сотрудник полиции, 
который в наручниках вывел 
мужчину из здания. Сейчас 
по данному факту проводится 
проверка. По неофициальной 
информации, мужчина уже 
был ранее судим за побои.

Пострадавший.

Депутат из Ленинградской 
области Владимир Петров 
предложил взимать с на-
ших граждан пошлину за 
выезд отдыхать за рубеж. 
Доходы со сбора парламен-
тарий планирует направлять 
на развитие Кубани, Крыма, 
Ростова-на-Дону, Кавказа 
и других туристических на-
правлений. Размер пошлины, 
по замыслу депутата, не дол-
жен превышать 100 рублей за 

сутки пребывания в зависи-
мости от страны, куда рос-
сиянин приобрел путевку. «С 
одной стороны, российским 
курортам необходимы до-
полнительные средства для 
развития инфраструктуры. 
Сейчас стоимость отдыха в 
Крыму или в Краснодарском 
крае нельзя назвать низкой. 
При этом условия и сервис 
серьезно уступают основным 
турнаправлениям россиян — 

Турции и Египту», — ком-
ментирует аналитик ГК Forex 
Club Ирина Рогова. В то же 
время эксперт отмечает, что 
семья из 3 человек за 10 дней 
отдыха дополнительно по-
тратит 3000 рублей. В усло-
виях, когда доходы россиян 
падают от месяца к месяцу 
уже четвертый год подряд, 
и эта вроде бы небольшая 
сумма болезненно ударит по 
карману отдыхающих.
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Страна требует героев, а рОдит известно 
кого… Эта неудовлетворенная жажда даже не 
героев, а скорее идолов привела сегодня к 
тому, что первый после Путина политик в умах 
российских граждан (а заодно и в СМИ) — не 
кто иной, как Сталин. Если верить опросам, 
то 43% россиян оправдывают сталинские ре-
прессии, а 38% считают товарища Джугашвили 
самым выдающимся человеком всех времен 
и народов.

Может, и правда возвращение Сталина — 
это то, чего не хватает современной России? 
Править Россией, сотканной из противоречий 
и множества национальностей, способны лишь 
люди и системы, абсолютно чувствующие этот 
запрос на некую форму великодержавной 
справедливости, помноженную на сильную 
руку царя-батюшки и вплетенное в нас право-
славное покорство и смирение?

Мы, население современной России, 64% 
которого выступает за строительство все но-
вых и новых церквей (4% против), абсолютно 
не замечающее при этом противоречия с по-
требностью во втором пришествии одного из 
самых кровавых тиранов в мировой истории? 
Так, может быть, новый Сталин — это прави-
тель, которого мы заслужили?

Это коллективное бессознательное 
и осудить-то язык не повернется. Стреми-
тельно падают доходы населения, цены на 
продукты растут в 5–6 раз быстрее офици-
альной инфляции, про достойный отдых уже 
и говорить не приходится. И все это на фоне 
пиршества совершенно оторванных от реаль-
ности чиновников и госслужащих. Как тут не 
вызвать у людей праведный гнев и желание 
разобраться с зарвавшимися чинушами са-
мыми суровыми методами. Вот и рождает 
воображение этакую фантасмагорическую 
смесь карателя-спасителя: чтобы пришел, 
навел порядок, кого надо расстрелял, и всем 
остальным, кто выжил, станет хорошо. 

Во многом такое восхищение Сталиным 
зиждется на своде мифов, красиво упакован-
ных для продажи голодным до справедливости 
гражданам. Современные сталинисты с пеной 
у рта доказывают его величие, припоминая 
индустриализацию 30-х годов, как пятилетки 
выполнялись за три года, а экономика росла 
как на дрожжах.

Если бы они не перелистывали школь-
ные учебники, а читали все главы подряд, то 
знали бы о том, что экономический рост Со-
ветского Союза во многом обязан успехам еще 
царской России. В 1913 году нашу экономику 
скрупулезно изучал по заказу французско-
го правительства их экономист Эдмон Тери. 
Так вот, по его оценке, экономический рост 
1900–1912 годов, если бы он не был прерван 
выходом из Первой мировой войны, с потерей 
наиболее развитых территорий и последую-
щими большевистскими преобразованиями, 
в скором времени сделал бы Россию страной 
с величайшей экономикой мира, а наше насе-
ление к 1948 году превышало бы совокупную 
численность населения пяти крупнейших ев-
ропейских государств.

К слову, экспорт продовольствия из до-
революционной России превышал импорт в 
три раза, и из этого были сделаны выводы, 
что индустриализация могла пройти есте-
ственным путем. Деньги были, и никого не 
нужно было загонять в кабалу. Но это если бы 
целью правителя было не удержание власти, 
а реальный подъем экономики и улучшение 
благосостояния людей. Какая цель, такие и 
средства: Сталин провел индустриализацию 
куда более затратными и неэффективными 
методами, чем это могло бы быть. Формально 
ВВП СССР во времена активной индустриали-
зации рос в среднем на 4% в год, при том, что 
до революции здоровые экономические меры 
давали рост до 7% в год. Успехи в индустриа-
лизации были достигнуты путем мобилизации 
всех трудовых ресурсов и за счет благосо-
стояния населения. Всё на благо тяжелой про-
мышленности и оборонки, но ничего простым 
людям. Налицо только реальное замедление 
темпов роста.

Заложило ли правление Сталина основы 
будущего успешного развития? Нет. Оно за-
ложило привычку иждивенчества (мол, от че-
ловека ничего не зависит, а проблемы любого 
характера может решить только государство), 
от которой мы не можем избавиться до сих пор. 
Пока во всем мире работает правило «работай, 
и добьешься того, чего хочешь», у нас — «сиди, 
не рыпайся, за тебя всё решат и всем обеспечат, 
а то как бы чего не вышло». Удобно для тех, кто 
вроде и жаждет справедливости, но ничего 
делать, ничего создавать не желает.

Хотим вернуть жесткую руку вождя? А мы 
подумали о том, что вернется в нашу реаль-
ность вместе с правлением по-сталински?

А произойдет вот что. Для начала вернется 
«железный занавес», и ни о каких массово до-
ступных поездках даже в Турцию на море уже 
можно будет и не вспоминать. Нас ждет неми-
нуемый запрет на обращение валюты. Только 
фиксированный курс (причем значительно 
отличающийся от реального на черном рынке). 
Повышение зарплат, рост благосостояния тоже 
останутся в прошлом даже на уровне идей — 
всё ради выполнения пятилетнего плана за три 
года, выплавки рекордного количества стали, 
постройки рекордного количества тракторов 
и тому подобное. Ускорять развитие такими 
способами не выйдет, ибо нет у нас никаких 
планов развития — они все закончились вместе 
с обнаружением Самотлорского месторож-
дения в 1965 году. Но найти нефть для того, 

чтобы подсесть на нее, недостаточно. В конце 
концов, можно параллельно развивать и не-
сырьевой экспорт. Однако заложенная при 
Сталине политика иждивенчества привела к 
тому, что при первой же возможности все мир-
но сложили руки и ограничились нефтяными 
доходами, покупая за них даже элементарное 
продовольствие. 

«Великое» наследие Сталина — не только 
нефтяная зависимость. Многим и Сталина 
возвращать не нужно — они и так чувствуют 
на себе все прелести системы, созданной 
столетие назад. Не идеализированной в умах 
приверженцев жесткой руки тирана, плохо 
представляющих те времена, не заставших 
их и утративших память потомков, а реальной, 
кровавой, подавляющей личность и, как мифи-
ческий Кронос, пожирающей своих детей.

Россия сейчас, к сожалению, все больше 
движется не по пути экономических реформ, 
способных улучшить благосостояние населе-
ния, а по пути подготовки к противостоянию 
с собственным народом. В 1930-х годах (да 
и в 40-х тоже) многие наиболее способные, 
талантливые и деятельные люди на себе по-
знали «прелести» лагерей. Так и сейчас идет 
планомерная борьба с частным сектором, 
предпринимательством, с заменой их везде-
сущими неэффективными госкомпаниями.

Думаете, сталинизм с этим разберет-
ся? Очень по-своему. Сделать это будет не-
возможно без резкой смены общественно-
экономической формации. Если хотим при 
этом сохранить целостность страны, то 
необходим солидный запас прочности, как 
политической, так и экономической. У со-
временной России, в отличие от раннего 
Советского Союза, такого запаса нет. Неиз-
бежная изоляция приведет не только к краху 
экономических показателей, но и подрыву 
обстановки на границах. Даже Беларусь без 
колебаний развернет свои танки в сторону 
наших границ. И это будет куда страшнее 
Украины из-за единства белорусского народа 
и отсутствия конкуренции во власти.

Экономический рост по сталинскому об-
разцу сейчас невозможен — весь развитый мир 
прыгнул в постиндустриальное общество, где 
царят высокие технологии, частные инициати-
вы, эффективность, совместная работа лучших 
специалистов со всего света вне зависимости 
от их гражданства, высочайшая конкуренция и 
товары массового потребления. Ну сгоним ты-
сячи людей на очередную стройку века какого-
нибудь металлургического завода, но такие 
меры не помогут нам не то чтобы догнать по 
темпам, например, Индию с их ростом на 7,6% 
в год или Китай, растущий почти на 7% в год… 
Мы даже не приблизимся к среднемировому 
росту на 3% в год! В современном мире ста-
линская экономика — провал.

В современном мире диктатор — изгой. 
Ни одна страна не будет воспринимать его 
как партнера, слишком велики риски также 
попасть в изоляцию от всего мира и откатиться 
на много лет назад. И ничего ваш Сталин не 
решит. Получим вместо великого вождя по-
добие Ким Чен Ына, который только и может, 
что лаять, как Моська на слона, грозя всему 
миру устаревшими ракетами, держа свой на-
род в нищете.

Переход к «новой старой» формации будет 
очень болезненным не только из-за внешних 
угроз, но и из-за внутренних. Никакой смены 
формации как таковой в России не случилось 
за последние сто лет. 90-е, несмотря на роман-
тизацию того периода истории популистами, 
не менее оголтелыми, чем сталинисты, по 
факту дали лишь незначительные преобразо-
вания. Элементы частной собственности были 
и до 91-го года, а уклад жизни, основанный 
на гособеспечении, так и остался прежним. 
И знаменитые «либеральные» гайдаровские 
реформы ничего толком не изменили.

Возврат к сталинизму будет неизбежно 
кровавым, по-другому у нас изменения не 
происходят. С радикальной сменой формации 
мы увидим свои «Донбассы» по всей стране: 
оторванные Калининград и Дальний Восток, 
нефтеносная Сибирь, успешный Татарстан… 
Найдется немало амбициозных политдеяте-
лей, желающих на волне страха перед надви-
гающейся тиранией, готовых оторвать лакомый 
кусок территории в угоду своей карьере, пусть 
и ценой территориальной целостности госу-
дарства. США на украинскую оппозицию (по 
заявлению Госдепа) потратили 5 млрд долла-
ров — в итоге это вылилось в Майдан. Несо-
мненно, средств у них хватит еще на десяток 
таких операций, которые в ситуации крайнего 
обострения внутренних конфликтов просто 
разорвут Россию на части.

Избежать такого развития событий можно, 
двигаясь в прямо противоположную от Сталина 
сторону. Сторону открытости внешнему миру, 
создания среды для развития гражданского 
общества с реальной системой обществен-
ного контроля.

Новый Сталин — это деградация граж-
данского общества, потеря лучших умов (ко-
торые и при нынешних-то условиях стремятся 
покинуть страну), кровавые репрессии, вос-
становление лагерей и глобальная война. Вы 
готовы современный мир променять на это — 
или все-таки нужно идти вперед и перестать 
наконец смотреть назад, в прошлое? С широко 
закрытыми глазами… Нам не нужны живые 
трупы. Нам нужно сохранить страну.

Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики, 
лидер движения «Новая Россия»

СТАЛИН СЕГОДНЯ БЫЛ БЫ 
ЖОНГЛЕРОМ С ЯДЕРНОЙ БОМБОЙ
Если бы «вождь народов» вернулся, он бы окончательно 
развалил страну
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Похороны Ильи Сергеевича не были 
тягостными, тяжелыми, как это ча-
сто бывает. Все как-то дышало об-
щением, дышало идеей. Переулки 

близ Елоховского собора уже перекрыты, в пол-
одиннадцатого мягко паркуется черный «Кадиллак»-
катафалк. Съемочных групп — море, все выдвигают 
штативы на полную высоту, ставят стремянки, 
предвидя необычайный наплыв людей. К машине 
маршируют шесть ритуальных работников, ручки 
сделаны неудобно, приходится гроб брать снизу.

Студенты и преподаватели на ступенях вы-
строились в подкову, лица молодых художников 
— свежие, ясные, им бы гулять сейчас, но, увы, в 
их жизни страшный и печальный момент — ушел 
их защитник, радетель их интересов, человек, 
который задавал планку, который имел право 
озвучивать великие имена мастеров прошлого 
и служить великим идеалам... Проблема в том, 
что никто другой в нашей безумной суете об этих 
идеалах даже не заикнется.

Перед входом в храм ставят стол для цветов, 
в самой церкви служительницы обходят каждого: 
«Возьмите свечку, пожалуйста, и выключите теле-
фоны». Рядом с Ильей Сергеевичем неизменно 
его вдова и директор галереи Инесса Орлова, 
дочь Вера и сын Иван. Из окна нередко доносится 
легкое кряканье иной «мигалки» — проститься с 
Глазуновым считают своим долгом буквально все, 
випы следуют один за другим. Первой приехала и 
обняла близких Валентина Матвиенко, потом Павел 
Бородин, Зураб Церетели, Александр Шохин.

...Начинается отпевание. Собор за четверть 
часа очень плотно наполняется самыми разными 
людьми — от простых почитателей до знаковых 
персон. И так все демократично, легко, без лиш-
ней помпы, ненужных слов. Митрополит Истрин-
ский Арсений просит собравшихся помолиться 
за упокой души новопреставленного Илии, а 
тех, кто не нашел себя в религиозности, просто 
морально поддержать порыв верующих. Мудро 
сказано и безо всякой догмы.

Хотя и открыты все окна, одной девушке 
становится плохо, она вынуждена выйти на улицу, 
голова закружилась, ей моментально вызвали 
дежурившую рядом бригаду «скорой». Ничего, 
быстро отпустило. Тут же многочисленные ху-
дожники разных поколений: «Старик, сколько 
лет мы не виделись? Двадцать?» Но на Глазуно-
ве встретились все, обмениваются визитками. 
Но вот колокола бьют полдень, причем тем же 
перезвоном, что и на Спасской башне. Служба 
близка к завершению, митрополит Истринский 
выполняет еще одну просьбу святейшего патри-
арха Кирилла: «Я хочу вручить вдове и близким 
орден Преподобного Сергия, дело в том, что 
назначалось несколько дней для вручения столь 
высокой награды, но болезнь так ослабила Илью 
Сергеевича, что церемония не представлялась 
возможной...»

Также священнослужитель точно отметил, 
что «картины Глазунова — это живое свидетель-
ство перехода страны из одного состояния в 
другое; еще задолго до смены политического 
строя Илья Сергеевич своими полотнами изменил 
Россию, предчувствуя перемены». Певец новой 
России — наверное, это самые важные слова, 
сказанные о Глазунове в этот день.

■ ■ ■
Среди преподавателей узнаю знакомое 

лицо, сколько раз общались — завкафедрой 

живописи Владимир Штейн. Сколь ни была бы 
тягостна минута прощания, но Глазунов бы нас 
только поблагодарил за то, что пора думать о 
будущем — не терять стержня, меры вещей, 
держать и галерею, и академию в том же тонусе 
и в том же статусе...

— Владимир Альбертович, сейчас важно 
не опускать планку...

— Будущее покажет, сейчас важно 

продолжать делать то, что делал Илья Сергее-
вич. Работа не прекращается ни на минуту. У 
ребят начинается практика в Москве, Петербурге, 
Ростове, и я настраиваю студентов — делать 
все еще лучше... одни из них на пленэре, другие 
копируют полотна великих мастеров в музеях, у 
каждого факультета свои задачи. Реставраторы 
сейчас в Ярославле на памятниках, скульпторы 
впервые знакомятся с мрамором и завтра рано 

утром будут уже стучать молоточками...
— Какие главные образовательные прин-

ципы заложил Илья Сергеевич?
— Школа, школа и еще раз школа. Это из-

учение анатомии, рисование гипсов — все те 
обязательные задания, которые были испокон 
веков. Мы же стараемся себя считать продолжа-
телями русской и европейской школы живописи, 
Петербургской академии художеств. Конечно, 
программа (за счет освоения новых технологий) 
изменяется, но в своей цельности она незыбле-
ма. Надо уметь рисовать, надо чувствовать нерв 
времени... 

— Но люди часто сегодня рассредото-
чены, не держат внутри сильного стержня, 
призвания...

— Стержень вырабатывается в течение всей 
жизни, у кого-то он не появляется вообще, и 
такое бывает. Конечно, многие вещи стараемся 
дать ребятам за шесть лет, ко многому они при-
общаются, реализм многогранен, но дальше-то 
— идут сами... Не могу сказать, что мы прямо всех 
трудоустраиваем, но люди востребованы: кто-то 
в Таиланде расписывает православный храм, 
кто-то уходит в иконопись или в дизайнерские 
проекты. С серьезной школой — хоть куда. Вчера 
только имел разговор с бывшим студентом, и он 
сказал важную вещь: когда в храме залезаешь 
на леса и становишься пред белой стеной, где 
возникнет потом лик святого, то в этот момент 
понимаешь, что именно ты упустил в системе 
академического образования. Где-то недора-
ботал, где-то недотянул — допустим, те же руки 
и ноги святого нарисовать... нужно натурщика 
приглашать, поймать пластический настрой.

— Илья Сергеевич своим авторитетом, 
своим именем пробивал выставки диплом-
ников в разных городах... это важнейшая 
мотивация для студентов. Вот бы и впредь 
продолжать эту практику.

— Вы правы, тут нечего мудрить: Илья Глазу-
нов — особый человек, особая личность, перед 
ним открывались очень многие двери, он умел 
убеждать начальство, что надо поддерживать 
молодежь. Мы будем пытаться это делать. К со-
жалению, выставочный зал (во дворе академии) 
до сих пор не завершен. Очень медленно идут 
строительные работы... Но когда он будет готов, 
там мы сможем разместить на постоянной основе 
и все картины дипломников, а также делать вы-
ставки художников-реалистов со всех уголков 
планеты, как это и задумывал Глазунов.

■ ■ ■
...Дали «зеленый коридор», и кортеж доволь-

но быстро доехал до Новодевичьего кладбища, 
ненадолго застряв, впрочем, на Садовом кольце, 
где для проезда иной раз оставалась одна по-
лоса. Катафалк едва въехал в ворота, остановил-
ся, за ним собрались друзья Ильи Сергеевича 
(поэт Андрей Дементьев, художник Александр 
Шилов, многие-многие-многие), и... медленно 
тронулся по главной аллее метров на сто вглубь 
к уже вырытой могиле, рядом с захоронениями 
Владимира Зельдина и Льва Дурова. Финальное 
отпевание с певчими продолжалось не менее 
сорока минут, человек триста с цветами стояли 
вплотную друг другу, но это время пронеслось 
как одна секунда — время размышления о самих 
себе, ведь люди видели через стоящий гроб лица 
напротив, слышали бурный город вокруг — и по-
нимали, что наступила та самая новая Россия, 
которую писал Глазунов и сорок, и тридцать лет 
назад. Он не был критиком по сути. И, болея за 
страну, в помыслах и мечтах желал ей лучшей 
доли, нового качества, нового солнечного дня, 
каким и был вторник, день похорон Ильи Сер-
геевича Глазунова.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ХУДОЖНИК, ПРЕДСКАЗАВШИИ 
НОВУЮ РОССИЮ
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Отпевание в Богоявленском соборе.

Сын Иван и дочь Вера прощаются  
с отцом на Новодевичьем кладбище.

Сочетанием проездного документа и 
кредитной или дебетовой карточки в одном 
пластмассовом прямоугольнике уже никого не 
удивишь: сама идея не нова, главное — суть ее 
реализации. Об этом рассказал, выступая на 
Урбанфоруме, член правления банка ПАО Банк 
ВТБ Владимир Верхошинский. По его словам, 
все большую популярность набирает оплата 
проезда безналичным способом — сегодня 
порядка 12 процентов пассажиров, заходящих 
в метро, прикладывают к турникетам карточку 
или экран смартфона. Именно поэтому появи-
лась идея сегодня развивать новый, еще более 
удобный для москвичей проект.

— Совместно с правительством Москвы 
банк разработал продукт, который совмещает 
в себе банковскую карту и транспортное при-
ложение «Тройка». Мы назвали ее «Супер3». 
Расплачиваясь этой картой, клиенты получают 
cash-back до 5 процентов с каждой покупки и 
потом используют эту сумму для оплаты про-
езда на общественном транспорте Москвы. 
Технология зачисления cash-back на карту яв-
ляется уникальной для рынка: просто совер-
шая привычные действия по оплате покупок, 
становится доступной возможность бесплатно 
пользоваться городским транспортом. Таким 
образом, карта не только отвечает современным 
ожиданиям граждан от карточных продуктов, 
но и способна повысить привлекательность 
использования общественного транспорта, — 
объясняет Верхошинский.

Этот проект был запущен в апреле 2017 
года. Однако необходимо напомнить, что карта 
«Супер3» не первый проект, разработанный ВТБ 
специально в рамках сотрудничества с метро-
политеном. Уже несколько лет банк выступает 

партнером столичного правительства при вы-
пуске социальных карт москвича, которые также 
являются одновременно и платежным, и про-
ездным билетом. Причем в настоящее время 
карточки выпускаются на новой отечественной 
платежной системе «МИР», которая постепенно 
набирает популярность в стране. Всего в городе 
сейчас примерно 4,5 миллиона активно ис-
пользуемых социальных карт — это означает, 
что они лежат в кармане практически у каждого 
третьего москвича.

— К социальной карте москвича в дальней-
шем будут добавляться новые опции. Интегра-
цию чипа карты «Тройка» в эту карту мы пока не 
планировали, но я не исключаю такого варианта 
в перспективе, — добавил Верхошинский. — Все 
социальные категории граждан уже получают 
карту на платформе НСПК с 1 июля этого года. 
Запустили пилот на социальных картах для мо-
лодых мам, все прошло успешно.

Кроме того, банк ранее обеспечил эквай-
ринговое обслуживание транзакций по покуп-
ке билетов в кассах и терминалах столичного 
метрополитена, а также установил более 120 
банкоматов. Этот проект позволил повысить 
качество обслуживания пассажиров и снизить 
время на покупку билетов: вспомним, как еще 
пару лет назад москвичи выражали недоволь-
ство необходимостью держать в кармане на-
личные деньги для оплаты проезда. Сегодня 
эта проблема осталась в прошлом.

Среди других вкладов банка в развитие 
системы городского общественного транс-
порта — участие в проекте проката велосипе-
дов. Городской прокат «Велобайк», который 
поддерживает банк, существует уже пять лет, 
и за это время он успел стать неотъемлемой 
частью современной городской культуры. Как 
ранее отмечал Верхошинский, в развитие этого 

проекта было инвестировано порядка 700 мил-
лионов рублей, и банк планирует продолжать 
эту работу — она касается в первую очередь 
не доходов, а имиджа. Сейчас москвичам до-
ступно 3,2 тысячи велосипедов на станциях 
городского проката, однако велокультура в 
нашем городе постоянно набирает популяр-
ность — в ближайшее время этого количества 
может не хватить, потребуются новые единицы 
двухколесного транспорта. В проекте работает 
380 станций велопроката. 

Где жить?
По словам президента-председателя прав-

ления банка ВТБ Андрея Костина, сегодня банк 
готов принимать участие в развитии различных 
отраслей жизни столицы. Общая задача прави-
тельства Москвы и его партнеров — построить 
динамичный, активный, привлекательный для 
жизни город, который удовлетворял бы всем 
требованиям современного человека. Именно 
об этом специалисты в области градостроитель-
ства, логистики, архитектуры и урбанистики бе-
седовали на различных площадках Московского 
урбанистического форума, коснувшись самых 
разных тем — от агломерации спальных районов 
до развития культуры рынков или тенденций 
столичной моды. 

Андрей Костин отметил, что банк сегодня 
активно участвует еще в проектах, связанных со 

строительством нового жилья. При финансовом 
участии кредитного учреждения за последние 
6 лет в Москве построено, реконструировано 
и находится на стадии строительства 5,7 млн 
квадратных метров качественного современ-
ного жилья. Как заявил Костин, уже в 2018–19 
годах будет введено первое жилье в рамках 
сотрудничества с агентством ипотечного жи-
лищного кредитования (АИЖК). По его словам, 
сейчас подписана договоренность и уже про-
финансировано 85 тыс. квадратных метров 
арендного жилья, которое строят на базе двух 
комплексов: Match Point у Кутузовского про-
спекта и «Символ», Золоторожский Вал. Это 
действительно достаточно компактное, до-
статочно недорогое жилье. 

Напомним, что это становится актуально в 
рамках развития в городе института организо-
ванной аренды жилья для тех, кто пока не готов 
приобрести квартиру в собственность.

Как развлекаться?
В рамках комплексной программы реорга-

низации промышленных зон в столице форми-
руются новые комфортные городские районы с 
объектами социального значения, обществен-
ными пространствами и парками — на сегод-
няшний день при поддержке банка реализуется 
18 таких проектов общей площадью 242 га. 
К примеру, участие банка в создании парка 
«Остров мечты» — один из лучших примеров 
такого сотрудничества. По словам Костина, банк 
инвестирует в этот парк порядка 85 процентов 
от общей суммы необходимых средств. Среди 
других градостроительных задач, которые под-
держал банк, — Центральный детский магазин 
на Лубянке, реконструкция стадиона «Динамо», 
«Парк легенд», «ВТБ ледовый дворец». 

Кроме того, у держателей карт, в том чис-
ле социальной карты москвича, выпущенной 
ВТБ, будет возможность посетить «ВТБ Кубок 
Кремля — 2017», который проводится при под-
держке столичного департамента физической 
культуры и спорта. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

В минувшие выходные в 75-м павильо-
не ВДНХ прошел ежегодный Москов-
ский урбанистический форум, на 
котором ведущие столичные органи-
зации представили наиболее успеш-
ные проекты, связанные с развитием 
городской среды. В ходе дискуссий 
удалось найти ответы на вопросы, ко-
торые москвичи задают ежедневно, — 
к примеру, как повысить популярность 
общественного транспорта и убедить 
автомобилистов добираться до рабо-
ты на метро или автобусе? Среди наи-
более удобных предложений сегодня 
— интегрированные банковские карты, 
совмещающие в себе функционал пла-
тежных и проездных документов.

ГОРОД

С 1 июля социальная карта 
москвича адаптирована 
под платежную систему «МИР»

ПРИ ОПЛАТЕ ПРОЕЗДА НА МЕТРО 
МОСКВИЧИ ПОЛУЧАТ CASH-BACK
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Получение 
сведений о наличии 
противопоказаний
Росгвардия намерена закрепить за собой 

право получать из медицинских организаций 
сведения о наличии противопоказаний на но-
шение оружия.

«Мы узнаем о состоянии психического здо-
ровья гражданина раз в пять лет. В течение этого 
пятилетнего периода психическое заболевание 
— непредсказуемый процесс. Иногда возникает 
необходимость уточнить, не произошло ли что-
то», — считает Веденов. «Это не означает, что 
Росгвардия, если такая норма будет поддержана, 

будет по любому поводу обращаться за подобной 
информацией», — подчеркнул он и пояснил, что 
может быть составлен исключительный перечень 
тех обстоятельств, когда можно будет обратиться 
за такими сведениями.

Постановка на учет 
списанного оружия
«Мы полагаем, что необходимо обязатель-

ное введение постановки на учет списанного 
оружия. На сегодняшний день это не осуществля-
ется, такое оружие продается без специальных 
разрешений, а в последующем используется 
и при совершении преступлений», — заявил 
Веденов.

Запрет на ношение  
оружия гражданам, 
совершившим тяжкое 
преступление
«Росгвардия предлагает ввести запрет 

на ношение оружия людьми, осужденными за 
тяжкое преступление или преступление в со-
стоянии алкогольного опьянения», — сказал Ве-
денов. Это касается и лиц, совершивших ДТП 
в состоянии алкогольного опьянения. Данная 
инициатива, подчеркнул он, будет в обязатель-
ном порядке обсуждаться с представителями 
общественности.

Уведомление  
о перемещении оружия
«Мы планируем инициировать вопрос об 

обязательном уведомлении территориальных 
органов Росгвардии о хранении оружия по месту 

пребывания, то есть выехал на дачу — проин-
формируй правоохранительные органы о том, 
что это оружие находится на даче», — сказал 
Веденов. Планируется предусмотреть админи-
стративную ответственность за невыполнение 
этих требований.

Техническое усложнение 
использования чужого 
оружия
«Я не могу сказать, что мы здесь работаем 

над тем, чтобы усилить ответственность вла-
дельцев оружия, — это можно так до бесконеч-
ности усиливать. Мы работаем над тем, чтобы 
создать условия, препятствующие неправо-
мерному использованию такого оружия. Даже 
если оно попало в чужие руки, чтобы другому 
человеку было сложнее его использовать», — 
сказал Веденов.

Он пояснил, что для этого могут быть разра-
ботаны некоторые технические решения. «Уже на 
сегодняшний день мы видим технологически до-
ступные и финансово не очень обременительные 
механизмы для владельцев оружия, в частности, 
блокировка ударно-спускового механизма для 
третьего лица», — сказал он.

Дмитрий ПОПОВ.

РОСГВАРДИЯ ОБЕЗОРУЖИТ СУДИМЫХ
Готовится ряд инициатив, усложняющих оборот  
гражданских «стволов»

Навести порядок с оборотом оружия всерьез намерена Росгвардия. Во вторник 
начальник Главного управления лицензионно-разрешительной работы и государ-
ственного контроля Росгвардии Леонид Веденов озвучил ряд инициатив, которые 
планируется ввести в жизнь.
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КОШЕЛЕК4 СКАНДАЛ

ПРОБЛЕМА
В последнее время появились слухи, что 
с Донбасса придется отступать. Не вой-
скам, а людям вообще. Резко усугублен-
ные войной итоги 200-летнего развития 
горного дела и тяжелой промышленно-
сти в регионе таковы, что в перспективе 
Донбасс может превратиться в место, 
непригодное для жизни. Об этом на днях 
заявил украинский заместитель мини-
стра по делам временно оккупирован-
ных территорий Георгий Тука, ссылаясь 
на доклад национальной академии наук. 
Так примерно и сказал, мол, радиация 
из шахт там скоро все убьет.

Так случилось, что в распоряжении «Москов-
ского комсомольца» оказался этот самый по-
лусекретный доклад «Донбасс: трансграничные 
техногенные и экологические риски». И сразу сто-
ит сказать две вещи. Во-первых, там практически 
ничего нет про радиацию. Во-вторых, украинские 
ученые не имели возможности изучать ситуацию 
на шахтах ДНР и ЛНР. Что же есть в документе? 
Прогноз о том, что повсеместный подъем грязных 
шахтных вод на поверхность, который будет со-
провождаться техногенными землетрясениями, 
приведет к появлению на Донбассе 15 тыс. кв. 
км соленых болот, разрушению инфраструкту-
ры, загрязнению реки Северский Донец и, как 
следствие, к серьезным рискам для Ростовской 
области (где этой водой поливают поля) и общего 
Азовского моря.

Группа доктора технических наук Евгения 
Яковлева в ноябре 2016-го провела полевые ис-
следования резервных подземных источников 
питьевой воды на территории, контролируемой 
Украиной, а в самопровозглашенной ДНР такие 
же замеры произвели специалисты ГК «Вода 
Донбасса». Резервные источники воды — это 
зарегистрированные подземные водные гори-
зонты, которые при советской власти нашли и 
учли. Эти источники предполагалось открыть 
в случае ядерной войны или других бедствий. 
Так вот, 88% этих «водных запасов» на Донбассе 
стали непригодны для питья. Ученые решили, что 
это происходит из-за повсеместного подъема 
шахтных вод, которые перестали откачивать и 
очищать в разбитых, закрытых или обесточенных 
войной шахтах. Шахтная вода в больших количе-
ствах поступает и в Северский Донец. 

Шахты под землей в большинстве связаны 
между собой, затопление горных выработок, как 
правило, года через 3 приводит к их разрушению. 
Когда пустоты, заполненные водой, «схлопыва-
ются», то эта грязная жижа под диким давлением 
породы рвется наверх, вызывая локальное техно-
генное землетрясение силой в 3–4 балла. Рвутся 
трубы, дороги, идут трещинами дома, и возникают 
эти самые засоленные болота.

Катастрофа не будет одномоментной, участ-
ки болот и разрушений будут не сплошными. Но 
с этим все равно надо что-то делать.

Апокалипсис не сегодня
Все эти прогнозы сделали украинские гидро-

геологи. Для прояснения ситуации «МК» пошел к 
горным инженерам в Донецке.

В столице Донбасса находился самый авто-
ритетный в бывшем Союзе академический Научно-
исследовательский и проектно-конструкторский 
институт горной геологии, геомеханики и марк-
шейдерского дела (РАНИМИ). Сейчас красивое 
здание по улице Челюскинцев, неподалеку от 
киевского военкомата и Шахтерской площади, 
— довольно «боевое» место. Последние снаряды 
прилетели к фасаду института 31 января 2017 
года в разгар авдеевского обострения. Вход в 
институт теперь забит фанерой, как и некоторые 
окна в девятиэтажке напротив.

«Семь елочек посадили до этого, две с кор-
нем вырвало!» — спокойно сообщает, глядя в 
окно, директор института, профессор Вадим 
Анциферов.

Окно в кабинете профессора подтверждает 

еще один важный донецкий опыт — пластиковые 
двойные стеклопакеты более устойчивы к взрыв-
ной волне, осыпается только наружное стекло, а 
внутреннее продолжает служить. Окна в кабинете 
директора очень чистые, стекла практически 
не видно, и венчик из не вылетевших наружных 
осколков продолжает торчать, создавая странное 
впечатление — вроде окно выбито, а не дует.

На стенах портрет основателя института 
Николая Азарова (бывший премьер Украины до 
политической карьеры был авторитетным ученым) 
соседствует с изображением Александра Захар-
ченко и фотографией вручения Вадиму Анцифе-
рову государственной премии экс-президентом 
Украины Виктором Ющенко.

«Вы спрашиваете, понимаем ли мы, что про-
исходит с Донбассом? — переспрашивает Анци-
феров. — Я думаю, только мы это и понимаем. 
Идет война, идет большая программа закрытия 
шахт, начатая еще Украиной. Деваться особо 
некуда, государство вынуждено в это вклады-
ваться. Регион-то сложный, есть тяжелые районы 
типа Стаханова, провалы в земле, шахтные поля, 
которые выходят как за линию фронта, так и, как в 
Луганской области, пересекаются с шахтными по-
лями в России. Есть большие техногенные риски. 
Поэтому есть и решение создать в ДНР монито-
ринговый центр для изучения ситуации».

Дальше мы идем к заместителю по научной 
работе Виктору Дрибану. 

«Понимаете, есть простые цифры — из одно-
го шахтного ствола добывают в среднем 400 тысяч 
тонн угля, но при этом в движение приходит около 
1 миллиарда тонн породы вокруг. За все двести 
лет работы шахт Донбасса из недр достали около 
11,5 миллиарда тонн», — с порога обрисовыва-
ет масштаб проблемы доктор технических наук 
Дрибан.

В этом здании все успокаивает с порога. 
Во-первых, институт работает и его работа фи-
нансируется — передо мной в кабинет к Виктору 
Дрибану попали представители одной из макеев-
ских шахт, чья выработка опасно приблизилась 
к геологической скважине, пробуренной в 1953 
году. И надо же — документы по этой скважине 
нашли! Во-вторых, в Викторе Дрибане чувствуется 
вальяжная уверенность профессионала, который 
знает свое дело и понимает, что его квалификация 
в этих местах будет востребована пожизненно 
при любом развитии ситуации.

Бегло обсуждаем «дополнительные» эколо-
гические риски. Местные их знают наперечет — в 
1979 году на шахте «Юнком» под Енакиевом под 
землей взорвали атомную бомбу на 20 килотонн, 

и с тех пор там на объекте «Клюваж» захоронена 
бетонная капсула с водой с цезием и стронцием, в 
Горловке на бывшем казенном химическом заводе 
огромные залежи опасных химических отходов, 
в Никитовке — заброшенный ртутный рудник, 
шахты на линии фронта обесточены, разбиты и 
наверняка заполнены водой…

 При этом что происходит с шахтами, в ко-
торых сорвана откачка воды, изучено в Донбассе 
на реальном «натурном эксперименте». В городе 
Стаханове Луганской области на рубеже нулевых 
из-за аварии зимой отключилось электропитание 
насосов для откачки воды на одной шахте. В итоге 
залило ее, а потом и четыре другие закрытые 
шахты города. Через три года в городе прошло 
пять (по числу шахт) техногенных землетрясений, 
соленая вода образовала болотца, стоит в под-
валах, а кое-где и на первых этажах, засолена 
почва, есть трещины в домах. Но… люди там еще 
живут. Ученые, наблюдая за Стахановым, изучали 
процессы досконально, есть даже математиче-
ские формулы скорости заполнения шахтных 
выработок водой.

Если не рвануть, 
то не рванет
Доктор технических наук показывает мне 

снятые с высоты птичьего полета фото залежей 
опасной химии под Горловкой. «Там более 300 
тысяч тонн отходов, в 1988 году была протечка 
всей этой химической гадости в шахтные вы-
работки — и спасатели гибли даже в защитных 
костюмах, насколько я помню, 6 человек погибло, 
— вспоминает Виктор Дрибан. — Но природа об-
ладает большими компенсаторными свойствами! 
Моя аспирантка в марте защитила кандидатскую 
диссертацию на экологическую тему, связан-
ную с химическими складами: «Об изменении 
фильтрационных характеристик многократно 
подработанного массива». Так вот, если бы не 
было той страшной катастрофы с гибелью людей, 
то мы могли бы даже радоваться, потому что 
современные замеры загрязнения поверхности 
показали, что нормы ПДК существенно превы-
шены только в районе этих складов, но ареал 
распространения загрязнения этой всей гадостью 
оказался очень-очень небольшим — все ушло 
на 450 метров вниз! Так что ответ на все вопро-
сы по Горловке прост: «Нельзя бомбить склады 
химических отходов!»

— А есть ли угрозы подтопления шахт-
ными водами и попадания зараженных сто-
ков наружу с закрытого ртутного рудника в 
Никитовке, протечек химической гадости 
под Горловкой, места экспериментального 

ядерного взрыва в Южнокоммунарске?
— По крайней мере те гидропрогнозы, ко-

торые мы сделали, говорят, что немедленной 
опасности прямого излива шахтных вод на такой 
колоссальной территории сейчас нет. Опять же 
это если не будет прямых боевых действий… 
Сами понимаете, на горловском складе хранится 
более 300 тысяч тонн отходов разного класса 
опасности. И, конечно, если начинать открытые 
бомбежки как его, так и той же Донецкой фильтро-
вальной станции с ее хлором, будет экологическая 
катастрофа. 

— Ну с ДФС — не такая уж и масштабная, 
там, насколько мне известно, не более девяти 
тонн хлора…

— Я не только о хлоре сейчас, а о том, что 
если будет разбита станция, очищающая воду 
для миллиона человек, последствия будет трудно 
просчитать.

— Хорошо, а утверждение о кардиналь-
ном изменении геологической ситуации на 
Донбассе, которая неизбежно приведет к 
разрушению региона, верно?

— То, что случилось, конечно, уже случилось. 
Но в той или иной степени мы можем влиять на 
эти геологические процессы. При этом нужно по-
лучить характеристики подработанного массива 
и понять, какие последствия нам принесет то 
или иное действие и какие мероприятия нужно 
планировать. Например, если мы говорим о шахт-
ной воде, то нужно предусмотреть дренажные 
мероприятия. Может быть, какие-то небольшие 
водоотводные каналы, водоспускные или водо-
откачивающие скважины. 

Катастрофа-катастрофа — это цунами, из-
вержение вулкана, землетрясение. А у нас — не 
совсем так. Если вопросом заниматься, можно 
утверждать, что в большей части региона мы 
предотвратим катастрофу. Но это колоссальная 
системная работа и значительное финансирова-
ние! Нужна система наблюдения, всеобъемлющий 
мониторинг. Люди в своем большинстве, когда 
слышат слово «экология», не понимают, о каких 
колоссальных затратах идет речь, когда дело 
касается восстановления природного баланса.

— Но много шахт стоит просто на линии 
фронта — под Горловкой, Донецком, — и они 
обесточены и не откачивают воду и разруша-
ются сейчас. Чем это грозит?

— Шахты — очень сложные предприятия, и, 
конечно, они требуют особого внимания. И если 
мы их разбомбим к чертовой матери, то будет 
плохо. Насколько плохо? Мы перестанем управ-
лять уровнем подъема шахтных вод, начнется 
самоизлив воды на поверхность, заболачивание, 
активизация сдвижения пород, выдавливание 
наверх газа, опасность возгорания, взрывов… 
Я подарю вашей газете фотографии. Например, 
провала в Горловке на шахте имени Никиты Изо-
това, где 7 тыс. тонн почвы ушло под землю, а от 
здания шахты уцелела только бетонная ферма 
с надписью изготовителя — Сталиншахтспец-
строй, провала в Макеевке и других локальных 
катастроф. Мы понимаем, как это происходило. 
Можете написать, что в Донецке есть специали-
сты, которые понимают и знают, что делать на 
этом пути.

Профессора из РАНИМИ не бывают в Киеве 
с 2014-го, но на столе у Виктора Дрибана я видел 
тот самый украинский экологический доклад. 
Ученые из Москвы, Киева и Донецка обсуждают 
проблему. И очевидно, что перспективы экологи-
ческой катастрофы — единственная тема, которая 
сейчас может усадить за стол переговоров все 
стороны конфликта. Донбасс похож на порохо-
вую бочку, которую колотит о борта в шторм на 
горящем деревянном корабле. Любая вспышка 
большого конфликта с массивным применением 
крупнокалиберной артиллерии может привести 
к катастрофе.

Будут ли выделены большие деньги на эко-
логию — тоже большой вопрос. Пока их, судя по 
всему, нет даже на замену всех стекол в РАНИМИ 
после обстрелов в Донецке.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Украинские ученые 
прогнозируют 
экологический коллапс 
востока страны, 
донецкие говорят, что 
выход есть

ПОРА ЛИ 
ОТСТУПАТЬ 
С ДОНБАССА?

К анонсированному Минфином 
объединению двух суверенных 
фондов — Резервного и 
национального благосостояния 
— можно относиться по-разному. 
Например, что чаще всего и 
делается, как в простенькой 
арифметической задаче: когда 
воды в трубе было много, она 
наполняла два бассейна; сколько 
бассейнов она сможет наполнить, 
если воды станет гораздо меньше? 
А можно попробовать взглянуть на 
новую ситуацию чуть шире.

Могила без памятника
Минфин многократно предупреждал о при-

ближающихся сроках исчерпания Резервного 
фонда. Но объединение суверенных фондов (а 
раз объединение — значит, в Резервном фонде 
еще что-то остается) по сути означает, что пер-
вым закончится Фонд национального благосо-
стояния (ФНБ). Потому что объединение фондов 
— это отказ от целей, которые ставились перед 
ним. Именно так еще год назад формулировал 
вопрос Антон Силуанов: «Если закончатся сред-
ства Резервного фонда, то ФНБ — точно такой 
же резервный фонд».

Формально Минфин возвращает нас в 
ситуацию 2004–2008 годов, когда был один 
резервный Стабилизационный фонд, который, 
как выяснилось, временно был потом разделен 
на два фонда с различными целями и задачами. 
Через 10 лет мы оказались на той же исходной 
точке, откуда стартовали. Уже печально.

Еще печальнее, что кончина Фонда нацио-
нального благосостояния совершенно бесслав-
на. При нем так и не была внесена ясность в 
реформирование пенсионной системы, которая 
также вернулась на исходную точку, — а ведь этот 
фонд задумывался в первую очередь именно 
для ее поддержки. С помощью ФНБ не удалось 
реализовать сколько-нибудь масштабные ин-
вестиционные проекты, хотя эта задача тоже 
ставилась перед фондом.

Аргумент, что денег не хватило, никак не 
проходит. Если деньги у государства когда-
то и были в изобилии, то как раз в недалеком 

прошлом, когда и образовались два фонда. Есть 
оценки Научно-исследовательского финансово-
го института (что характерно, минфиновского), 
по которым за семь самых «тучных» лет, когда 
цены на нефть исправно занимались альпи-
низмом, только федеральный бюджет получил 
$1,121 трлн. Впечатляющая сумма! Ну и где она? 
Какие инвестиционные проекты государство 
может предъявить? Каков результат? Кроме со-
чинской Олимпиады, по большому счету ничего. 
К Олимпиаде претензий нет, а вот к использова-
нию нефтедолларов — есть. Остальное проели, 
каждый в меру своих возможностей.

ФНБ давал хоть какую-то (правда, с каждым 
годом все более эфемерную) надежду, что госу-
дарство возьмется за реализацию необходимых 
для развития экономики проектов — прежде 
всего инфраструктурных. Но умер, не оставив 
по себе памятника.

Все в руках Минфина
А что теперь? Поддержка Пенсионного 

фонда отныне напрямую, без посредников, за-
мыкается на бюджет. Возможно, так честнее, 
хотя теперь можно не сомневаться в скором 
увеличении возраста выхода на пенсию. От-
чего проще жить будет Минфину, но вовсе не 
российскому населению.

Как Минфин представляет себе бюджетную 
политику, он продемонстрировал буквально 
только что, когда вносил последние поправки в 
бюджет 2017-го и 2018–2019 годов. Было нагляд-
но показано, что наши главные экономические 
ведомства — Минфин и ЦБ — не отличаются 
широтой кругозора в постановке собственных 
целей. Они предпочитают стрелять каждый по 

одной мишени. У ЦБ — снижение инфляции, у 
Минфина — сокращение дефицита бюджета. И 
ни у кого нет таких целей, как рост экономики и 
тем более рост уровня жизни людей.

Дело дошло до того, что своей отчаянной 
борьбой за сокращение расходов Минфин вы-
звал аккуратное неодобрение даже со сторо-
ны своего бывшего шефа Алексея Кудрина, 
который всегда первым отстаивал приоритет 
финансовой стабильности. Но на этот раз он 
счел, что его бывшее ведомство проявило 
излишнюю жесткость: «Ниже 34% расходов 
опускаться сейчас не стоило бы в связи с тем, 
что у нас большие задачи по финансированию 
структурных изменений в экономике, по укре-
плению инфраструктуры страны, в бюджетных 
сферах — образовании, здравоохранении». По 
подсчетам Кудрина, в проектировках Минфина 
речь идет об урезании расходов до 33% ВВП 
в 2020 году.

В принципе ту же оценку, но без колебаний 
вокруг магических процентов ВВП, допустимых 
для госрасходов, высказали аналитики Райф-
файзенбанка: «Представленный Минфином план 
фактически не содержит в себе реализации 
обсуждаемых реформ и структурных изменений 
бюджета (например, роста расходов для под-
держки экономики или налоговых маневров): 
изменение параметров связано в основном с 
корректировкой макроэкономического сцена-
рия. Этого же не предусматривает действующий 
базовый макропрогноз Минэкономразвития. 
Таким образом, создается впечатление, что 
правительство фактически консервирует су-
ществующий порядок вещей, отказываясь от 
активных действий, так как они либо в настоя-
щий момент не находят широкой поддержки 
(налоговый маневр, повышение пенсионного 
возраста), либо их предпочитают отложить на 
более длительный срок».

Итак, все — и слева, и справа, и прямо по 
центру — говорят о реформах. Каждый — о 
своих. Но любые реформы стоят денег. И тут 
приходит Минфин и кроит бюджет так, что 
денег ни на какие реформы вообще в нем не 
оказывается. 

А без реформ экономике ничего не остает-
ся, как замедляться. Россия все больше отстает 
от развитых стран — и это беда. Замедление 
и отставание могут еще больше активизиро-
вать тех, кто ставит на разворот в социально-
экономическом и политическом развитии страны. 
Не говоря уже о том, что чем больше отставание, 
тем выше агрессивность в обществе.

Нефть не поможет
Теперь точно можно сказать, что уникальные 

шансы, которые были у нашей страны в эпоху 
щедрых нефтяных цен, упущены.

Разворачивающаяся на наших глазах борь-
ба за цены на «черное золото» — отражение 
новой расстановки сил на нефтяном рынке. Все 
началось с новой заокеанской технологии — со 
сланцевой революции. Ее, с легкой руки «Газ-
прома», первым столкнувшегося с необычными 
конкурентами, в России долго не признава-
ли. Многие не признают и сейчас, но быстрый 
рост добычи и нефти, и газа в США налицо. В 
столкновении новой технологии с ответными 
картельными ограничениями победа, скорее 
всего, останется за техническим прогрессом. 
Но это только одна сторона дела.

Вторая — в том, что США перестают нуж-
даться в накопленных стратегических резервах 
нефти. Они были созданы после того, как в 1973 
году арабские страны в ответ на американскую 

поддержку Израиля ввели эмбарго на поставки 
нефти в США. Тогда же ОПЕК добилась почти че-
тырехкратного взлета цен на нефть. Теперь США 
все больше могут рассчитывать на внутреннюю 
добычу. Как сообщает агентство Bloomberg, за 
последние 17 недель стратегический нефтяной 
резерв США сократился на 13 млн баррелей — 
до 682 миллионов. Это минимальный уровень 
за 12 лет. Резервы начинают распродаваться. 
В игре против ОПЕК и примкнувших к картелю 
стран-экспортеров (включая Россию) у США 
мощные козыри.

Отсюда следуют три вывода. Первый — 
США во все большей мере решающим образом 
влияют на нефтяной рынок. Второй — раз цена 
нефти традиционно определяется в долларах, 
новая расстановка сил укрепляет доллар и осла-
бляет рубль. Третий — Россия остро нуждается 
в модернизации экономики. 

Но ни бюджет, ни фактически уже почивший 
ФНБ модернизации не помощники. 

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор «Финансовой газеты».

МНЕНИЕ
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей 

школы экономики, доктор экономических 
наук:

«Не вызывает сомнения тот факт, что Ре-
зервный фонд будет исчерпан уже в этом году. 
Даже несмотря на то, что ситуация с бюджетом 
улучшается, тем не менее он остается дефи-
цитным. А дефицит надо как-то финансиро-
вать, на это-то и пойдут оставшиеся средства 
Резервного фонда, после чего на нем можно 
ставить крест. Однако если принять решение 
об объединении сейчас, пока еще существуют 
два фонда, то сам факт того, что Резервный 
фонд исчерпан, окажется нивелирован. С точ-
ки зрения пиара все будет выглядеть хорошо, 
словно никакого исчерпания и не случилось: 
просто у нас теперь один фонд, и резервы в нем 
по-прежнему имеются. 

Что же касается изменений по сути, то слия-
ние ФНБ и Резервного фонда позволит потратить 
средства на бюджетные нужды — прежде всего 
на покрытие дефицита бюджета. Хотя, по суще-
ствующему положению, их бы использовали и 
без объединения — после исчерпания Резерв-
ного фонда. Однако в нынешнем виде сделать 
это сложнее, необходимо внести изменения в 
законодательство. Если же вместо двух фондов 
появится один, то для Минфина и вовсе не будет 
никаких проблем с финансированием дефицита 
бюджета. 

Я убежден, что главная задача, которую 
будет решать объединенный фонд, — это имен-
но финансирование дефицита федерально-
го бюджета. Думаю, что задачи поддержания 
устойчивости пенсионной системы, которую 
был призван решать ФНБ, в положении о новом 
фонде не будет. Это не означает, что пенсии не 
будут выплачиваться. Для этого есть Пенсионный 
фонд России, а также трансфер из федерального 
бюджета. Однако «кубышка», которая предна-
значалась как раз для поддержания устойчи-
вости пенсионной системы в трудные времена, 
формально перестает существовать. 

Есть и еще один мотив — политический. 
Все-таки 2018 год — год президентских вы-
боров, и властям наверняка хотелось бы, что-
бы был более простой порядок по управлению 
средствами резервных фондов. Я думаю, они 
руководствуются в том числе и этим, когда при-
нимают решение о том, что теперь у нас будет 
один фонд».

Что скрывает 
объединение Резервного 
фонда и Фонда 
национального 
благосостояния

объем Резервного фонда (трлн руб.)

объем Фонда национального благосостояния (трлн руб.)

1.07.2011 1.07.2012 1.07.2013 1.07.2014 1.07.2015 1.07.2016 1.07.2017

Источник: Минфин РФ

0,7468

1,9854
2,7709

2,9370

4,2656

2,4561

0,9872

2,6000
2,8104 2,8282

2,9573

4,2005

4,6753
4,3855

РОССИЯ 
СЛИВАЕТ 
СВОЕ 
БУДУЩЕЕ

Провал на 
стволе №5 
шахты им. 

Изотова.

Заместитель по 
научной работе 

РАНИМИ Виктор 
Дрибан с отчетом 

украинских ученых 
знаком.

Фотографии, 
подаренные «МК» 

институтом: 
Восточный 

воздухоподающий 
ствол шахты 

«Октябрьский 
рудник» 

13.02.2007 г.

Весь мир переживает за 10-месячного 
британца Чарли Гарда: по рекоменда-
ции врачей его должны были отключить 
от аппарата ИВЛ. Мальчик родился с 
редкой болезнью — синдром митохон-
дриального истощения ДНК, при кото-
ром поражаются мышцы и мозг. Врачи 
считают, что продолжать лечение — 
значит продлевать страдания ребенка. 
Однако его родители с этим категори-
чески не согласны. Врачи выиграли уже 
три суда, но на сторону родителей встал 
сам Папа Римский. 
Не осталась в стороне и российский 
детский омбудсмен Анна Кузнецова: 
она направила официальное обраще-
ние на имя Туомаса Курттила — пред-
седателя Европейской сети детских ом-
будсменов (ENOC) и уполномоченного 
по правам ребенка в Финляндии.

Пять клиник из разных стран мира пред-
ложили свои услуги по лечению безнадежного 
малыша, со всего мира люди посылали деньги 
на экспериментальное лечение. В итоге собрано 
полтора миллиона долларов. Теперь родители 
Чарли, проигравшие уже три суда, пытаются по-
лучить разрешение на лечение ребенка и вывоз 
его за границу. Отец обещает, что если спустя 
неделю они поймут, что их сын только мучается, 
то лечение будет прервано и аппарат ИВЛ все-
таки отключат.

Уполномоченный по правам ребенка при 
Президенте РФ Анна Кузнецова объяснила, по-
чему она обратилась к зарубежным коллегам: 

«Для меня как для мамы это решение об 
убийстве ребенка. И оно неприемлемо ни в одном 
правовом государстве. Сегодня неравнодушие 
к судьбе Чарли и его родителей объединило 
весь мир, вне зависимости от политики или ре-
лигии. О недопустимости и бесчеловечности 
говорят в России и США, представители Русской 
православной и Римской католической церк-
вей. Мальчику готовы помочь, и препятствовать 
этому — значит нарушать его право на жизнь. 
Очень надеюсь, что Европейская сеть детских 
омбудсменов включится в защиту этого права. 
Это то, ради чего работаем все мы — уполномо-
ченные по правам ребенка. И очень надеюсь, что 
мое обращение поможет решить эту непростую 
ситуацию»

11 июля, когда в суде в Великобритании 
вновь начали спорить о судьбе Чарли, позиция 
Анны Юрьевны осталась неизменной, о чем она 
сообщила «МК»: 

— Никто не вправе лишать человека жизни, 
так же, как и лишать родителей последней на-
дежды в отношении их ребенка. При спасении 
детей нужно использовать все возможные и 
даже невозможные шансы… Достижения со-
временной медицины не раз доказывали, что 
невозможное возможно. Нужно дать шанс на 
спасение, на жизнь.

Лида Мониава, заместитель директора 
детского хосписа «Дом с маяком», неодно-
кратно выступала за эвтаназию, в том числе и 
для детей, однако в этой ситуации, по ее мнению, 
есть нюансы: 

«Я считаю, что у родителей должен быть вы-
бор — продолжать лечение или нет. Они имеют 
право выбрать отключение от аппаратов, если 
считают, что не хотят продлевать страдания 
ребенка. Я каждый день общаюсь в хосписе с 
неизлечимо больными детьми, и, например, дети 
со спинальной мышечной атрофией знают, что 
однажды просто перестанут дышать. Мы обсуж-
даем с ними это, и почти все они говорят, что 
хотели бы умереть сейчас. Но в ситуации с Чарли 
важно, что его родители — против отключения 
аппарата ИВЛ, они хотят лечить своего ребенка 
дальше, и жестоко лишать их права выбора. Тогда 
изначально не нужно было сажать ребенка на этот 
аппарат и отправлять его сразу в хоспис». 

Евгений Глаголев, руководитель фонда 
«Правмир», считает, что отключение от аппарата 
ИВЛ нельзя приравнивать к эвтаназии: 

«Я бы разделил два этих понятия. Отклю-
чение от аппаратов, обеспечивающих жизне-
деятельность пациента, — это обычная практика 
в ряде стран. Решение принимается врачами, 
родителями или родственниками, когда стано-
вится ясно, что жизнь больного поддерживается 
только за счет аппарата, и никаких перспектив 
нет. Эвтаназия же — это добровольный уход из 
жизни, это решение самого больного, может 
осуществляться при помощи укола или другим 
способом. Человек при этом имеет заболевание 
не обязательно в терминальной стадии, но при 
этом, например, не желает испытывать боли и 
нравственные страдания.

Так вот, на мой взгляд, решение отключить 
мальчика от аппарата — это правильная вещь. У 
нас в стране принято бороться до последнего, 
но нужно ли это? Я понимаю этих родителей как 
никто другой: моя дочь с рождения и вот уже 5 лет 
страдает от синдрома Эдвардса. Таких детей за 
рубежом не реанимируют при рождении и дают 
прожить столько, сколько смогут. Они живут два 
часа, пару дней, пару недель… Столько, сколько 
может выдержать организм. Родителям дают 
возможность принять ребенка и пережить его 
уход, с поддержкой, без боли. А что происходит, 
если проводить реанимацию? Боль, много боли 
и страданий в течение длительного времени без 
перспективы выздороветь, потому что лечения 
нет. Наблюдать физические страдания своего 
ребенка 5 лет — невыносимо тяжело. Если бы 
в момент рождения можно было сделать выбор 
в пользу естественной смерти моего ребенка и 
всю необходимую помощь при этом, то я бы его 
сделал. Что же касается экспериментального 
лечения, то это может быть очень неопреде-
ленным понятием. Экспериментально лечить 
можно в принципе от всего — другой вопрос, 
что это часто игра на чувствах родителей и вы-
качивание денег». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

Анна КУЗНЕЦОВА: 
«ДЛЯ МЕНЯ 
ЭТО РЕШЕНИЕ 
ОБ УБИЙСТВЕ 
РЕБЕНКА»

Провал на ликвидированном стволе 
ш. 6/14 ПО «Макеевуголь» 2002 г.

В Великобритании 
врачи хотят отключить 
малыша  
от аппарата ИВЛ
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По иронии судьбы, именно в день ЧП, 10 
июля, в здании развлекательного ком-
плекса проходила пожарная инспекция, 
инициированная администрацией ТЦ. 
Но учения учениями, а пожар — по рас-
писанию. В 17.39 на цокольном этаже 
вспыхнуло пламя. 
По некоторым данным, очаг возгорания 
находился на цокольном этаже, в тек-
стильном центре — там много торговых 
рядов с трикотажем, постельным бе-
льем. Свою продукцию тут выставляют 
более 200 магазинов.

— Мы увидели столб огня между пер-
вым и вторым рядами. Возгорание быстро 
распространилось. Сложно сказать, что 
загорелось. Пошел черный дым. Возможно, 
что-то легковоспламеняющееся лежало на 
обогревателе, — рассказали очевидцы.

Впрочем, по другой версии, пожар, 
возможно, возник из-за взрыва в одной 
из пекарен гипермаркета, а огонь по вен-
тиляционной шахте ушел в текстильный 
центр. 

В торговом центре возникло сильное 
задымление, оно распространилось аж до 
второго этажа. 

— Я на работе в этот момент находился, 
в кафе на втором этаже, около кинотеатра, 
— рассказал «МК» один из сотрудников. 
— Смотрю — бегут два человека, за ними 
еще несколько, все кричат: «Пожар! Первый 
этаж горит!» Сигнализация не работала, ее 
включили лишь когда пошло задымление в 
кинотеатре. Хорошо еще, что это был поне-
дельник и у нас в кафе посетителей не было. 
Вот произойди все в субботу, была бы на-
стоящая катастрофа. Самое интересное, что 
в этот день уполномоченные люди ходили, 
проверяли огнетушители, технику безопас-
ности. Но непонятно у кого — у сотрудни-
ков ничего не проверяли. Справедливости 

ради замечу, что, когда устраивался сюда 
на работу, инструктаж был. По поводу ис-
правности электропроводки не скажу, но 
то, что из всех щелей текло, — это факт. 
Я еще вовремя понял, что к чему, и успел 
выбежать, не пострадав. 

А вот сотруднице ресторанного двори-
ка 27-летней Райсат Магомедовой повезло 
меньше: девушка надышалась угарным га-
зом и на глазах коллег потеряла сознание. 
Женщину вынесли на улицу, где она пришла 
в себя и позже была госпитализирована. 

Страху натерпелась и телеведущая 
Ольга Панкова, которая пришла вместе с 
семьей на киносеанс в 17.05. При пожаре 
женщину, ее детей и бабушку с дедушкой 
вместе с другими зрителями... попросту 
забыли в зале. Спасло людей лишь то, что 
Ольга вышла поинтересоваться, что про-
исходит с освещением, которое включи-
лось посередине сеанса. «Возле дверей 
никого не было... в коридорах был погашен 
свет... навстречу быстро шла взволнован-
ная девушка... за ней, как в кино, медленно 

надвигалась темная туча дыма. Она очень 
удивилась, что встретила меня... на мое мы-
чание: «А где свет?» — в ответ я услышала: «А 
что, вы в зале? Смотрите? Выходите!»

С огромным трудом зрительнице и 
ее семье удалось выбраться наружу: для 
этого мужчине, который на пути спасения 
присоединился к кинозрителям со своей 
маленькой дочкой на руках, пришлось вы-
бивать пластиковую дверь, ведущую на 
улицу.

В московские больницы были госпи-
тализированы 12 человек, в числе постра-
давших — 6-летний Егор Голиков. Люди от-
равились угарным газом. Четыре человека 
находятся в реанимации.

Много вопросов вызвала судьба пи-
томцев океанариума и экзотариума, во-
льеры с которыми были расположены на 

цокольном этаже здания. По данным МЧС, 
всех животных удалось спасти.

— Мы обнаружили, что в здании нахо-
дятся небольшой зоопарк и океанариум, — 
рассказали «МК» в пресс-службе столичного 
управления МЧС. — Спасателям удалось 
проникнуть в помещение, несмотря на гу-
стой дым, практически нулевую видимость и 
высокие температуры внутри здания. Выно-
сить животных и рыб было опасно, поэтому 
пожарные приняли решение максимально 
оградить комнату от проникновения угарно-
го газа. Они заблокировали двери, вместе 
с администратором заведения проветрили 
комнаты и включили аварийную систему 
подачи воздуха. Таким образом удалось 
спасти более 300 обитателей зоопарка. Это 
и попугаи, и крокодилы, и обезьяны.

Станислав ЮРЬЕВ.
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Сеть торговых центров «РИО», 
коих сейчас в столице насчи-
тывается четыре, принад-
лежит крупной группе ком-
п а н и й  «Та ш и р ».  Е е 

генеральный директор Самвэл Карапе-
тян по версии Forbes занимает 28-е ме-
сто в рейтинге самых богатых бизнес-
менов России и входит в первые 500 
обеспеченных предпринимателей мира. 
ГК включает более 200 фирм, занимаю-
щихся различными сферами, начиная 
от производства молочной продукции, 
заканчивая газовыми сетями. За послед-
нее время холдинг выиграл несколько 
многомиллионных городских контрак-
тов, например строительство ТПУ на 
Пятницком шоссе, устройство декора-
тивной подсветки на Воробьевых горах 
и Бульварном кольце, реконструкцию 
подземных переходов для ГБУ «Гормост». 
Основным поставщиком госзаказов для 
«Ташира» уже много лет является «Газ-
пром». Первый торговый центр под брен-
дом «РИО» был открыт еще в 2003 году 
на Севастопольском проспекте. Но за 
последний год центры будто преследуют 
неудачи. Так, в середине октября на Ле-
нинградском проспекте загорелась вы-
тяжка в одном из кафе центра, а в январе 
этого года крупный пожар площадью 
200 кв. м разгорелся в здании на Боль-
шой Черемушкинской улице. Несмотря 
на проверки пожарного надзора, послед-
няя из которых была в феврале, стихия 
не обошла и торговый центр на Дмитров-
ском шоссе. Отметим, что пожарные 
находили нарушения в ТЦ — правда, не 
в Москве, а в Иванове. Там была сужена 
ширина эвакуационных выходов и устро-
ены проемы в противопожарной стене 
без защиты.

“Московский коМсоМолец”    
12 июля 2017 года 

  стр.

ЧП 5ПОЛИТИКА

c 1-й стр.
Поиски осложнялись тем, что в 
распоряжении спасателей не 
было схемы огромного торгового 
центра — ее ни у кого не оказа-

лось. Продвигаться спасателям приходилось 
на ощупь, при очень высокой температуре. 
Пожарные метр за метром обследовали по-
мещение и никак не могли найти вход в пави-
льон с холодильником. И только звену началь-
ника службы пожаротушения Главного 
управления МЧС России по Москве Юрия Жу-
ковского это, наконец, удалось. 

Счет уже шел буквально на секунды. Когда 
спасатели вскрыли жалюзи и разбили стекло 
топором, за витриной оказалась еще и метал-
лическая конструкция, пролезть через которую 
было невозможно. Но, обследовав жалюзи, 
пожарные обнаружили проем, через который 
вошли в помещение. Люди кричали, что больше 
не могут терпеть, у них заканчивался воздух.

Когда холодильник открыли, там оказались 
два парня и две девушки. Все они лежали на 
полу. Пожарные подняли их, надели на них «са-
моспасатели» и вывели на воздух. Четвертого 
пострадавшего вывел в безопасную зону Юрий 
Жуковский. Для этого ему пришлось отдать по-
страдавшему свою маску и противогаз.

— Мы с ним ползли рядом и дышали через 
маску по очереди. И так доползли до выхода, 
— рассказал пожарный.

Сам пожарный свой поступок не считает 
героическим. Но и не рисуется, честно при-
знается, что было «страшно, конечно, но в такие 
моменты не думаешь об этом, понимаешь, что 
кто, если не ты».

Лина ПАНЧЕНКО.

«ПОЛЗЛИ РЯДОМ...»

— Руслан Александрович, ваша компа-
ния работает на рынке домофонов в много-
квартирных жилых домах не первый год. В 
этом году компания наделала много шума в 
Москве. Это результат знакомства с вашей 
новейшей инновационной разработкой или 
что-то другое?

— Время настойчиво диктует тренды. Давайте 
вспомним Москву до 2010 года? Сегодня все ме-
няется. Москва желанием развиваться и созидать 
двигается к созданию комфортного мегаполиса. 
Мы поменяли громоздкие телефоны на смарт-
фоны, используем современные коммуникации, 
пользуемся Интернетом, оплачивая счета, зака-
зывая такси, покупая билеты и так далее. Теперь 
давайте посмотрим, какие изменения произошли 
с домофоном за последние 20 лет? Увы, никаких! 
Домофоны установлены в конце 90-х, и, на мой 
взгляд, они утратили свои охранные свойства, став 
формальным препятствием. Используя пример 
развития в IT-сфере, который сейчас показыва-
ет Москва, используя свой профессиональный 
опыт, мы сделали выводы и начали работать. Мы 
разработали многофункциональное устройство 
контроля доступа в многоквартирные жилые дома, 
которое отвечает самым современным мировым 
стандартам, другими словами, мы сделали IP-
домофон и назвали его «город-ру».

— Что такое IP-домофон? В чем его осо-
бенности и как им пользоваться?

— Это устройство, имеющее выход в Интер-
нет, удаленный сервер и программный комплекс, 
способный обеспечить работу более чем 40 до-
полнительных функций, полезных не только для 
жителей дома, но и для структур ЖКХ, правоохра-
нительных органов, МЧС.

— Очень интересно, а приведите пример, 
какие функции может нести, казалось бы, 
обычный домофон?

— Ну, например: переадресация вызова с 
домофона на сотовый телефон жителя, когда 
он вне квартиры, на работе или в отъезде. Эта 
функция создает эффект присутствия, человек 
может поговорить с вызывающим его по до-
мофону, увидеть визитера на видео, открыть 
дверь, сфотографировать его. Или, например, 
электронный ключ. В этом случае нет надобности 
искать в кармане ключ и прислонять его к домо-
фону, чтобы открыть дверь, она откроется при 
приближении к двери. Для городских структур 
возможна выдача статистической информации 
по дому, для правоохранительных органов об-
легчается розыск и профилактика правонару-
шений, массовое информирование по громкой 
связи домофона, сообщение о задолженности 
по квартплате или просто призыв прийти на 
субботник. Представьте: в подъезде произошло 
ЧП, пожар, например, а у МЧС есть точная цифра 
находящихся в подъезде людей, это ускоряет и 
упрощает работу службы спасения.

— Как скоро такие устройства могут 
появиться в московских подъездах?

— До их появления в подъездах города не 
так далеко. Мы планируем начинать замену по 
тем адресам, которые находятся у нас на об-
служивании, там, где мы приучили жителей к 
тому, что их домофон всегда работает, дверь 
надежно закрыта. Уже в сентябре мы собира-
емся установить первые IP-домофоны в одном 
из районов города, как пилотный проект. Это 
позволит нам протестировать их в городской 
среде.

— А город вам может в этом помочь?
— Чтобы ускорить эти процессы и расширить 

перечень опций домофона, важных для города, 
для правоохранителей, как вариант, мы готовим 
предложение для городских властей в формате 
государственно-частного партнерства.

— Если вы ставите новый домофон, вы 
будете продавать жителям новые ключи и 
трубки?

— Нет. Жители уже однажды все это поку-
пали у обслуживающих компаний, и заставлять 
их делать то же самое повторно мы не вправе. 
Тем же, кто захочет использовать все возмож-
ности домофона, например, подключиться к 
подъездной камере, получить переадресацию 
на мобильный телефон, получить электронный 
ключ и любую другую дополнительную функцию, 
могут это сделать в мобильном приложении к 
iOS или Android.

— Значит, для вас это инвестиционный 
проект?

— Да, срок окупаемости такого домофона 
несколько лет. Нам интересны долгосрочные 

отношения с жителем, с управляющими ком-
паниями, с городом. Поверьте, за год, за два в 
таком хозяйстве навести порядок тяжело.

— А что значит: жители покупали ключи 
и трубки, разве домофоны устанавливались 
в начале 2000-х годов не бесплатно?

— Нет, конечно. Ключи и трубки всегда были 
платными, это позволяло компаниям окупать 
все затраты. Сейчас, кстати, многие компании, 
которые покидают рынок, рассказывают жителям 
и местным властям, что снимут свои домофо-
ны, и пусть новая фирма их устанавливает. Мы 
не согласны с этим и считаем, что домофон 
— общее имущество дома, и принадлежит он 
жителям дома.

— Правильно я понимаю, что созданное 
вами устройство — удар по криминогенной 
обстановке?

— Я убежден, что уровень квартирных краж 
будет существенно снижен. Мы продолжаем 
работать над расширением функциональной 
базы, используя в работе собственный опыт, 
мнение жителей, управляющих компаний, му-
ниципальных органов власти, одним словом, 
все заинтересованные структуры.

— А какова надежность этого домо-
фона?

— Для нас принципиально важно, чтобы на-
дежность была максимальной, чтобы минимизи-
ровать количество и сроки заявочного ремонта. 
Мы проводим всевозможные тестирования на 
соприкосновение устройства с водой, снегом, 
грязью, реагентами и, конечно же, с людьми.

— Как вы планируете управлять таким 
сложным хозяйством?

— Мы переводим все наши внутренние про-
цессы, от приема заявки до ее выполнения, в 
электронный формат. Уже сейчас наши диспет-
черы через компьютерную систему отслеживают 
все, что происходит с сотрудниками, выполняю-
щими заявочный или плановый ремонт в любой 
точке Москвы. Они видят: по какому адресу в 
данный момент находятся техники, что они ре-
монтируют или устанавливают, какое у них с 
собой оборудование. При этом они отслеживают 
временные нормативы и какие были отзывы об 
их работе. В этом процессе задействованы все 
службы: от склада и бухгалтерии до техников 
и диспетчеров, менеджеров и руководителей. 
Хочу заметить, что уже, когда мы стали прихо-
дить к жителям на выполнение заявок в чистой 
спецодежде и в бахилах, положительных отзывов 
стало значительно больше. Наши техники — 
высококвалифицированные специалисты. Мы 
обучаем их в учебном центре профессиональ-
ным навыкам и культуре, навыкам общения и 
способам оперативного выхода из конфликтных 
ситуаций. Сотрудники компании — из Москвы и 
Московской области. Новое оборудование, ана-
логов которому в стране нет, требует грамотного 
обслуживания и профессиональных навыков. 
Надо заметить, что наш домофон — это чисто 
российский продукт, он создан на 90% в России, 
а софт на все 100%.

— Я слышала негативные отзывы о рабо-
те компании в вопросах выполнения заявок. 
Как вы это объясните?

— В режиме смены поставщика услуг это 
нормально, для сервисного бизнеса. Надо за-
метить, что случаи эти единичны и чаще всего 
связаны с предыдущими подрядчиками, которые, 
видимо, не хотят просто так уходить, и могут даже 
портить оборудование, которое, мы об этом уже 
говорили, принадлежит жителям.

 — С вашим именем связывают истории 
так называемых домофонных войн. В Интер-
нете появились публикации, в которых вас 
обвиняют в попытке захвата рынка. Что вы 
можете сказать по этому поводу?

— Когда я об этом узнал, то отнесся к этому 
философски. Объясню почему. В Москве ра-
ботает около 200 компаний, больших и малых, 
хороших и не очень, так вот, с компаниями, ко-
торые стараются, которых ценят жители, у нас 
сложились партнерские отношения, мы готовы 
при возникновении потребности продавать им 
свое оборудование и обучать их работать с ним. 
Но есть десяток компаний, которые 20 лет рабо-
тают на рынке. Эти компании, объединившись 
в ассоциацию, обслуживают половину рынка 
Москвы. Но, по моему мнению, жителям чего-
то нового и современного не предлагалось и не 

предлагается. Когда на рынке появился новый 
игрок, они начали писать в разные инстанции, 
Общественную палату, Прокуратуру. Их аргумен-
ты, на мой взгляд, довольно странные, например, 
они обслуживают около 40 000 подъездов 20 лет 
и поэтому должны продолжать это делать. Кстати, 
хороший посыл проверить, а на каком основании 
они это делают? Скажу вам так, при подобной 
позиции может произойти деградация любого 
вида услуг. Изучив их работу, мы накопили не-
мало интересного материала.

— А почему вы не называете их фамилии? 
Вы их знаете?

— Конечно, знаю. Но это вопрос человече-
ской этики, мы же говорим о бизнес-процессах, 
а не о поведении или особенностях конкретных 
людей.

— Вас они обвиняют в нечестной конку-
ренции, как вы к этому относитесь?

— Вы знаете, у тех, кто обвиняет, довольно 
странное представление о конкуренции. В их 
понимании конкуренция — это, по всей видимо-
сти, их неприкасаемость, которая длится уже не 
одно десятилетие, а в моем понимании конку-
ренция — это основа для прогресса, она делает 
жизнь городских жителей удобней, комфортней 
и безопасней. А может быть, под «нечестной 
конкуренцией» подразумевается создание нами 
чего-то нового? Знаете, это открытый рынок, 
здесь один победитель должен быть — житель, 
и получать он должен качественную услугу, и 
иного быть не должно.

— Какое вообще у москвичей отношение 
к обслуживающим их компаниям?

— Сложное отношение. Читатели навер-
няка сейчас вспомнили свой старый, грязный 
домофон, хлопающую дверь, поиски кнопки 
выхода в потемках и бульканье в переговор-
ной трубке. Здесь, конечно, нам предстоит 
большая работа. Мы к ней готовы, несмотря 
на то что трудно исправлять ситуацию в таких 
масштабах, а самое трудное — заставить жи-
телей поверить, что можно и нужно навести 
порядок.

— Я, кстати, и сама, как житель Москвы, 
сейчас подумала, что у нас домофон часто 
не работает, и внешний вид у него такой, что 
брезгуешь к нему прикасаться. Признавай-
тесь, вы были в моем подъезде?

— Нет, не был, просто так обстоят дела в 
большинстве московских подъездов, особенно 
в спальных районах.

 — Прокомментируйте слухи о том, что 
вы договорились с какими-то чиновниками 
на поддержку ваших интересов.

— Конечно, договорился. (Улыбается.) А 
знаете как? Мы самостоятельно, внимательно 

изучили, как организована работа по обслужива-
нию домофонов, и обнаружили, например, что в 
городе нет регламента, который упорядочивает 
взаимоотношения подрядчика, управляющей 
компании, МФЦ. Нужно отдать должное город-
ским властям, на сегодня они утвердили четкий 
регламент взаимодействия, единый, что важно, 
для всех участников рынка. 

— Основные претензии в адрес компании 
«Город-77» исходят от Ассоциации техниче-
ских средств безопасности. Почему именно 
от нее?

— Я объяснил это ранее, думаю, не стоит 
повторяться. Слишком много внимания к одной 
ассоциации, вернее, к одной персоне. Кстати, 
знаете, до меня дошли слухи, что якобы нам 
предлагали вступить в их ряды. (Улыбается.)

— И как вы отреагировали?
— Мгновенно отреагировал. Сходил в 

церковь.
— Как происходит процесс перехода от 

одного поставщика услуг к другому?
— Процесс занимает определенное время. 

Жилищный кодекс РФ предусматривает, что 
собственник жилья вправе инициировать общее 
собрание, на повестку дня которого можно вы-
носить любой вопрос, касающийся многоквар-
тирного дома, в том числе вопросы обслуживания 
домофона. Процедура эта занимает в среднем 
1,5 месяца, она подробно расписана в законе.

— И что вы делаете, когда выбрали вас 
как обслуживающую компанию?

— Первым делом начинаем исправлять все 
то, что «наработали» предыдущие подрядчики. 
Организовываем бесперебойное, круглосуточ-
ное обслуживание. Налаживаем обратную связь 
с жителем. 

— Вы предоставляете льготы на ваши 
услуги?

— Да. Старшие по домам, ветераны ВОВ, 
инвалиды I группы не платят за обслуживание 
домофона. Для этих категорий граждан так-
же существуют льготы по установке аудио- и 
видеотрубок, кодировке ключей, а в будущем 
обязательно будут льготы и на дополнительные 
услуги.

— Надеюсь, у вас состояние войны не со 
всеми компаниями, работающими на этом 
рынке?

— Конечно, нет. У нас есть партнерские 
отношения с близкими по духу компаниями, 
руководители которых, как правило, люди со-
временные. Мы работаем с такими компаниями, 
но у них, к сожалению, есть один существенный 
недостаток.

— Какой, если не секрет?
— Их слишком мало. (Улыбается.)
— Какие у вас планы?
— Самые амбициозные. Мы готовимся к 

пилотному воплощению наших идей, если все 
пройдет успешно, мы подпишем контракт с 
компанией, предоставляющей нам доступ в 
Интернет, и пойдем дальше. Путь сложный, но 
интересный, и главное — созидательный.

— Никогда не думала, что за обычным 
домофоном может быть скрыто столько ню-
ансов, ежедневной круглосуточной работы 
и даже борьбы.

— Во-первых, хорошо, что вы сменили фор-
мулировку с войны на борьбы, это правильнее 
звучит, во-вторых, вы сами видите, что все 
просто, увы, только на первый взгляд. Кстати, 
со всеми активными старшими по домам мы с 
удовольствием встречаемся, беседуем, и после 
таких очных контактов представление и мне-
ние о нашей деятельности меняется в лучшую 
сторону.

Беседовала Оксана СЕРПАК.

«Современный домофон — важный элемент 
сложной структуры безопасного города»

Невозможно представить большой 
многоквартирный дом в мегаполисе 
без домофона.
Сегодня это комфортное средство 
технической безопасности может не 
только обеспечивать контроль до-
ступа в наши дома, но и помочь 
оптимизировать работу структур 
ЖКХ, правоохранительных ор-
ганов, МЧС. О новых функцио-
нальных возможностях домо-
фона рассказывает гене-
ральный директор компа-
нии «Город-77» Руслан 

Чеботарев.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ «ГОРОД-77» 
РУСЛАН ЧЕБОТАРЕВ:

ПРОБЛЕМА

Пожар на Дмитровском шоссе заставил задуматься о 
безопасности в других столичных торговых центрах. 
«Я как-то попала на ложную пожарную тревогу в 
«Метрополисе», — вспоминает на странице в соцсети 
пользователь Марианна Зильберг. — Стало понятно, 
что в случае беды никто до приезда пожарных не по-
может». Посетители другого «РИО» — на Ленинском 
проспекте — вспомнили, что там ситуация не лучше. 
«В огромном здании единственный крошечный вход 
с крутящейся дверью... запасные выходы не най-
дешь в твердом уме и здравой памяти, а уж в дыму 
и панике — страшно подумать...» — пишет в соцсети 
Кира Бородач.

Люди вспоминают, что в ТЦ нет даже навигации, а 
второй маленький выход закрыли еще в начале лета. Про 
«РИО» на Дмитровском шоссе — отдельная песня.

— Мы в свое время общались с владельцами, они 
предлагали взять на обслуживание данный ТЦ, но из-за 
того, что сумма была предложена смехотворная, мы отка-
зались, — рассказал руководитель проектов по системам 
пожарной безопасности Сергей Победоносцев. — Скажу 
сразу, система там стояла для галочки. 

Известно, что часть посетителей центра застря-
ли в лифте. Еще со школьной скамьи детям вбивают в 
головы — при пожарах пользоваться лифтами нельзя. 
При этом, как рассказал «МК» пожарный, пожелавший 
остаться анонимным, если все лифты подключены к 
специализированной противопожарной системе, то во 
время пожара они должны спуститься на первый этаж 
и открыться. Но уж точно никак не застрять. 

Настораживает экспертов и черный дым, запол-
нивший помещение. Его объемы намекают на плохое 
состояние систем дымоудаления. 

— Это большая проблема всех крупных зданий, — 
продолжает пожарный, — такая система должна быть 
встроенная и автономная. На этом очень сильно эко-
номят, хотя без нее сам дым просто не выветрится. Но 
сотрудников Госпожнадзора осталось так мало, что на 
обход всех территорий уйдет несколько лет. 

— Очень часто собственники просто забывают про 
противопожарную систему, — рассказывает Победо-
носцев. — А когда вспоминают, проект рисует самая 
дешевая компания. Но самое интересное начинается, 
когда надо воплотить план в реальность. Подрядчик стре-
мится купить как можно более дешевое оборудование. В 

результате закупается так называемая оптимизированная 
система — она и противопожарная, и с видеонаблюдени-
ем, и пирожки печь умеет. Система на серьезном объекте 
должна быть самодостаточной, чтобы не тормозить, не 
зависеть от одного компьютера. 

Чем еще пренебрегают нерадивые владельцы? 
Как рассказал эксперт, экономят на дизельной станции 
(она должна включаться, когда при пожаре отрубается 
энергоснабжение, и поддерживать жизненно важные 
узлы системы), на кабелях (покупают обычные вместо 
не поддерживающих горение), на работах (доверяя их 
непрофессионалам из фирм «Джамшут&Равшан»), на 
обслуживании.

— Срок службы противопожарной системы — восемь 
лет, — продолжает эксперт. — Но и этим пренебрегают. 
А многие фирмы соглашаются обслуживать за копейки, 
в результате — толком не следят, что работает, а что уже 
вышло из строя. Инженер приезжает, ставит галочку в 
журнале, и все. Вроде все приборы на месте, а алгоритм 
действия системы нарушен и ничего не работает.

Как привел пример один из пожарных, обычный ма-
газин в 200 квадратных метров в подмосковном городе 
может попросить за обслуживание метра 8 рублей. В 
итоге месяц работы инженера стоит 1600 рублей: «Вы 
поедете из Химок в Люберцы за такие деньги? И будете 
еще и регламент выполнять?»

В процессе работы владельцы экономят и на самих 
торговых площадях. 

— Каждый магазин разбит на маленькие сектора, 
к которым должен быть свободный доступ, — говорит 
пожарный. — Но пути эвакуации часто захламляют 
из-за экономии на складских помещениях, запасные 
выходы часто закрыты на ключ, а ключ хранится непо-
нятно где...

Любовь КУЛЯБКО.

ПОЖАРООПАСНАЯ ЭКОНОМИЯ
В торговых центрах  
не заботятся о безопасности 
посетителей

c 1-й стр.
Договор всту-
пил в силу в 
2007 году и 
должен был 

действовать 10 лет, и о его 
продлении в документе не 
сказано ни слова. Таким об-
разом, неожиданностью было 
бы заключение нового согла-
шения, а не его отмена в связи 
с истечением оговоренного 
срока.

Тем не менее с 24 июля 
татары могут лишиться ре-
спубликанского вкладыша в 
паспорте гражданина России, 
а правящая элита Татарста-
на будет формироваться без 
учета знания татарского языка и утратит право на совместное решение с 
Москвой важных для Казани вопросов экономики, экологии и культуры. 
Данная перспектива не радует местные элиты, особенно так называемую 
старую гвардию во главе с первым президентом Татарстана Минтимером 
Шаймиевым. Свою позицию они оправдывают тем, что договор укрепляет 
принципы российского федерализма. Если же он не будет продлен, данная 
проблема будет поднята во время Всемирного конгресса татар, в котором 
примут участие представители диаспоры из 40 стран мира, утверждает глава 
исполкома мероприятия Ринат Закиров.

Еще больше ситуацию накаляет первая статья Конституции Татарстана, 
в которой сказано, что республика является демократическим государством, 
объединенным с Россией тем самым договором, действие которого сейчас 
заканчивается... Пересмотреть этот пункт Основного республиканского за-
кона можно только на всенародном референдуме, но каким будет его исход 
с учетом того, что 53% жителей республики этнические татары, предсказать 
будет сложно.

Впрочем, насколько далеко готовы зайти представители республики, 
неизвестно. В своем обращении к Путину татарстанские депутаты просят 
хотя бы сохранить за руководителем их республики статус президента, а не 
безликого главы, как это предписано федеральным законом.

Напомним, особое положение Казани впервые было закреплено в 1994 
году, когда был подписан Договор о разграничении полномочий. Тогда Казань 
получила право на собственное законодательство, налоги и даже граждан-
ство. Однако с началом правления Путина началось укрепление вертикали 
власти. В ее рамках полпред президента в Приволжском федеральном округе 
Сергей Кириенко, а ныне глава администрации президента, разработал 
договор, который серьезно ограничил татарскую государственность, но не 
ликвидировал ее полностью. Теперь же источники в Кремле утверждают, что 
пришло время оставить особый статус Казани в прошлом.

«МК» выяснил у экспертов, почему Кремль игнорирует запросы Татарстана 
и что теперь ожидает «особую» республику:

Александр КЫНЕВ, эксперт Фонда гражданских инициатив:
— Нынешнее решение Кремля стало результатом его болезненного 

отношения к усилению региональных элит, которое стало возможным в 
результате уничтожения оппозиции на местах. Федеральный центр начал 
возбуждать уголовные дела против губернаторов или членов их команды. 
В случае с Татарстаном решили зайти с другого конца. Впрочем, думаю, что 
правящая элита республики все же сможет отстоять некоторые привилегии. 
Например, право называть главу Татарстана президентом.

Дмитрий ОРЛОВ, глава «Агентства политических и экономических 
коммуникаций»:

— Позиция федерального центра ясна: с высокой степенью вероятности, 
нового соглашения не будет. Сегодня для этого нет никаких объективных 
причин. 

С одной стороны, это решение вызревало давно и было связано с общей 
логикой унификации правового пространства России. В конце концов, Татар-
стан оставался единственным субъектом Федерации, обладавшим особым 
статусом. С другой — в 2016 году президент республики Рустам Минниханов 
позволил себе открытый бунт, связанный с системой распределения налогов 
между федеральным и татарстанским бюджетами. Фактически он бросил 
федеральному центру вызов и столкнулся с жесткой реакцией премьер-
министра Медведева. Неудивительно, что нынешние обращения Казани к 
Москве остаются без ответа.

Более того, решение руководства Татарстана действовать в публичной 
сфере выглядит странным. Логичнее было бы вести переговорный процесс 
не публично, тем более что у них есть возможность влиять и на межбюджет-
ные отношения, и на обсуждение других вопросов. Теперь же руководителю 
Татарстана предстоит поменять звание с «президента» на «главу» республики. 
Не думаю, что в таком формате Казани удастся выторговать для себя хотя 
бы какие-то преференции. С нею будут подписаны все те же документы, что 
и остальными субъектами Федерации.

Артур АВАКОВ.

НЕ «ОСОБЫЙ» ТАТАРСТАН
Удержит ли 
Минниханов 
президентство, 
переданное ему 
Шаймиевым?

УВИДЕТЬ «РИО» 
И УГОРЕТЬ
Почему не все люди 
успели вовремя 
эвакуироваться  
из торгового центра
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ДЕЙСТВИЯ ПРИ ПОЖАРЕ В ПОМЕЩЕНИЯХ С МАССОВЫМ СКОПЛЕНИЕМ ЛЮДЕЙ

ВАЖНО:
Всегда 
запоминайте пути 
выхода из здания

EXIT

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ ВОЗГОРАНИИ:

Пытайтесь покинуть здание через незадымленные 
выходы, для укрытия ищите помещения с балконами

Дайте знать о себе пожарным 
любыми способами

Дышите через носовой платок 
или одежду, накройтесь 
плотной тканью

ЕСЛИ НА ВАС НАДВИГАЕТСЯ ОГНЕННЫЙ ВАЛ:
Не мешкая падайте на пол, закройте голову руками или одеждой, 
старайтесь не дышать

ПРИ СПАСЕНИИ ЧЕРЕЗ 
ЗАДЫМЛЕННЫЙ 
КОРИДОР:
Двигайтесь к выходу 
нагнувшись или 
ползком, стараясь 
держаться за перила, 
поручни и пр.

Двигаясь в толпе, 
согните руки в локтях, 
прижмите их к бокам. 
Наклоните корпус назад, 
сдерживая толпу, 
держите пространство 
впереди себя. Детей 
ведите за спиной или 
посадите на плечи

НЕЛЬЗЯ:

Спасаться через 
задымленную лестницу

Выпрыгивать из окон 
верхних этажей

Спускаться по 
водосточным трубам, 
простым веревкамПользоваться лифтом
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Подчас судебные дела, кроме как изумления, 
ничего не вызывают. Не стала исключением и 
нашумевшая история бизнесмена Константина 
Вачевских, который обвиняется в мошенничестве. 
Следствие полагает, что владелец ОАО «Амурский 
кабельный завод» перевел активы предприятия на 
другие юридические лица, чтобы не возвращать 
кредит Сбербанку. В результате долг так и остался 
за Вачевских.

Правда, это видение одной стороны — об-
винения. И как подсказывает логика и здравый 
смысл, по крайней мере, есть еще и другая сто-
рона — защиты.

Однако, по всей видимости, следствие этот 
момент мало волновал. Они не стали проводить 
бухгалтерскую экспертизу, необходимость в кото-
рой понимают даже люди далекие от правосудия. 
Без разбирательства в тонкостях ситуации дело 
было передано в суд. 

Но и российская Фемида не стала обременять 
себя лишними хлопотами. Складывается впечат-
ление , что она и вовсе уже для себя все решила. 
Во всяком случае, приобщать к делу результаты 
экспертных заключений не посчитала нужным — 
хотя, очевидно, особых познаний в бухгалтерском 
учете суд не имеет.

А в деле Вачевских они просто необходимы, ведь 
вопрос стоит о кредите. Поэтому, чтобы разобраться 
в запутанных цифрах, защита привлекла бухгал-
тера-аудитора с высшим экономическим образова-
нием Т.Ф. Бойко. И, как оказалось, не зря. Профес-
сиональный взгляд Бойко не оставил незамечен-
ными нестыковки в предъявленных обвинениях.

Согласно расчетам специалиста, сум-
ма невыплаченных кредитных средств по со-
стоянию на дату предъявления обвинения Ва-
чевских составляет не 378 023 540,00 руб., а 
336 511 106,26 руб. Также вопросы вызывают взаи-
моотношения с ООО «Предприятие «Стройинстру-
мент». Как выяснила аудитор, на счет этой компании 
было переведено 27 815 244,39 руб., полученных 
от Сбербанка, а вовсе не 101 797 699,92 руб., 

как считает следствие. Кроме того, специалист не 
нашла первичные бухгалтерские документы, где 
указывалась бы сумма ущерба.

Однако эти доводы суд почему-то счел не-
существенными. Он отказался допрашивать экс-
перта и приобщать его заключения к материалам 
дела. «Это не относится к предмету доказывания», 
— заявил судья.

Объективно такое решение может нарушать 
права на защиту. Чтобы это понять, не надо быть 
человеком с юридическим образованием. Если бы 
суд был заинтересован в том, чтобы докопаться 
до правды, он в целях устранения имеющихся не-
стыковок и разночтений назначил бы повторную 
судебную бухгалтерскую экспертизу. Сторона за-
щиты трижды пыталась приобщить к материалам 
уголовного дела заключение эксперта, и трижды 
оно было отклонено. Бойко трижды приезжала в 
суд, но ни разу не вызвалась на заседание. Со-
гласно законодательству, судья может отказать 
в вызове свидетеля, но если он уже явился в суд, 
его не имеют права не вызвать. Тем не менее 
заключение к делу не приобщалось, а специали-
ста не допросили. Кроме того, суд оставил без 
внимания многочисленные жалобы Вачевских о 
том, что он не может в полной мере знакомиться 
с материалами уголовного дела (в том числе и 
вещественными доказательствами).

Защита Вачевских связывает его арест с 
громким уголовным делом в отношении бывших 
менеджеров Сбербанка. Напомним, в его рамках 
бизнесмен выступал потерпевшим. В июле 2014 
года суд приговорил Вячеслава Похлебина и Павла 
Коника к 3,5 года заключения за покушение на 
мошенничество. Бывшие банковские сотрудни-
ки вышли на Вачевских с предложением решить 
его проблему за 100 млн рублей. На тот момент 
бизнесмен задолжал банку более 700 млн рублей. 
Однако Вачевских обратился в ФСБ, после чего 
оперативники задержали как посредников, так и 
самих банкиров.

Анна ПЕТРОВА.

СИТУАЦИЯ
В марте 2017 г. Президент РФ Владимир Путин внес в Госдуму РФ поправки в 
ст. 53 УПК РФ, обязывающие судей приобщать к материалам уголовных дел за-
ключения специалистов, а также допрашивать специалистов, если они находятся 
в зале суда. Поправки вступили в силу 17 апреля 2017 г. Однако Кировский район-
ный суд Хабаровска не спешит их выполнять.

КОМУ ЗАКОН НЕ ПИСАН?
Почему российская Фемида закрывает глаза на приобщение 

к материалам уголовных дел заключений специалистов?

В четверг, 13 июля, в 13:00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
состоится «круглый стол», посвящен-
ный погодным аномалиям лета-2017 
и связанным с ними рисками.

Какие прогнозы дают синоптики на 
вторую половину июля и август? Насколько 
реальна угроза климатической войны? Что 
советуют медики метеочувствительным 
людям и гражданам, склонным к депрес-
сивным состояниям? Как отразятся холода 
и затяжные дожди на ценах? Как выглядит 
ситуация по стране в сводках МЧС?

Эти и другие вопросы обсудят экспер-
ты круглого стола — главный специалист 
Гидрометцентра РФ Марина Макарова, 
начальник Департамента оперативно-
го управления МЧС РФ генерал-майор 
Анатолий Елизаров, директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев, веду-
щий научный сотрудник Института физики 
атмосферы, проф. РАН, проф. кафедры 
метеорологии, климатологии и экологии 
атмосферы Казанского университета 
Алексей Елисеев и др.

А к к р е д и т а ц и я :  т е л /ф а к с 
8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 
При себе обязательно иметь сле-
дующие документы: удостоверение 
журналиста/пресс-карту; паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со сто-
роны ул. Костикова)

В пятницу, 14 июля, в 12.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсо-
молец» состоится брифинг главно-
го эксперта-специалиста Главного 
управления госконтроля Росгвардии, 
полковника полиции Светланы Васи-
льевны ТЕРНОВОЙ.

В ходе брифинга эксперт предста-
вит свежую статистику о численности 
владельцев гражданского оружия в РФ 
и в Москве, расскажет, сколько единиц 
оружия находится на руках у населения, 
а также ознакомит с динамикой престу-
плений с использованием легального 
оружия за 2017 год. Кроме того, экс-
перт представит проект нововведений 
в правила оборота оружия, с которыми 
могут столкнуться все владельцы в бли-
жайшее время. В частности, возможен 
возврат нормы, обязывающей граждан 
уведомлять соответствующие органы о 
хранении оружия по месту пребывания, 
а не по месту жительства.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 
781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие до-
кументы: удостоверение журнали-
ста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, 
дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. 
Костикова).

ДОЖДЛИВОЕ ЛЕТО-2017
ПРЕСС-ЦЕНТР

«Альманах»
Валериан Правдухин: Годы. 
Тропы. Ружье — о мараловод-
стве на Алтае.

«Природа»
Ровесники мамонта —  как 
овцебыки осваивают Русский 
Север.

Воспитать чемпиона — 
перспективы филд трайла в 
России.

«Рыбалка»
Охота и под водой охота — 
особенности добычи черно-
морской кефали.
Умелый ловит в жару — как 
поймать хищника в июле.

«Оружие»
Точность. Мощность. Ско-
рость — итоги Первого чем-
пионата мира по практической 
стрельбе.

Разящие воздухом — рас-
смотрим преим у щес тва 
пневматики.
За 150 минут — как сделать 
рабочий нож.

«Трофеи»
Грызун №1 — в Южную Аме-
рику за капибарой. 
Книга красная, дело темное  
—  о том, как чиновники стали 
«учеными».
Бутерброд для москвича — 
из воспоминаний матерого 
медвежатника.

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

Я человек динамичный — интервью с президентом Росохот-
рыболовосоюза Татьяной Арамилевой.

ЧТО ЖДЕТ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ОРУЖИЯ? 

Без перекрытия дорог 
и тротуаров кабели 
переложить невозможно
За примерами далеко ходить не надо. 9 июля, 

в воскресенье, досрочно открылась для движения 
транспорта красивейшая магистраль Москвы — 
Тверская улица. Работы по программе «Моя улица» 
велись на участке от Пушкинской до Триумфальной 
площади. Специалисты прокладывали подзем-
ную кабельную канализацию, куда затем уберут 
воздушные провода. Для проведения работ не-
обходимо было ограничить движение транспорта. 
Поэтому в ходе благоустройства временно закры-
ли участок Большой Бронной улицы (от Тверской 
до Сытинского переулка) и семь переулков вблизи 
Тверской: Благовещенский, Мамоновский, Малый 
Палашевский, Старопименовский, Дегтярный, На-
стасьинский и Большой Путинковский. Объехать 
Тверскую можно было по Садовой-Триумфальной 
и Большой Садовой улицам. Впрочем, для местных 
жителей (резидентов) и машин экстренных служб 
проезд был разрешен.

— Трубы кабельной канализации проходят 
вдоль всего участка Тверской, а также 1-й Тверской-
Ямской. Они идут параллельно друг другу, их нужно 
соединить при помощи восьми пересечек, они 
как раз расположены под проезжей частью. Для 
выполнения этих работ необходимо было задей-
ствовать все пространство улиц, — рассказали в 
Департаменте капитального ремонта.

Немного технических подробностей. Сначала 
на участках Тверской, где проходит кабельная 
канализация, рабочие при помощи пяти дорожных 
фрез срезали старый асфальт. Затем приступили 
к разборке бетонного основания. На всей дороге 
убирать асфальт не стали, покрытие снимали с 
участка площадью около 500 квадратных метров. 
После этого начали прокладку траншеи под новую 
кабельную канализацию. Там установили восемь 
колодцев и проложили три километра труб.

Работы на Тверской 
завершились на сутки 
раньше
В дальнейшем через новые колодцы под 

землю уберут воздушные провода. Перекрывать 
автомобильное движение и раскапывать проез-
жую часть для этого не потребуется. «Основная 
часть проводов укладывается в новую кабельную 
канализацию. Провода, которые пока остались на 
Тверской улице, будут переключены и перенесены 
сразу после того, как установят опоры. Будет про-
веден ряд пусконаладочных работ», — поясняет 
первый заместитель руководителя Департамента 

капитального ремонта Алексей Беляев.
После того как трубы кабельной канализации 

были проложены, траншею засыпали несколькими 
слоями песка. Каждый из них уплотнили, чтобы 
избежать в будущем просадок дорожного полотна. 
Для этих работ потребовалось 450 кубических 
метров песка. Затем на слой песка в траншее 
уложили 107 кубометров бетонной смеси.

— В ночь с субботы на воскресенье рабочие 
приступили к укладке временного асфальтобе-
тонного покрытия, — рассказывают специалисты. 
— Процесс проходил в два этапа: сначала на бетон-
ную смесь уложили нижний слой крупнозернистого 
асфальтобетона толщиной 13 сантиметров. После 
этого уложили верхний слой покрытия того же 
состава толщиной шесть сантиметров. Оба слоя 
уплотнили с помощью катка. Всего в этих работах 
участвовало пять экскаваторов-погрузчиков и 
десять катков.

Отрезок Тверской и прилегающих улиц, где 
шли «раскопки», были перекрыты 8 июля. Изна-
чально работы планировалось завершить в 5 часов 
утра 10 июля. Однако удалось успеть на сутки 
раньше срока.

— Было задействовано почти 600 сотруд-
ников комплекса городского хозяйства Москвы 
и 250 единиц техники, — говорит заммэра по во-
просам жилищно-коммунального хозяйства и 

благоустройства Петр Бирюков.
Капитальный ремонт асфальта пройдет 

позже. Окончательное завершение реконструк-
ции Тверской улицы запланировано на середину 
августа.

Вниманию автомобилистов: 
куда лучше не ехать  
в конце недели
В ближайшие выходные, 15 и 16 июля, работы 

продолжатся по этому же магистральному направ-
лению в сторону области. Прокладка кабельной 
канализации пройдет на 1-й Тверской-Ямской 
улице, площади Тверская Застава (у Белорусского 
вокзала) и на участках Лесной улицы.

Движение транспорта будет приостановле-
но в ночь с пятницы, 14 июля, на субботу, 15-е, с 
00.00 до 5 часов утра понедельника, 17 июля, на 
большей части 1-й Тверской-Ямской, а также на 
участках Лесной улицы и площади Тверская За-
става. Доступным останется проезд по участку от 
улицы Чаянова до переулка Александра Невского. 
Свободно можно будет пересекать перекрытую 
территорию по перпендикулярным улицам — от 
1-го Тверского переулка в сторону улицы Гашека, 

от улицы Юлиуса Фучика в сторону 2-го Тверского-
Ямского переулка, от улицы Чаянова в сторону 
Васильевской улицы и от Большой Грузинской в 
сторону переулка Александра Невского.

В эти же дни полностью перекрытыми ока-
жутся два участка площади Тверская Застава: 
от Лесной улицы до улицы Бутырский Вал, от 2-й 
Брестской улицы до 1-й Брестской улицы и от 
1-й Брестской улицы до 3-й Тверской-Ямской. 
Остальная территория площади останется от-
крытой для проезда. Автомобили смогут выезжать 
с 3-й Тверской-Ямской на Лесную и двигаться 
дальше по направлению к Новослободской улице. 
Лесную улицу можно будет объехать по Бутыр-
скому Валу.

От Лесной до Белорусского 
вокзала проложат 
трамвайные пути
Работы решено проводить в выходные дни две 

недели подряд. Таким образом, специалисты при-
ведут в порядок одновременно большие участки 
городских территорий. Это сократит сроки работ и 
поможет строителям быстрее освободить улицы. 
В прокладке коммуникаций будут задействованы 
более 450 рабочих и свыше 160 единиц техники, 
в том числе 40 погрузчиков, 60 самосвалов и два 
экскаватора.

Всего на Тверской и 1-й Тверской-Ямской 
улицах проложат 245 погонных метров кабельной 
канализации и почти три километра труб. Кроме 
того, там заменят верхние смотровые колодцы 
ливневой канализации.

Перекрытие улиц в ближайшие выходные 
связано и с прокладкой трамвайных путей от 
Лесной улицы до площади Тверская Застава (ее 
пересечения с Бутырским Валом). На площади 
появится разворотное трамвайное кольцо. Общая 
протяженность путей составит 1,22 километра. 
Строительство планируется завершить уже этой 
осенью. По новым путям начнут ходить шестид-
верные трамваи «Витязь-М», оснащенные систе-
мой климат-контроля, навигацией и камерами 
видеонаблюдения. После продления маршрутов 
пассажиры, которые от Белорусского вокзала едут 
в сторону Университета путей сообщения, Театра 
имени Дурова и спорткомплекса «Олимпийский», 
смогут сэкономить в пути до 15 минут.

— Всем москвичам, которые пользуются 
этой магистралью для проезда, мы предложили 

Благоустройство по программе «Моя улица» —  
это не только создание романтичных пешеходных 
зон, но и перекладка коммуникаций

НАСТУПИЛИ ТРУБНЫЕ ДНИ
ДЛЯ ТВЕРСКОЙ

Многие москвичи, наверное, 
заметили: работы по 

программе «Моя улица» идут 
с опережением графика. 

Дело в том, что столичные 
власти поставили перед 

подрядчиками четкую 
задачу: для комфорта 

москвичей и гостей города 
требуется сократить 

сроки благоустройства, 
чтобы часть улиц была 

готова уже в июне–июле. 
Разумеется, разговор идет 

не об абстрактных материях: 
дескать, постарайтесь 

закончить работу побыстрее 
хоть где-нибудь. Нет, 

проговариваются каждый 
конкретный участок, 

каждая улица, участвующие 
в программе. Перед 

подрядчиками стоят жесткие 
сроки по объектам, и пока 

они из графика не выходят.

У всего есть причины, даже у абсурда. История 
вокруг московского «Стивена Хокинга» — заключен-
ного Антона Мамаева, который попал за решетку, 
будучи обездвижен из-за редкого генетического за-
болевания, — не случайно взорвала общество.

Напомним, что парня, который самостоятель-
но даже перевернуться не может (атрофированы 
все мышцы, весит 18 кг), признали виновным в 
вооруженном разбое и дали 4,5 года колонии. 
Сотрудники «Матросской Тишины», которым до-
ставили Антона из зала суда, до сих пор в шоке…

Резонанс от публикации в «МК» пошел такой, 
о котором мы и мечтать не могли. Причина проста: 
люди устали от жестокости правоохранительной 
системы, которая в случае с Антоном достигла 
своего апогея. «Звериный оскал» суда и след-
ствия привел к наступлению политической остроты 
момента. «Мы достигли дна», как выразился из-
вестный блогер. Пора попытаться оттолкнуться 
от него и взлететь?

И вот теперь — про эти попытки. Во вторник 
инвалида детства 1-й группы перевезли из тюрем-
ной больницы в гражданскую, где он должен пройти 
освидетельствование, а уже оно (тьфу-тьфу!) станет 
билетом на волю. ФСИН проявила гуманность: 
наручники на Антона не надевали (да они на его 
тонких деформированных руках и не удержались 
бы), этапировали отдельно от всех, переносили из 
автозака бережно, как хрустальную вазу.

В больницу к обездвиженному заключенному 
ринулся целый десант правозащитников. В его 
защиту выступили уполномоченная по правам 
человека в России Татьяна Москалькова, глава Со-
вета по развитию гражданского общества и правам 
человека при президенте Михаил Федотов, члены 
Общественной палаты, целые общества инвалидов. 
Много обращений поступило на имя московского 
прокурора, а в Генеральной прокуратуре сами 
пообещали разобраться.

Я почти не сомневаюсь, что Антона в ближай-
шее время выпустят на свободу. Может быть, это 
произойдет даже беспрецедентно быстро — в 
течение одного-двух дней (в случае его болезни 
каждый день на счету). Это будет победа, и на ее 
примере попытаются даже показать, что вот, мол, 
государство проявило гуманизм.

Но вот у меня вопрос. Точнее, даже два.
Во-первых, к прокуратуре. Ведь именно про-

курор изначально запросил Антону целых 6 лет! 
Где были его глаза? Где было его сердце? И будет 
ли этот прокурор наказан? Ведь он, будучи госу-
дарственным обвинителем, по сути, выставил все 
государство в таком неприглядном свете.

Второй вопрос — к Фемиде. У Тимирязевского 
суда вроде как зашевелилась совесть: попытался 
оправдаться, выложив на своем сайте объяснение 
жестокому приговору. Если в двух словах, то пред-
ставители суда уверяют: мол, оставить на свободе 
инвалида не могли, цитирую: «санкция ч. 2 ст. 162 УК 
РФ является безальтернативной». А еще перевели 
«стрелки» на ФСИН: дескать, в силу действующе-
го законодательства вопросы об освобождении 
от наказания в виде лишения свободы в связи с 
болезнью разрешается ею, а не судом.

Зачем вы лукавите, господа? 
Не так давно я задала вопрос сразу несколь-

ким судьям Верховного суда РФ про то, насколько 
каждый судья свободен в решении дать «ниже 
низшего предела». Они ответили, что возможности 
человека в мантии поистине безграничны: зако-
нодательство сегодня позволяет судье заменить 
реальный срок на условный, если санкции по статье 
предусматривают до 8 лет лишения свободы. То 
есть судья мог оставить Антона на свободе. Мог, но 
не стал. Будет ли он наказан за свою жестокость, 
ведь и благодаря ему все государство выглядит 
неким монстром, готовым «сожрать» даже таких 
инвалидов?..

РЕПЛИКА

Ева МЕРКАЧЕВА
Обозреватель

ГУМАНИЗМ С ВОПРОСАМИпотерпеть, поддержать нас в этом вопросе, 
чтобы дальше Тверская улица была такой же 
красивой, как ее часть от Манежной до Пушкин-
ской площади, — говорит Петр Бирюков.

Красивым становится  
не только центр города,  
но и дворы
Напомним, что программа благоустрой-

ства «Моя улица» стартовала в 2015 году. В том 
же году новый облик получили более 40 улиц, в 
2016-м — почти 60. На центральных улицах го-
рода расширили и отремонтировали тротуары, 
убрали провода под землю, установили новые 
фонари, скамейки и урны. На трех десятках улиц 
высадили свыше трех тысяч деревьев. В центре 
города появились подзабытые москвичами в 
последние годы клены, липы, вязы, рябины, 
каштаны, а на пересечениях МКАДа с вылетны-
ми магистралями — дубы, липы и клены.

Прошло, казалось бы, не так много вре-
мени. Но уже сейчас преображение центра 
Москвы отмечают не только старожилы, но 
и люди, которые были в российской столице 
много лет назад. И это неудивительно: положи-
тельные изменения, происходящие в городе, не 
заметить невозможно. Очень грамотно создают 
комфортную городскую среду архитекторы 
и проектировщики; споро, не покладая рук 
трудятся простые рабочие. Столица России 
на глазах становится местом, удобным для 
жизни.

В рамках программы создаются новые 
общественные пространства и расширяются 
тротуары, благоустраиваются городские улицы, 
площади и переулки, прилегающие дворы. В 
последних меняют дорожное покрытие, уста-
навливают дополнительные фонари, урны для 
мусора, сажают деревья. В ряде жилых домов 
приводят в порядок входные группы, меняют 
двери, ремонтируют подъездные козырьки.

Златоглавая прирастет 
двумя музейными 
кварталами
Новый этап программы «Моя улица» на-

чался на центральных улицах Москвы 10 апреля 
этого года. Уже сделано и еще предстоит сде-
лать многое. Всего планируется благоустроить 
89 городских территорий, включая 49 улиц и 
переулков, 12 бульваров, 12 площадей, 11 на-
бережных и 5 въездных групп в город.

Преобразятся, в частности, Садовое и 
Бульварное кольцо. От Никольской улицы до 
Варварки протянется новая пешеходная зона, 
которая включит Биржевую площадь, Богояв-
ленский и Рыбный переулки. В программу вклю-
чена часть работ по созданию в столице двух 
«культурных» кварталов — Музейного городка 
на Волхонке и Музейного парка на Лубянке.

Оценить результаты благоустройства уже 
можно на тенистой аллее вдоль Старой площа-
ди, на Якиманской набережной и прилегающих 
к ней 1-м, 3-м и 4-м Голутвинских переулках. На 
месте серого и некомфортного пространства 
теперь находится прекрасная пешеходная на-
бережная. Она служит естественным продол-
жением парка Горького и «Музеона».

Теперь вместо узких тротуаров — пеше-
ходное пространство шириной 15 метров. На 
набережной появились видовые площадки с 
лавочками для отдыха, урны, цветочные вазоны 
и информационные стелы с Wi-Fi. Осенью новая 
зона отдыха станет краше: здесь высадят 30 
новых лип и рябин.

Елена СОКОЛОВА.
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

15 июля/12:00-18:00
ПАРК

“НОВОДЕВИЧЬИ ПРУДЫ”

#НАЙДИ
  ДРУГА

выставка-пристройство 
СОБАК И ЩЕНКОВ

из приютов

http://gbrzoo.ru/

0+

ищу

8(905)796-10-90

ПРОПАЛА собака Вита!
1,5 г., среднего размера, уши стоят, 

окрас как у овчарки, худая, в ошейнике.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная
консультация.
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

Американский Конгресс принял законопро-
ект о введении новых санкций против Ирана 
и России. Белый дом, одобрив решение кон-
грессменов, обратил внимание на то, что они 
существенно ограничили полномочия пре-
зидента Дональда Трампа. Речь, в частности, 
идет о том, что он не сможет без одобрения 
Конгресса смягчить или отменить санкции. 
Директор по законодательным вопросам 
администрации президента Марк Шорт на-
звал сложившуюся ситуацию «необычным 
прецедентом». Как же он стал возможен?

Новый законопроект подразумевает 
ужесточение уже имевшихся ограничений. В 
частности, американским юридическим и фи-
зическим лицам будут запрещены сделки по 
финансированию российских банков на срок 
более 14 дней (ранее он составлял 90 дней). Для 
финансирования российских энергетических 
компаний максимальным сроком будут всего 30 
дней. Кроме того, США намерены препятствовать 
реализации проекта «Северный поток-2» (маги-
стральный газопровод из России в Германию че-
рез Балтийское море; против его строительства 
выступала еще администрация Барака Обамы, 
несмотря на поддержку со стороны ряда евро-
пейских стран).

Традиционно санкционные законопроекты, 
принимаемые Конгрессом, содержат пункт о 
том, что президент может ограничить или при-
остановить их действие — например, если того 
требуют интересы национальной безопасности, 
отметил Шорт. На сей же раз такая опция не 
предусмотрена, и, таким образом, полномо-
чия в сфере внешней политики были полностью 
делегированы конгрессменам, подчеркнул он. 
Тем не менее с законопроектом Белый дом со-
гласился. Почему?

В отношении Ирана президент США из-
вестен своей жесткой позицией. Что же каса-
ется России, санкции против которой были 
«подверстаны» к антииранским, то тут ситуа-
ция несколько иная. На фоне расследования о 
«российском следе» в американских выборах 
любой шаг навстречу Москве, включая смягчение 
ограничений, спровоцирует очередной всплеск 
критики в адрес Трампа, и без того не имеющего 
внушительно политического капитала. Потому 
согласие Белого дома с законопроектом легко 
объяснимо: даже если бы Конгресс не ограничил 
полномочия президента, воспользоваться ими 
он вряд ли бы смог.

Конечно, был и иной сценарий — прези-
дентское вето. Но в нем Трамп не заинтересован 
как по вышеизложенным причинам, так и в силу 
того, что в Конгрессе он почти лишен поддержки. 
Для того чтобы обойти вето, необходимо две 
трети голосов конгрессменов. И американские 
аналитики сходятся в том, что набрать это коли-
чество для инициаторов законопроекта не было 
бы проблемой.

Таким образом, конгрессмены, по сути, не 
оставили Трампу выбора, указав амбициозному 
лидеру его место в той самой «системе сдержек и 
противовесов», которой славится американская 
политика.

Ситуация вокруг нового санкционного за-
конопроекта — важный индикатор отношений 
президента с Конгрессом. Эксперты неодно-
кратно указывали на то, что новый президент 
США допускает большой просчет, не пытаясь 
наладить взаимодействие с конгрессменами. 
Разумеется, такому человеку, как Трамп, — хотя 
дело тут явно не только в амбициях, но и в от-
сутствии политического опыта — хотелось бы 
«проталкивать» решения президентскими ука-
зами. Но, к сожалению для него, это невозможно: 
они могут быть легко заблокированы судебной 
системой.

Поэтому формирование в Конгрессе устой-
чивой группы лояльных главе государства фигур 
критически важно. Но Трамп, похоже, пока не 
стремится к этому: для многих республикан-
цев он так и не стал «своим», что уж говорить 
о демократах. А продолжающееся расследо-
вание о «вмешательстве РФ» лишь усугубляет 
ситуацию, оставляя президента на весьма слабых 
позициях.

Ренат АБДУЛЛИН.

КОНГРЕСС 
ПОСТАВИЛ 
ТРАМПА  
НА МЕСТО
Почему президент США 
согласился с урезанием 
своих полномочий?

Представители «Ис-
ламского государства» 
(ИГИЛ/ИГ — террори-
стическая группировка, 
запрещенная в России 
и других странах) под-
твердили информацию 
о смерти своего лидера 
Абу Бакра аль-Багдади. 
Об этом сообщил теле-

канал Al Sumaria со ссылкой на источник в 
иракской провинции Найнава.

Согласно источнику телеканала, сторонники 
ИГИЛ выпустили краткое заявление, в котором 
сообщили о смерти аль-Багдади и о том, что 
у них будет новый «халиф». Впрочем, еще на 
прошлой неделе в британских СМИ появилась 
информация со ссылкой на Al Sumaria News о 
том, что главари ИГИЛ обещают обнародовать 
аудиозапись, призванную доказать, что Аль-
Багдади по-прежнему жив. А в начале июля в 
масс-медиа появились шокирующие сообщения 
о том, что игиловцами казнен один из их духовных 
вождей за разговоры о том, что Абу Бакр аль-
Багдади убит. Согласно иракским источникам, 
Абу Кутайба был заживо сожжен в Таль-Афаре, 
к западу от Мосула, после того как во время 
молитвы он стал говорить о возможной смерти 
«халифа». Также утверждалось, что в ИГИЛ ввели 
наказание в виде 50 ударов плетьми за разговоры 
о возможной смерти аль-Багдади.

В середине июня появились сообщения о 
том, что Абу Бакр аль-Багдади мог быть ликви-
дирован в результате удара российских ВКС по 
группе командиров ИГИЛ в южном пригороде 
сирийского города Ракка. Тогда сообщалось, что 
самолеты Су-35 и Су-34 нанесли 28 мая удар по 
командному пункту боевиков, где на совещании 
присутствовали и были уничтожены высокопо-
ставленные главари террористов, в том числе 
«эмир» Ракки Абу аль-Хаджи аль-Мысри, «эмир» 
Ибрагим Ан-Наеф аль-Хадж, контролировавший 
район от города Ракка до населенного пункта 
Эс-Сухне.

Хотя непосредственного подтверждения 
этой информации предоставлено не было, ряд 
признаков (в том числе слухи о борьбе за ли-
дерство, развернувшейся в верхушке ИГИЛ) 
свидетельствует о высокой вероятности того, что 
аль-Багдади действительно мертв. В этом случае, 
конечно, можно говорить о немалом успехе в 
деле борьбы с террористической группировкой, 
сумевшей взять под свой контроль значительные 

территории в Сирии и Ираке. Однако сам по 
себе факт гибели аль-Багдади никоим образом 
не означает, что салафитско-джихадистскому 
движению нанесен смертельный удар. Доста-
точно вспомнить, что гибель Усамы бен Ладена 
не стала концом для «Аль-Каиды» (террористи-
ческая группировка, запрещенная в России), 
которая сумела перегруппироваться и выжить, 
представляя собой по-прежнему немалую опас-
ность — в том числе в виде связанных с этой 
сетью экстремистских группировок, действую-
щих в Сирии. Не привела к крушению движения 
«Талибан» (запрещенная в России террористи-
ческая организация) и смерть его лидера муллы 
Омара (которую талибам удавалось скрывать 
весьма долго).

Между тем не следует забывать и то обстоя-
тельство, что с 2014 года, когда Абу Бакр аль-
Багдади заявил о себе миру, неоднократно при-
ходили сообщения из Сирии и Ирака о возможной 
гибели или тяжелом ранении вождя ИГИЛ. Эти 
сведения подогревались тем, что аль-Багдади за 
последние три года на публике так и не появлял-
ся (последняя его аудиозапись была выложена 
в Интернете в ноябре 2016 года).  Например, 
весной 2015 года ходили слухи, что лидер ИГИЛ 
получил серьезные повреждения позвоночника в 
результате авиаудара. А в ноябре 2014 года ирак-
ские источники сообщали, что аль-Багдади был 
ранен в результате авиаударов по автоколонне 
ИГИЛ близ Мосула. В декабре 2015-го появились 
сведения о том, что раненый аль-Багдади будто 
бы был переправлен в контролируемый его сто-
ронниками ливийский город Сирт. Как бы то ни 
было, даже подтверждение представителями 
«Исламского государства» смерти аль-Багдади 
не обязательно является правдой, а вполне может 
быть и дезинформацией.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

АЛЬ-БАГДАДИ 
СКОРЕЕ МЕРТВ
Но гибель лидера 
ИГИЛ мало скажется 
на боеспособности 
группировки

Пока синоптики не устают пугать россиян холодным 
летом, в нашем футболе жарко от трансферных слухов и 
уже свершившихся переходов. Больше всего на «погоду» 
в спорте номер один влияют петербургский «Зенит» и 
нападающий «Краснодара» Федор Смолов.

Возможно, пути форварда «быков» и новой команды 
Роберто Манчини в скором времени пересекутся. По крайней 
мере, именно такой совет дал Федору Смолову Александр 
Кокорин в одном из интервью: «Что бы посоветовал Смолову? 
Смотря куда ехать в Европе. В дортмундскую «Боруссию»? 
Раньше мне Клопп нравился там. Но сейчас… Все равно 
«Зенит»! Когда я перешел в «Зенит», понял, что этот клуб 
знают и уважают в Европе. Где бы ни был на отдыхе, многие 
с восхищением расспрашивают о команде. Здесь ты всегда 
на виду, а если уедешь — можешь потеряться».

Трудно сказать, нуждается ли Смолов в таких советах кол-
леги по амплуа, но его якобы скорый переход из «Краснодара» 
— то в «Боруссию», то в «Спартак», а то и в «Зенит» — уже не в 
первый раз появляется в лентах спортивных новостей, хотя и 
без юридического подтверждения. Возможно, только пока. 
Некоторое время назад неоднократно выходила на первый 
план информация о трансфере Смолова в «Спартак». 

Сейчас футболист — по-прежнему игрок «Краснодара». 
Более того, в товарищеском матче с ЦСКА Смолов получил 
повреждение и даже не принимал участия в презентации 
новой формы, а вместо этого отправился вместе с армейцами 
в Москву на медицинское обследование. Дополнительный 
резонанс произошедшему придает заявление представи-
теля Смолова Кахора Муминова о том, что медицинский 
штаб «Краснодара» отказался организовывать МРТ для 
футболиста.

Сложно предсказать, скажется ли как-то этот инцидент на 
взаимоотношениях Смолова с руководством «Краснодара». 
Ранее игрок признавался, что хочет играть в Лиге чемпионов 
именно в составе команды Сергея Николаевича Галицкого.

При этом руководство «Зенита» тоже опровергало транс-
ферные предположения в отношении Смолова. Но, как гово-
рится, нет дыма без огня, и к советам Кокорина добавились 
слухи, что в ближайшее время петербургский клуб может 
покинуть нападающий Артем Дзюба.

Чтобы не теряться в догадках, вероятен ли хотя бы тео-
ретически переход Смолова в «Зенит», мы побеседовали об 
этом с нашим постоянным экспертом, спортивным менед-
жером Павлом Нестеровым:

— Мне кажется, при переходе Смолова будет перенасы-
щение в атакующей линии. Там уже есть Кокорин, Дзюба.

— А если «Зенит» продаст Дзюбу? Совсем недавно 
появилась такая информация.

— У него очень большой оклад. Кто будет платить ему те 
же деньги? За границей тяжело найти такие зарплаты. Зачем 
«Зениту» продавать Дзюбу, если он приносит результат и 
колоссальную пользу команде? Футболист на долгосрочном 
контракте. Его все устраивает в «Зените», и клуб должен быть 
доволен высокой результативностью игрока. Очевидных 
причин для недовольства нет, если только это не внутренние 
конфликты, о которых мы не знаем. 

— Перейдет ли, по вашему мнению, Смолов в 
«Зенит»?

— Мне кажется, нет. Дзюба будет играть роль «наконеч-
ника». Смолов не нужен «Зениту». Константин Сарсания тоже 
заявлял, что Смолова в команде не будет. Что касается слов 
Кокорина, то таково, возможно, его желание как игрока «Зе-
нита», чтобы друг был рядом, играл с ним в одной команде, а 
не перешел в «Спартак», который является главным конкурен-
том в борьбе за чемпионство. Так что, возможно, Александр 
Кокорин просто рассуждает вслух — не более того. 

— Может ли это высказывание быть связано со 
своеобразным реноме Кокорина, его отношением к 
общественному мнению?

— В принципе такое возможно. Кокорин — прекрасный 
футболист, и мне хотелось бы, чтобы мы говорили больше о 
его игровых качествах и результатах на поле, а не обсуждали 
его высказывания…

Анастасия КЛЮКИНА.

После того как разговоры о возмож-
ном переходе лучшего бомбардира 
двух последних сезонов Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
Федора Смолова из «Краснодара» в 
«Спартак» постепенно стали сходить 
на нет, околофутбольное информа-
ционное пространство потребовало 
заполнить образовавшуюся пусто-
ту. Свято место, как известно, пу-
сто не бывает, и теперь в «Спартак» 
с не меньшим рвением сватают уже 
Артема Дзюбу, с которым, по не по-
лучившей никакого официального 
подтверждения информации, яко-
бы готов расстаться главный тренер 
сине-бело-голубых Роберто Манчи-
ни.

Это будет даже горячее примерки Смо-
ловым красно-белых одежд. Воспитанник 
москвичей, Дзюба в спартаковскую реку уже 
пытался войти многократно, но больше за-
помнились даже не его попытки закрепиться 
в родном клубе, а последнее расставание, по-
лучившееся, как развод в итальянском филь-
ме, громким, с битьем посуды и взаимными 
претензиями, высказанными без лишнего 
подбора формулировок… Тогда форвард на-
влек на себя гнев красно-белых болельщиков 
не столько тем, что долго шантажировал клуб 
уходом в стан прямого конкурента, а своими 
словами о спартаковских «сектантах», к коим, 
справедливости ради, он отнес далеко не всех 
поклонников команды. Леонид Федун после 
того расставания с Дзюбой в сердцах бросил 
ставшую крылатой фразу, что Артем готов 
за копейку даже близкого человека удавить. 
Доподлинно неизвестно, на что болельщики 
больше обиделись: на «сектантов» или на 
меркантильный подход игрока к выбору места 
работы, но казалось, что еще одной попытки 
нападающему никто не предоставит. И вот 
слухи настойчиво отправляют футболиста 
обратно в «Спартак».

Отбросим все былые обиды и морально-
этические размышления об уместности раз-
говоров о возможном возвращении Дзюбы в 
«Спартак». Как любит говорить главный тренер 
сборной России Станислав Черчесов: «Давай-
те о футболе». Постараемся прикинуть, нужен 
ли футболист «Зениту» и «Спартаку» и какой 
из возможных вариантов предпочтительней 
для самого игрока.

Собственно, логика маршрута, по кото-
рому Артема отправляют слухи из Питера в 
Москву, пряма, как траектория полета мяча 
после ударов Дзюбы. «Зенит» очень акти-
вен на трансферном рынке и на покупки не 
скупится. Грядущее ослабление лимита на 
иностранных игроков в РФПЛ оставляет тре-
нерскому штабу Манчини дополнительное 
пространство для тактического маневра без 
лишнего заглядывания в паспорт. А учитывая, 
что на скамейке запасных сине-бело-голубых 
и без Артема будет предостаточно игроков-
кандидатов в сборную России с «правиль-
ными» паспортами, держать там одного из 
самых высокооплачиваемых в премьер-лиге 
россиян — не самый правильный с точки зре-
ния финансов шаг.

Не факт, что 21-летний аргентинский 
новобранец «Зенита» Себастьян Дриусси 
сможет вытеснить Артема из состава. Не факт, 
что удастся это и более опытному Дмитрию 
Полозу. Но если Манчини решит строить ата-
кующую игру команды без ярко выраженного 
«столба» в нападении, то Дзюба рискует пре-
вратиться в очень дорогое усиление скамейки 
запасных.

Да, Артем помимо своих сугубо атакую-
щих козырей способен вытащить из рукава 
и недюжинные лидерские способности, на 
которые спрос в отечественном футболе тра-
диционно высок. Он обладает характером 
и харизмой, с помощью которых может по-
вести команду за собой в сложный момент. 
Но вспомните, с каким скрипом вся болель-
щицкая общественность пропихивала в свое 

время Дзюбу в сборную к Капелло. Дон Фабио 
как только не пытался объяснить, что не его 
это игрок — и все, что не вписывается Артем 
в его схемы… Капелло тогда в итоге убедили-
таки в необходимости Дзюбы, но счастливым 
тот союз итальянского специалиста и на-
падающего так и не стал. Нечто подобное 
вполне может теперь повториться — уже не 
на уровне сборной, а на клубном.

А что «Спартак»? Состав красно-белых 
назвали единственным возможным приста-
нищем для Дзюбы вовсе не по старой памяти. 
Кто еще сегодня в отечественном футболе 
способен утолить финансовые аппетиты Арте-
ма, даже если учесть, что «Зенит», к примеру, 
согласится покрывать половину зарплаты 
форварда из собственного кармана? ЦСКА 
с ходу выглядит интересным вариантом. Тем 
более что красно-синие давно не могут най-
ти центрального нападающего. Но, говорят, 
нынче армейцы уже не так уверенно стоят 
на ногах и ввязываться в дорогостоящую 
авантюру с 29-летним нападающим едва 
ли станут. Но не станет ввязываться в нее и 
«Спартак». Исключительно по футбольным 
соображениям.

Игровая система красно-белых под-
разумевает наличие на острие атаки боль-
шого форварда, но это место уже занято Зе 
Луишем. Нападающий сборной Кабо-Верде 
уступает Дзюбе по системе «гол+пас» (13+4 
россиянина против 5+6 легионера в минув-
шем сезоне), но спартаковский Зе — опреде-
ляющий командный рисунок исполнитель. Он 
является лучшим по борьбе за верховые мячи 
в лиге, с выигранных им единоборств начи-
нается добрая половина атак красно-белых. 
Дзюба «Спартаку» сегодня не нужен. Замена 
травмированному Зобнину не помешала бы, 
как и усиление флангов обороны. А вот боль-
шой форвард — просто без надобности.

А каковы интересы самого нападаю-
щего? Идеальный вариант — постоянная 
игровая практика в «Зените». В противном 
случае клуб надо менять. При этом менять 

не зимой, а прямо сейчас. После исключения 
из списка потенциальных мест продолже-
ния карьеры «Спартака» и ЦСКА остаются 
«Краснодар» и «Локомотив». Но «быкам» 
Артем вряд ли по карману. Да и при живом 
Смолове, эффективном исключительно на 
позиции центрфорварда, ловить Дзюбе в 
Краснодаре особо нечего. Остается только 
«Локо», выглядящий для Артема оптималь-
ным со спортивной точки зрения вариантом. 
Но «железнодорожники» в последнее время 
приложили немало усилий, чтобы облегчить 
зарплатную ведомость, а тут такая палка в 
колеса финансовому фейр-плей. И вряд ли 
сам футболист готов пойти на серьезные 
денежные потери. Еще раз напомним, что 
Артему 29 лет и ближайший подписанный 
контракт с большой долей вероятности будет 
последним крупным договором в карьере. Так 
что и продешевить не хотелось бы.

Так что придется договариваться с Ман-
чини. Это уже в интересах всех болельщиков 
сборной России, а не только поклонников 
«Зенита», «Спартака» или «Краснодара».

Александр ПОКАЧУЕВ.

В трудовой книжке заслуженного тренера 
СССР и России по баскетболу значится не-
сколько должностей, но всего одно место 
работы. Оно неизменно с 1949 года по се-
годняшний день. Это невероятно: если по-
пулярному на всей планете спорту в этом году 
исполнится 128 лет, то больше половины этого 
времени, уже 68 лет, трудится в подмосковном 
клубе «Спартак» Давид Яковлевич Берлин. В 
эту среду ему исполняется 92 года. Вот в это 
разум верить и вовсе отказывается: такой он 
человек — не почетный, а именно действую-
щий генеральный директор именитого «Спар-
така», чемпиона СССР 1978 года и четырежды 
обладателя Кубка Ронкетти, европейского 
клубного турнира.

Владимир Кондрашин, братья Александр и 
Евгений Гомельские, Давид Берлин — имена этих 
тренеров известны во всем мире даже поверхност-
но знакомым с баскетболом людям. Берлин мог 
стать футболистом, играть в баскетбол — помеша-
ли травмы. Взявшись за построение команды в 24 
(!) года, он не располагал передовыми методиками, 
не мог перенять опыт старших: всего этого попро-
сту не существовало. Да что там говорить, мячей 
днем с огнем не сыщешь, площадок в сегодняшнем 
понимании этого слова нет: 1949 год на дворе, от 
войны еще не оправились.

— Я всегда чувствовал хорошее отношение со 
стороны клубного руководства, и партийного тоже... 
Нас поддерживали, девочкам удавалось с жильем 
помочь, — сказал «МК» Давид Яковлевич.

А ведь хорошее отношение — оно только 
по правильному адресу. Берлин — интеллигент, 
который всегда уважал и уважает собеседника, 

компетентен и очень убедителен. Благодаря этим 
качествам и большому тренерскому таланту одного 
человека и существует клуб «Спартак», команды 
которого играют сегодня во дворце спорта города 
Ногинска, что в полутора часах езды к востоку 
от Москвы.

— В Московской области есть несколько спор-
тивных команд, которые нужно беречь, например, 
ногинский «Спартак», — говорит министр спорта 
Подмосковья Роман Терюшков. — А его возглавляет 
Давид Берлин, профессионал, патриарх нашего 
баскетбола. Он постоянно приезжает в мини-
стерство, обсуждает с нами вопросы. Отнюдь не 
случайно ведь «Спартак-2» во втором дивизионе 
Суперлиги выиграл серебряные награды. Это 
высокий результат. Ведь мы не тягаемся с УГМК 
из Екатеринбурга, по составу — «сборной мира». 
В Ногинске действует школа, оттуда выходят свои 
воспитанницы. Город живет баскетболом.

29 лет понадобилось «Спартаку», чтобы 
выиграть памятные золотые медали чемпиона-
та СССР в переигровке с непобедимым прежде 
ТТТ. Эту игру болельщики постарше по накалу 
страстей ставят в один ряд с мужским финалом 
мюнхенской Олимпиады-1972 СССР–США. Хи-
трость Берлина, который изобрел противоядие 
против высоченной рижанки Ульяны Семеновой, 
смотревшей на кольцо почти что сверху вниз, — это 
уже классика мирового баскетбола. Но мало кто 
помнит, сколько усилий потребовалось главному 
тренеру, сколько комитетов обойти, чтобы сделать 
матч для подмосковного «Спартака» домашним! И 
ведь получилось договориться с соседним горо-
дом Электросталью, где у хоккейной команды был 
необходимой вместимости дворец «Кристалл», 

раздобыть и потом получить разрешение посте-
лить временный баскетбольный паркет...

Не только в лихие 90-е был подписан приговор 
целым спортивным командам. Это происходит 
ежегодно и сейчас. В спасении подмосковного 
«Спартака» сыграло свою роль еще одно призвание 
Давида Берлина, который, помнится, говорил сво-
им спортсменкам: «Одно образование — хорошо, 
а лучше два. Не всем же после окончания карьеры 
суждено остаться в баскетболе...» Красно-белые 
меняли название, даже переезжали в Подольск, 
но все же вернулись к истокам, в Ногинск и элиту 
российского баскетбола. А именинник редко ду-
мает об отпуске. «Однажды поехал в санаторий, 
но на третий день сердце заныло невыносимо: 
как там дела в команде? И как чувствовал — не 
все гладко. Забрал вещи и вернулся на службу. 
Меня работа лечит!»

Сегодня Московская область проводит тра-
диционный Кубок Давида Берлина по стритболу 
(разновидности баскетбола — 3 на 3 с одним коль-
цом), собирающий по региону тысячи участников. 
Финальные игры, как и положено, принимает Но-
гинск. Легендарный тренер поразился феномену 
массового вида спорта, в свое время оказавшись 
в командировке в Германии. А в начале июня 2017 
года на сессии Международного олимпийского 
комитета дисциплина была включена в программу 
летних Игр. Берлин не ошибается никогда.

«Отношусь очень серьезно ко всему, что ка-
сается моей работы, — говорит Давид Яковлевич. 
— К тренировкам, играм, планам на будущее — все 
это моя жизнь. И хорошо, что жизнь эта проходит 
с одной командой».

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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покупать Смолова»
Павел Нестеров обсудил последние 
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Федор Смолов.

Артем Дзюба.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Петр Бирюков (1951), заместитель мэра Москвы 
в правительстве Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства
Александр Домогаров (1963), актер театра и 
кино, народный артист России 
Анастасия Колманович (1972), актриса и му-
зыкальный продюсер
Павел Лунгин (1949), режиссер, сценарист, 
продюсер, народный артист России
Степан Микоян (1922–2017), летчик-испытатель, 
Герой Советского Союза
Амедео Модильяни (1884–1920), живописец, 
скульптор
Валентин Родионов (1937), искусствовед, ди-
ректор Третьяковки (1993–2009)
Константин Чуйченко (1965), помощник Прези-
дента России — начальник Контрольного управ-
ления Администрации Президента РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 13...15°, днем 
23...25°. Ночью переменная облачность, без осад-
ков; днем облачно с прояснениями, местами 

кратковременный дождь, гроза, ветер ночью 
юго-восточный, 3–8 м/с, днем юго-восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с. Восход 
Солнца — 4.00, заход Солнца — 21.08, долгота 
дня — 17.08. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день бортпроводника.
День святой Вероники — покровительницы 
фотографии (День фотографа).
1917 г. — в ходе Первой мировой войны впервые 
в качестве химического оружия Германией был 
применен отравляющий газ иприт.
1962 г. — в Лондоне состоялся первый концерт 
группы Rolling Stones.
1967 г. — во время воздушного парада в Домо-
дедове впервые широкой публике представлены 
советские самолеты с изменяемой стреловидно-
стью крыла («МиГ» и «Су»), вертикального взлета 
и посадки.
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куРЬЕР кулЬтуРЫкРОссВОРД

Однажды ты попробовал в очередной раз 
оливки и подумал: «А что, есть можно». Все, 
детство кончилось в этот момент.

Криминальная хроника: «Вчера в аптеке 
украли ящик виагры. У грабителя — особая 
примета…»

У меня есть серьезные проблемы с совре-
менной русской литературой. Стоит мне 

начать читать в метро что-нибудь из нового, 
как человек тут же захлопывает книгу и вы-
ходит из вагона.

Если взять ипотеку в 4 миллиона, то выплачи-
вать ее 25 лет. А если украсть 4 миллиона, то 
сидеть 7 лет. Эта мысль не дает мне покоя.

Ехал недавно из Карелии в Москву в плацкарт-
ном вагоне с народным хором бабушек. Чело-
век двадцать, две из которых — гармонистки. 
В этом же вагоне ехали пьяные дембеля. Дем-
беля просили бабулек вести себя потише.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Костюмчик, «сшитый» 
кузнецом для рыцаря. 4. Шеф, везущий домой 
пьяного клиента из ночного клуба. 10. Неофи-
циальное титулование архиереев. 11. Каждый 
из дюжины учеников Иисуса Христа. 13. Острая 
боль в животе при аппендиците. 14. Аромат 
спаленных пирогов и блинов. 15. Вооруженные 
силы Федеративной Республики Германии. 16. 
И неторопливый бег, и мелкая рысь лошади. 18. 
Раздражение из-за нелепого поражения. 20. 
Путь геологов на карте. 22. Священник в армии 
США. 23. Ненасытная жадность хапуги, которому 
все мало денег. 24. Влюбившийся в принцессу 
герой «Бременских музыкантов». 27. Мельчай-
шая подробность ремесла. 30. Часть акта пьесы, 
в которой состав действующих лиц не меняется. 
32. Драповая обновка с песцовым воротником. 
34. Капитан коммерческого судна. 35. Занятия 
в лаборатории. 36. Интим, которого не было в 
СССР. 38. Часть сбруи на голове лошади. 39. 
Маленькие ручные санки. 40. Букмекерская 
организация. 41. Страстный любитель пения и 
музыки. 42. Уныние подростка, не знающего, 
чем заняться в летние каникулы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черта характера, не при-
сущая мегере и фурии. 2. Белый налет, смахи-
ваемый с телевизора. 3. Болезненная прозрач-
ность ребенка, который плохо ест. 5. Корректное 
название чужой бессмыслицы. 6. Временный 
«сеновал» на открытом воздухе. 7. Раковина на 
ножке с цветочным названием. 8. Оранжевый 
«марокканец» на фруктовом прилавке. 9. Чердак, 
приспособленный под жилье. 10. Головомойка, 
устроенная эмоциональной мамой провинив-
шемуся чаду. 12. Небольшая больница при во-
инской части. 17. Панель часов, по  которой дви-
жется стрелка, указывая время. 19. Эхо далекого 
прошлого. 20. Загадка, разгадываемая с трех 
нот участником передачи с Валдисом Пельшем. 
21. Речной «попутчик» пассивно плывущего. 25. 

Непроизвольное одергивание руки от горячего 
чайника. 26. Хранимый семьей орден прадеда. 
27. Рубашка с короткими рукавами для игры на 
корте. 28. Обед в стенах монастыря. 29. На-
званый братец мамонтихи Элли в мультфильме. 
31. Большой базар с балаганом в старину. 33. 
Деньги, внесенные за товар. 34. Большой кусок 
сала. 37. Деревянные башмаки французской 
крестьянки. 38. Сушеный абрикос в компоте.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капсула. 4. Приступ. 10. Россыпь. 11. Кошелек. 13. Иней. 14. Торт. 15. 
Военкомат. 16. Ампула. 18. Развал. 20. Ботинки. 22. Стропило. 23. Крепость. 24. Карандаш. 
27. Скалолаз. 30. Женщина. 32. Чердак. 34. Мякоть. 35. Основание. 36. Бзик. 38. Безе. 39. 
Яркость. 40. Карабин. 41. Крахмал. 42. Плотник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капитал. 2. Сбой. 3. Листва. 5. Реестр. 6. Свет. 7. Постель. 8. Пьянство. 9. 
Сквозняк. 10. Респект. 12. Конверт. 17. Лихорадка. 19. Антология. 20. Блиндаж. 21. Икебана. 
25. Анархия. 26. Шансонье. 27. Считалка. 28. Автоген. 29. Учебник. 31. Львенок. 33. Корова. 
34. Металл. 37. Крах. 38. Бинт.

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

Все течет, увы — или не увы; вот и 
театр мюзикла михаила Швыдкого 
меняет «намоленную» дислокацию: 
дает последний спектакль в Филях, 
в Дк им. горбунова, а уже 28 
сентября «принцессой цирка» 
начинает новую главу своей жизни 
— в театре «Россия» на пушкинской 
площади. И это не просто переезд.

В сущности, под себя театр Швыдкого создал 
собственный жанр — жанр русского мюзикла, при-
чем не какой-то развлекательно-пластмассовый: 
это был именно театр-поиск, поиск трудный, под-
час на крови, когда все могло переместиться с 
ног на голову за месяц до премьеры… Сейчас 
— новые вызовы, новые жесткие рамки, новые 
правила игры.

Итоги пятилетнего пребывания Театра мюзик-
ла в Филях более чем утешительные: многие кивали 
на то, что такая непонятная зверушка, как русский 
мюзикл — не калькированный с Запада, а на каких-
то здесь и сейчас нащупанных формах и традициях, 
— вряд ли состоится и тем более приживется. Так 
говорили. Ничего: и состоялся, и прижился, и две 
«Золотые маски» тому подтверждение.

Мало того. Мюзикл — вообще жанр для нас 
новый, была серьезная яма в творческих кадрах, 
в их обновлении. Марина Швыдкая набрала курс 
в Щукинском училище. Да и сам театр (хотя ис-
поведует гонорарную систему без постоянной 
труппы) все-таки сколотил вокруг себя крепкий 
артистический костяк, а все потому, что это не 
нафталин — это новая живая ткань, новое пекло, 
броситься в которое — одно удовольствие. (Взять 
ту же «Принцессу»: «мюзикальные» артисты учили 
цирковые трюки, артисты же цирковые осваивали 
серьезные драматические приемы.)

Год от года театр рос. Наращивал мускулы, 
не утрачивая задора и даже ребячества, легкости 
в замыслах. И вот жизнь неожиданно сама под-
сказала такой крутой перелом — практически 
вознесение на московский Бродвей.

Сейчас в театре «Россия» идет ремонт. Скоро 
артисты скажут последнее «прости» Филевскому 
парку, Большой Филевской улице — месту, где 
театр родился и, что важно, состоялся. А вот что 
дальше — это мы и пытаемся выяснить с Михаи-
лом Швыдким.

— Итак, какие плюсы и минусы этого 
переезда? Не потребуется ли творческая 
перестройка?

— Для меня это очень серьезный вопрос, я 
не назвал бы это рисками, но вызовов довольно 
много. Вот мы играли себе в «лесу» (в смысле — в 
спальном районе, в Филевском парке) и играли: 
могли делать ошибки, могли экспериментировать, 
могли закрывать спектакли, менять режиссеров… 
— могли многое из того, чего мы себе здесь, в 
театре «Россия», позволить не сможем. Здесь 
будут очень жесткие финансовые условия… хотя 
и в «лесу» они были жесткими. Но нам придется 
все более внятно продумывать.

— Плюс — другая публика...
— Конечно, и это самое важное. В «лес» при-

езжала публика, которая про нас изначально знала, 
была мотивирована.

— Еще бы: 15 минут надо было шагать 
от метро.

— Вот именно. А в «Россию» придет зритель, 
который про нас не знает. Прежде к нам ездили 
специально: ДК им. Горбунова — это не проходной 
двор, там не было праздношатающихся людей, к 
нам даже посетители Филевского парка просто так 
не шли или шли крайне редко. Не было случайных. 
А в центре — огромные людские потоки, которые 
ничего не знают про нас, не понимают, кто мы 
такие. Не хочу сравнивать, но когда Станислав-
ский с Немировичем-Данченко создавали Худо-
жественный театр, то в название хотели добавить 
словечко «общедоступный», но потом решили, что 

это слово надо убрать. А вот мы как раз сейчас 
попадаем в ситуацию этого «художественного 
и общедоступного». И здесь должны играть на 
вкусы людей, которые хотят «зрелища, и все». К 
тому же у нас очень разные спектакли. Если те, кто 
привык ходить чисто на мюзикл, посмотрит наше 
«Преступление и наказание», у них это вызовет 
известное напряжение.

— То есть художественные риски есть?
— Да. И мы это отчетливо понимаем. Я этого 

опасаюсь. Опасаюсь, что мы окажемся просто 
на проходном месте, где люди будут ждать от 
нас только развлечения. А мы всегда старались 
делать хоть и музыкальный, но культурный театр, 
а это создает понятные проблемы…

— Но я думаю, если вы даже захотите себе 
изменить — у вас не получится.

— Мы в любом случае постараемся делать 
художественно осмысленный продукт. Мы делаем 
это медленно, с какими-то сложностями, но это 
наш путь. Вот и сейчас мы занимаемся двумя 
новыми спектаклями — это все сложно, требует 
времени, тщательности. Нам не хочется совсем 
уж оглядываться на то, что мы работаем на Пуш-
кинской площади, — нам хочется работать так, 
будто мы по-прежнему в ДК Горбунова.

— Вы упомянули две будущие премьеры 
— одна, я полагаю, это спектакль про вокаль-
ный конкурс, вы о нем как-то рассказывали, 
а вторая?

— Сейчас мы начнем делать детский спек-
такль, который будет называться «Чудеса и куро-
лесы» по мотивам «Алисы в Стране чудес», причем 
«куролесы» — это слово Набокова, он переводил 
так «Алису». Его мы постараемся сделать к зиме. А 
вот спектаклем про вокальный конкурс мы начнем 
заниматься окончательно только после возвра-
щения с гастролей из Японии в 2018-м. Кстати, в 
Японию с «Золушкой» мы поедем и в 2020-м. У нас 
много японских предложений — например, они 
просят «Преступление и наказание»...

— У вас уже сложилась обкатанная труппа. 
Она как-то пополняется?

— Мы же русские люди. И когда мы хотим 
делать бродвейский театр, то должны понимать, 
что если труппа (хотя у нас все на контрактах) не 
пополняется молодыми артистами, то это не-
правильно. Но все равно мы постоянно ломаем 
голову: как не потерять то одного замечательного 
артиста, с кем давно связаны, то другого… Часто 
дописываем роли. Как, например, в «Принцессе 
цирка» была дописана роль для Шифрина. Равно 
как дописывали для Костецкой и Гученковой, по-
тому что мы не хотели их терять. И сейчас об этом 
думаем, но это очень непросто…

— А с экспериментального курса Марины 
Швыдкой кого-то берете?

— Человек десять у нас уже работает. То есть 
с ними мы заключили контракт на следующий 
сезон. Кто-то будет играть роли, кто-то выступит 
в ансамбле, но мы на них ориентируемся. Пока 
мы обеспечены хорошо обученными артистами. 
Может, года через три-четыре снова надо будет 
набрать курс.

— А сколь сложно будет адаптировать 
ваши спектакли для новой сцены, сколь слож-
но технически перенести?

— Сложности вызовет только перенос «Пре-
ступления и наказания». Дело в том, что на новой 
сцене нет той высоты, которая была в ДК им. 
Горбунова, и нет достаточной глубины, но мы 
тем не менее приспособимся. Мы сейчас зани-
маемся вопросами звукоизоляции, чтобы играть 
полуночные спектакли, — есть у нас такая идея: 
делать с пятницы на субботу и с субботы на вос-
кресенье либо спектакли, либо киносеансы. Они 
будут начинаться в 23.00, а заканчиваться в час 
ночи. Это не вместо репертуара, а в дополнение. 
Чтобы привлечь молодежь. Кстати, и блоки наших 
спектаклей станут куда длиннее — по полтора 
месяца играть будем, потому что очень сложно 
менять декорации, сложен приезд фур в центр 
города…

— За этот месяц вы немножко по-
чувствовали, что теперь ваш дом — театр 
«Россия»?

— Мы все там сейчас ободрали, делаем ре-
монт. Делаем его для себя и под себя. А когда 
ремонт — это уже свое…

— Но когда-то у вас будет свое собствен-
ное здание?

— Мы думаем о том, чтобы нам в конце концов 
построить свой дом, но с «Россией» мы подписали 
договор на пять лет. Пока так.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

тЕатР мЮЗИкла пОкИДаЕт
НамОлЕННЫИ «лЕс»

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых 
исполнителей, но и полюбоваться видами 
Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

16 ИЮЛЯ в 17:30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит Заслуженный артист 
России Виктор ТРЕТЬЯКОВ

Сцена из спектакля  
«Времена не выбирают».

михаил ШВЫДкОй: 
«Даже в центре города 
мы постараемся 
делать художественно 
осмысленный продукт»
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА



ДОВЕРИЕ ГОСУДАРСТВА 
ПЛЮС РАБОТА КОМАНДЫ

Сегодня ЮВАО — самый крупный промыш-
ленный округ Москвы, на его территории рас-
положены 123 крупных и средних предприятия 
и более 2000 предприятий малого бизнеса. 
Промышленность представлена крупными 
производствами машиностроительной, при-
боростроительной, химической, фармацевти-
ческой и пищевой отраслей, нефтепереработки 
и строительства. Это ГК «Москабельмет», АО 
«Газпромнефть-МНПЗ», ФГУП «Московский эн-
докринный завод» и др.

Важный фактор развития округа — высо-
кий научный потенциал, это более 80 научных 
и проектно-конструкторских организаций, на 
мировом уровне решающих важнейшие научно-
технические задачи. В их числе ГНЦ ФГУП «ЦИАМ 
имени П. И. Баранова», АО «НПК «СПП», ОАО 
«Институт пластмасс» и другие.

Актуальное для ЮВАО направление — ре-
структуризация промышленных зон округа с 
целью более эффективного использования иму-
щества и земельных участков предприятий и 
создания инновационных производств. Это 
обеспечит развитие промышленности и других 
отраслей городского хозяйства, а жителей — ра-
бочими местами в непосредственной близости 
к месту проживания.

По Юго-Востоку столицы утверждены про-
екты развития производственных зон «Грай-
вороново», «Серп и Молот», «Волгоградский 
проспект», в планах реорганизация промзоны 
«Люблино-Перерва». Возьмем, к примеру, пром-
зону 26-II «Южный порт». Здесь сформирована 
инновационная территория Технополис «Мо-
сква», в которой ежегодно создаются 200 новых 
рабочих мест, внедряется более 15 передовых 
технологий. Сегодня это центр инновационного 
производства с благоприятными условиями для 
резидентов, его отраслевая направленность: 
нанотехнологии, медицинские и биотехнологии, 
микроэлектроника, оптика, другие высокотех-
нологичные производства.

Имущественный комплекс принадлежит 
городу, это 3 здания общей площадью 350 тыс. 
кв. м с первоклассной инженерной и телекомму-
никационной инфраструктурой. В Технополисе 
действует специальный налоговый режим, отсут-
ствуют барьеры для размещения производства, 
что делает его привлекательной инвестиционной 
площадкой для российских инновационных 
проектов и международных компаний, осущест-
вляющих трансфер технологий.

В реорганизуемой части промзоны 26-II 
«Южный порт» будут также сформированы пло-
щади с офисным, научным и складским корпу-
сами в центральной части ЗАО «Рено Россия», 
построен ТПУ «Текстильщики». 

Еще одно направление развития ЮВАО 
— создание промышленных комплексов (ПК) 
и технопарков. Присвоение таких статусов 
снижает налоговую нагрузку на предприятия, 
стимулирует развитие производств, форми-
рование инновационной инфраструктуры и 
создание высокооплачиваемых рабочих мест. 
Сегодня в ЮВАО успешно работает крупнейший 
ПК «Московский эндокринный завод», в стадии 
решения — присвоение статуса технопарка  
АО НПО «ЦНИИТМАШ». 

Большое внимание в округе уделяется 
и развитию малого предпринимательства. 
Окружное подразделение ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» консультирует и обучает предпринима-
телей, оказывает им финансовую поддержку. С 
2013 г. на конкурсной основе молодым ученым, 
работающим в экономической и социальной 
сферах, присуждаются Премии Правительства 
Москвы.

Гармоничное развитие ЮВАО включает в 
себя создание комфортной среды обитания для 
его жителей, и прежде всего развитие транс-
портной инфраструктуры. Так, в 2016 г. завер-
шены строительство транспортной развязки 
на пересечении МКАД и Рязанского проспек-
та, реконструкция Волгоградского проспекта, 
расширены Люблинская улица и Остаповский 
проезд и др. При реконструкции еще одной 
важнейшей магистрали, Рязанского проспек-
та, проезжая часть расширена до 7–8 полос в 
оба направления, построены боковые проез-
ды, подземные переходы. Кроме того, в 2018 г.  
предусмотрено строительство Кожуховской 
линии метрополитена от станции «Авиамотор-
ная» до станции «Некрасовка», а на линии метро 
длиной почти 17 км от станции «Некрасовка» до 
станции «Нижегородская улица» будут построе-
ны 8 станций, пересадочные узлы с Таганско-
Краснопресненской линией метрополитена, 
Рязанским и Горьковским направлениями МЖД 
и Малым кольцом МЖД. 

Новые транспортные артерии помогут лю-
бителям шопинга чаще посещать знаковые тор-
говые комплексы ЮВАО. Это мегамолл «Город» 
в Нижегородском районе, строительный гипер-
маркет «Леруа Мерлен», новый ТРК «MARi» и один 
из крупнейших в столице ТРЦ «Москва». 

Говоря о комфортном проживании в ЮВАО, 
нельзя не отметить инновации в работе сектора 
ЖКХ. Так, в рамках Госпрограммы «Энергосбе-
режение в городе Москве», в ЮВАО проведен 
анализ теплоснабжения многоквартирных до-
мов (МКД), показавший дисбаланс в поставках 
тепла в зданиях. Сейчас жители многих домов 
вынуждены часто проветривать квартиры и при 

этом излишне платить за отопление. Решение 
проблемы — установка регулирующей аппа-
ратуры в МКД, что позволит городу сократить 
потребление тепловой энергии, а жителям — 
меньше платить за отопление. 

Не менее важна и программа капитального 
ремонта, в ЮВАО в нее включено более 3 300 
МКД, в них будут заменены инженерные систе-
мы, лифтовое оборудование и пр. В префектуре 
округа созданы Штаб по координации работ по 
капремонту МКД и методические кабинеты для 
информирования жителей, а сотрудники управ 
районов и управляющих компаний проводят 
встречи с жителями. 

И в заключение несколько слов о зеле-
ном богатстве Юго-Восточного округа. Все 
знают его знаковые комплексы: охраняемый  
ЮНЕСКО дворцово-парковый ансамбль «Кузь-
минки», Люблинский парк культуры и отдыха. 
Но жизнь продолжается, и в 2017 г. в ЮВАО 
будут благоустроены 3 новых объекта общей 
площадью около 15 га: Жулебинский бульвар, 
Самаркандский бульвар и сквер у ст. метро 
«Дубровка». Там будет отремонтирован ас-
фальт, уложена тротуарная плитка, установле-
ны малые архитектурные формы, и у москви-
чей появятся новые благоустроенные места  
для отдыха.

В одном из своих выступлений префект 
Юго-Восточного округа А. В. Цыбин отметил, что 
«ЮВАО сегодня — это современная территория 
с новыми районами, строящимися школами и 
детскими садами, с технополисом, парками, 
автомагистралями, благоустроенными дво-
рами, новыми линиями метро, развязками и 
многим другим.  В число приоритетных задач 
по развитию Юго-Восточного административ-
ного округа входят вопросы рационального 
использования промышленных зон, улучше-
ния экологической ситуации, обеспечения 
поддержки малого бизнеса. Нам предстоит 
сделать наш округ не только самым красивым, 
но и комфортным». И эта программа успешно  
воплощается в жизнь.

Ирина ХВОСТОВА.

— Михаил Валерьевич, Правительством 
РФ утвержден статус возглавляемого вами 
института: «Научная организация — ли-
дер». В чем заключается научное лидер-
ство ЦИАМ? 

— ЦИАМ — головная научная организация 
в области авиадвигателестроения в России. 
Основанный в 1930 г., Институт дал название 
улице Авиамоторная и одноименной станции 
метро. ЦИАМ формирует облик отечественных 
двигателей, создает научно-технический задел 
(НТЗ) для обеспечения их конкурентоспособ-
ности. Эта задача включает в себя исследо-
вания в различных областях науки, разработку 
критических технологий в обеспечение созда-
ния, доводки и сертификации авиадвигателей 
и газотурбинных установок на их основе, аэро-
космических двигателей и совершенствования 
серийных продуктов. 

Ключевая наша продукция — опережающий 
НТЗ, обеспечение технологической готовности 
для проведения опытно-конструкторских работ. 
Отмечу, что любые попытки вести разработки без 
НТЗ и научного сопровождения приводят к срыву 
сроков и невозможности достижения целевых 
показателей. Институт в сотрудничестве с ОКБ 
разрабатывает технологии и доводит их до уровня 

готовности, позволяющего ОКБ вести работы без 
риска увязнуть в неожиданных проблемах.

ЦИАМ также участвует в разработке госу-
дарственной стратегии развития отечественного 
двигателестроения.

— Каковы достижения Института за 87 
лет работы?

— При активном участии ЦИАМ создава-
лись почти все отечественные авиадвигатели.  
В 30-х гг. здесь был разработан самый мощный 
на тот момент двигатель М-34. На самолете с 
таким двигателем Валерий Чкалов совершил 
исторический перелет через Северный полюс 
в Америку. В военное время под руководством 
ЦИАМ освоена технология производства дви-
гателя М-100, что обеспечило количественное и 
качественное превосходство советских моторов 
над немецкими. За эти успехи Институт награж-
ден орденом Ленина.

После войны ЦИАМ принял участие в соз-
дании реактивных двигателей. Переход отече-
ственной авиации на газотурбинные двигатели 
осуществлялся в результате работ Института, 
начатых в 30-е гг. 

В 50-е для испытания двигателей и их узлов 
в подмосковном Лыткарино создана эксперимен-
тальная база ЦИАМ — Научно-испытательный 
центр. Отработанная в 70-е гг. на его стендах 
устойчивая работа двигателей позволила МиГ-
29 и Су-27 иметь лучшую в мире маневренность. 
Наша база и сейчас крупнейшая в Европе и вторая 
по величине в мире.

За заслуги в создании, производстве и испы-
тании новой авиационной техники в 1982 г. ЦИАМ 
удостоен ордена Октябрьской революции. 

В 90-е гг. благодаря исследованиям Инсти-
тута совершен первый в мире запуск гиперз-
вуковой летающей лаборатории «Холод». Это 
существенный прорыв в истории освоения боль-
ших скоростей полета летательным аппаратом с 
воздушно-реактивным двигателем. 

— Что на очереди?
— Сейчас наши научные интересы во многом 

сосредоточены на отработке технологий и тех-
нических решений для нового отечественного 
двигателя 5-го поколения ПД-14. На основе его 
базовой конструкции планируется создать целое 
семейство двигателей.

Участвуя в реализации государственной 
программы «Развитие авиационной промышлен-
ности на 2013–2025 годы», мы работаем над соз-
данием по-настоящему прорывных технологий. 
Двигатели будут более мощными, экологичными, 
экономичными и интеллектуальными.

Работая на дальнюю перспективу, ЦИАМ 
уже сейчас ведет исследования по формирова-
нию облика двигателей 2025...2030 гг. Мы также 
активно участвуем в различных международных 
проектах. 

— Есть ли у ЦИАМ разработки, являю-
щиеся коммерческим продуктом?

— Прежде всего ЦИАМ предлагает свои 
компетенции и богатейший опыт в области по-
вышения эффективности авиадвигателей и про-
ведения их испытаний на стендах в условиях, 
приближенных к реальным. 

Также Институт разрабатывает системы диа-
гностики редукторов и трансмиссий вертолетов, 
которые можно использовать для диагностики 
любой техники, имеющей зубчатые передачи. Их 
применение позволяет на ранней стадии выявить 
и устранить неисправность, повысить безопас-
ность и эффективность использования техники. 
Кроме того, ЦИАМ выполняет коммерческие 
заказы на прочностные испытания деталей и 
конструкционных материалов.

— Вы окончили МГТУ им. Н.Э. Баумана. 
Как техническое образование повлияло на 
ваш профессиональный выбор?

 — В юности я мечтал изобретать техни-
ку и приносить пользу своей стране. После 
окончания университета я работал в различ-
ных организациях, но напрямую инженерным 
делом не занимался. Придя в ЦИАМ, я сделал 
огромный шаг к исполнению своей мечты. 
Специалисты Института обладают громадным 
опытом и знаниями, а ЦИАМ является признан-
ным научным лидером авиадвигателестроения 
России. И инженерное образование, и опыт в 
управлении помогают мне развиваться. Здесь 
я ощущаю себя причастным к созданию буду-
щего, ведь воплощение в жизнь новых идей  
меняет наш мир.

Ирина ХВАТОВА.
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— Наш завод был создан под девизом во-
енных лет «Все для фронта, все для Победы!» 
Времени на раскачку не было, и предприятие 
сразу стало бесперебойно снабжать фронт и тыл 
необходимыми лекарственными препаратами. 
Выпуск активных фармацевтических субстанций 
и готовых лекарственных форм продолжился и в 
послевоенные годы. 

В советский период плановой экономики 
предприятие в полном объеме выполняло госу-
дарственные заказы по производству готовой 
продукции, и параллельно шло его интенсивное 
развитие. Так, в конце 60-х годов завод впер-
вые в стране начал выпуск биостимуляторов в 
лекарственных формах из пантов марала, и с 
этого момента эмблемой завода стал силуэт 
благородного оленя. 

— Людмила Владимировна, я помню по-
пулярность этих биостимуляторов. Но, на-
сколько мне известно, завод не делал ставку 
только на них?

— Конечно. Ассортимент продукции нашего 
предприятия никогда не был однообразным, ведь 
он являлся и является важной составляющей ле-
карственного обеспечения страны, предприятие 
перерабатывало ранее тонны сырья животного 
происхождения для выпуска различных эндо-
кринных препаратов. Продукция Московского эн-
докринного завода во все времена пользовалась 
повышенным спросом, а ее отменное качество 
снискало заслуженный авторитет среди врачеб-
ного сообщества и граждан нашей страны.

— Наверное, именно это помогло заводу 
с честью выдержать трудные времена пере-
ходного периода? 

— После распада Советского Союза отече-
ственная фармацевтическая промышленность, как 
и все остальные сектора экономики, претерпела 
существенные изменения. Нарушились отработан-
ные десятилетиями межотраслевые связи, пере-
бои в поставках расходных материалов и сырья 
приводили к закрытию цехов по переработке суб-
станций химического и животного происхождения. 
Производство становилось малорентабельным, 

вырученных средств не хватало на модернизацию 
производственных линий, молодежь не проявляла 
интереса к работе на заводе. Однако заработан-
ный за годы крепкий авторитет и стремление к 
новаторству выручили предприятие. 

В России не было собственного производ-
ства готовых форм анальгетиков центрального 
действия, т. к. в советское время по кооперации 
производство размещалось в союзных респу-
бликах: субстанций — в г. Чимкент (Казахстан), а 
готовых лекарственных препаратов — в г. Харьков 
(Украина).

Руководством страны было принято реше-
ние поручить организацию производства этого 
вида продукции российскому фармацевтическо-
му предприятию — и этим предприятием стал 
Московский эндокринный завод.

Отмечу, что и в период последующего эко-
номического кризиса 2014 года предприятие 
не только не сократило своих сотрудников, но и 
увеличило штатную численность более чем на 15% 
за счет создания собственных подразделений 
науки и инновационного развития, внедрения 
фармацевтических разработок и новых лекар-
ственных форм. 

— Судя по названию, завод относится к 
государственному сектору экономики. Воз-
можно ли его акционирование?

— Наше предприятие находится в ведении 
Министерства промышленности и торговли РФ 
и в силу специфики выпускаемой им продукции 
не подлежит разгосударствлению. Поэтому Мо-
сковский эндокринный завод на сегодняшний 
день является фактически единственным госу-
дарственным производителем лекарственных 
средств в стране. Его позиции на отечественном 
фармацевтическом рынке прочны, и предприятие 
поставляет свою продукцию во все российские 
регионы. 

По международной классификации ФГУП 
«Московский эндокринный завод» относится к 
категории крупных производителей фармацевти-
ческой отрасли. Он занимает верхние позиции в 
рейтинге динамично развивающихся российских 

компаний, а также в перечне организаций, ока-
зывающих существенное влияние на отрасли 
промышленности и торговли.

Сейчас на предприятии трудятся около 850 
энергичных профессиональных сотрудников, при-
чем средний возраст работающих за последние 
годы снизился с 54 до 40 лет. Средняя заработная 
плата на заводе неуклонно растет и составляет 
более 70 тыс. рублей, не считая выплаты еже-
годной премии за достижение запланированных 
результатов.

Особое внимание мы уделяем вопросу 
обеспечения социальной защиты работников: 
организована система льготного питания, авто-
транспорт предприятия доставляет персонал до 
места работы, действует система дополнительно-
го негосударственного пенсионного обеспечения 
ветеранов, в необходимых случаях работники 
получают материальную помощь.

— Людмила Владимировна, затраги-
вает ли социальная ориентированность 
предприятия ассортимент выпускаемой им 
продукции? 

— Вы имеете в виду производство жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП)? Сегодня завод в общей сложности 
выпускает около 90 наименований лекарственных 
препаратов десяти фармакологических групп, 
более 65% выпускаемых препаратов отнесены к 
номенклатуре Перечня ЖНВЛП, утверждаемого 
Правительством РФ. Так что линейка социально 
значимых лекарственных средств, производимых 
на нашем предприятии, не просто широкая, а 
очень широкая. 

Мы работаем в контексте государственной 
политики, направленной на обеспечение доступ-
ности лекарственных средств для всех слоев на-
селения и стабилизации цен на российском фар-
мацевтическом рынке. Более 20 производимых 
заводом препаратов реализуется по ценам ниже 
их себестоимости. Можно сказать, что предпри-
ятие является важным инструментарием в руках 
Правительства и органов исполнительной власти 
РФ, позволяющим гарантировать национальную 

безопасность в сфере лекарственного обеспе-
чения страны.

В 2015 году предприятие получило заключе-
ние Министерства промышленности и торговли 
РФ о соответствии производителя требовани-
ям надлежащей производственной практики по 

стандартам GMP. Это свидетельствует о высокой 
культуре производства и использовании высоко-
технологичного оборудования на Московском 
эндокринном заводе. 

Его четыре производственных цеха способны 
выпускать в год более 140 миллионов препаратов 
в ампулах, 20 миллионов во флаконах, более 200 
миллионов таблеток и капсул, 70 миллионов пре-
паратов в тюбик-капельницах, шприц-тюбиках и 
флаконах-капельницах.

— Участвует ли завод в программах им-
портозамещения и развития фармацевти-
ческой промышленности до 2020 года, раз-
работанных Минпромторгом России?

— И весьма активно. Программой разви-
тия предприятия предусмотрена реконструкция 
цеха по производству лиофильных препаратов 
и преднаполненных шприцев. Модернизация 
проходит в рамках исполнения государственного 
контракта, соинвестором которого выступает 
Московский эндокринный завод, общая сумма 
инвестиций превышает 1,2 млрд рублей. Начало 
производства собственной продукции на новых 
мощностях запланировано на второй квартал 
следующего года. Производительность флакон-
ной линии составит 18 тысяч флаконов в час, а 
мощность линии по выпуску преднаполненных 
шприцев — 6 тысяч штук в час.

Помимо этого, в третьем квартале нынешне-
го года вступит в строй отдельный цех произво-
дительностью 9 миллионов в год отечественных 
лекарственных препаратов в форме трансдер-
мальных и трансмукозальных терапевтических 
систем — это производство завод строит за счет 
собственных средств. На первом этапе плани-
руется выпускать неинвазивные обезболиваю-
щие лекарственные препараты, необходимые 
для лечения хронического болевого синдрома 
у взрослых и у детей, в том числе при оказании 
паллиативной медицинской помощи. Отмечу, 
что сегодня более 70% обезболивающих лекар-
ственных препаратов в стране производятся на 
Московском эндокринном заводе.

С 2015 года мы взялись за еще одно непро-
стое направление деятельности — воспроизвод-
ство собственных активных фармацевтических 
субстанций из сырья животного происхождения 
и расширение линейки готовых лекарственных 
форм в этом сегменте. Отечественные техно-
логии производства субстанций были утрачены 
в конце 80-х годов прошлого века или безвоз-
вратно устарели, что усложняло работу в данном 
направлении. 

Вместе с тем сейчас, по результатам масшта-
бирования в Волгоградской области производ-
ственных технологий, созданных сотрудниками 
предприятия во взаимодействии с австрийской 
компанией, мы испытываем сдержанный опти-
мизм в отношении их скорого промышленного 
производства и вытеснения с рынка импортных 
аналогов по качественным и экономическим 
показателям. Речь идет о 9 активных фарма-
цевтических субстанциях и 23 лекарственных 
препаратах, наиболее значимыми из которых 
будут отечественная линейка гепаринов, в том 
числе низкомолекулярных, препараты с содер-
жанием экстракта коры головного мозга свиней, 
экстракта предстательной железы, экстракта 
тимуса и апротинина, депротеинизирующего 
гемодеривата крови телят.

С 2016 года на предприятии внедрено про-
изводство 8 новых лекарственных препаратов, 
в том числе 4 в рамках импортозамещения. До 
2021 года планируется освоить производство 
еще более пятидесяти препаратов в 11 фармако-
логических группах лекарственных средств.

— Рано или поздно, динамично разви-
вающемуся предприятию становится тесно 
в имеющихся производственных рамках. 
Вы планируете открыть филиалы в других 
городах? 

— Такие планы действительно есть. Задума-
но создание регионального филиала по произ-
водству активных фармацевтических субстанций 
из растительного и животного сырья, а также по-
лучаемых методом химического синтеза, ведется 

активная работа по проектированию технологи-
ческих цепочек. Для организации данных работ 
предприятие использует собственные и заемные 
средства и, приступая к осуществлению планов, 
четко просчитывает экономическую эффектив-
ность будущих проектов. 

Прагматичный подход к организации работы 
на Московском эндокринном заводе позволил 
увеличить чистую прибыль за последние 3 года 
в два раза, при этом, в соответствии с зако-
нодательством, четверть полученной прибыли 
отчисляется государству. 

— Такие добросовестные и крупные на-
логоплательщики обычно получают пре-
ференции от государства. У вашего завода 
они есть?

— Безусловно. Работа предприятия отме-
чена и по достоинству оценена. В декабре про-
шлого года, в соответствии с Постановлением 
Правительства Москвы «О мерах по реализации 
промышленной инвестиционной политики в го-
роде Москве», Межведомственной комиссией 
заводу присвоен статус «Промышленный ком-
плекс», что позволяет рассчитывать на получе-
ние преференций в области налогообложения и 
снижения арендной оплаты земельных участков. 
Также недавно оперативно решился вопрос о 
закреплении за Московским эндокринным за-
водом прилегающего земельного участка для 
расширения его промышленного потенциала 
и создания новых высококвалифицированных 
рабочих мест.

— И последний — сакраментальный 
— вопрос: в чем секрет успеха вашего 
предприятия?

— А нет никакого секрета. Есть рабочая 
обстановка, основанная на открытости и вза-
имном уважении, ее создают замечательные, 
высококвалифицированные сотрудники, люди, 
из добросовестного труда которых и строится 
успех завода.

Сайт: www.endopharm.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА
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Мэр Москвы С.С. Собянин и Председатель Правления УК «РОСНАНО»  
А.Б. Чубайс на церемонии запуска фармпроизводства в технологическом 
центре компании «НоваМедика» в Технополисе «Москва».

Современный мегаполис должен гар-
монично сочетать в себе тенденции 
научно-промышленного развития и 
создания комфортной среды обита-
ния для жителей. В Юго-Восточном 
округе Москвы эта задача стоит осо-
бенно остро, ведь в нем сосредото-
чен значительный промышленный 
потенциал столицы. 

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА Юго-Восточный 
округ столицы ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Можно было бы сказать, что целью его рабо-
ты является создание промышленной компании 
«под ключ», но генеральный директор центра 
Игорь Остафьевич Соловьев с этим определе-
нием не вполне согласен. «Каждое вновь соз-
данное производство не стоит на месте, должно 
развиваться, приносить прибыль, — говорит 
он. — Словно живой организм, оно постоянно 
совершенствуется, чтобы отвечать запросам 
общества. И наша компания может помочь в 
том, чтобы этот процесс шел в перспективном 
направлении».

Один из успешно выполненных масштабных 
проектов ИТЦ — трубный завод в подмосковном 
Воскресенске. Он уже запущен, и с помощью 
центра продолжает развиваться, выходя на новые 
мощности. В планах компании — организация ана-
логичного предприятия в Уфе, там же идет работа 
и по созданию завода по выпуску арматуры.

Производство стальных труб, металлокон-
струкций, проката, штрипса из рулонной стали, 
инструментальное, штамповочное производство, 
организация в структуре предприятия отдельных 
цехов (например, штамповочных и по раскрою 

металла) — вот далеко не полный спектр на-
правлений 17-летней деятельности ИТЦ.

Работа над каждым новым предприятием 
начинается одинаково — с точных расчетов, а 
потом каждый проект идет своим, оригиналь-
ным, путем. Для одних производств необходима 
модернизация имеющегося оборудования, для 
других — изготовление новых станков, для тре-
тьих — запуск технологических линий, обучение 
персонала навыкам работы на них. 

Результат же всегда неизменный: успешное 
производство, отвечающее всем требованиям 
современного промышленного бизнеса. При 
его создании коллектив ИТЦ использует луч-
шие наработки отечественной и зарубежной 
инженерной мысли, подкрепленные опытом и 
знаниями своих специалистов.

По сути, центр является научно-производ-
ственной компанией, способной реализовать 
любые запросы в промышленной сфере. От за-
казчиков требуется только одно — поставить 
задачу. 

Сайт: www.ec-marketing.ru. 
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

УСПЕШНО СТАРТОВАТЬ, 
ЭФФЕКТИВНО РАЗВИВАТЬСЯ

Создание промышленного производства всегда сложная и 
трудоемкая задача. И в нашей стране есть компания, предла-
гающая профессиональные решения в области металлопрока-
та. Это ООО «Инженерно-технический центр» (ИТЦ).

БУДУЩЕЕ 
СОЗДАЕТСЯ 
СЕГОДНЯ

Двигатель называют сердцем самолета. В авиации шутят, что с хорошим дви-
гателем и ворота полетят. О том, как разрабатывается главная движущая сила 
летательных аппаратов, мы беседуем с Михаилом Гординым, генеральным ди-
ректором ФГУП «Центральный институт авиационного моторостроения имени  
П.И. Баранова» (ЦИАМ, входит в состав НИЦ «Институт имени Н. Е. Жуковского»).

Фармацевтика — это область, в которой тесно переплетаются инте-
ресы производителей лекарственной продукции и ее потребителей. 
Каждый человек, приобретая в аптеке нужный препарат, прежде 
всего обращает внимание на его изготовителя. И если предприятие 
работает давно и зарекомендовало себя с самой лучшей стороны, 
выбор в пользу его продукции делается безоговорочно.
ФГУП «Московский эндокринный завод» — одно из предприятий, 
которому можно смело доверять здоровье граждан. Основанный в 

1943 году, в сложное время Великой Отечественной, ныне он, безусловно, входит в 
число лидеров российской фармацевтики. Каковы же были этапы большого пути?
Советник директора предприятия Людмила Владимировна Шершакова начала 
свой рассказ о заводе с исторической справки.

Мэр Москвы С.С. Собянин и 
Министр промышленности и 
торговли РФ Д.В. Мантуров при 
посещении ФГУП «Московский 
эндокринный завод».

Так было. День 
сегодняшний.

ГАРМОНИЧНОЕ РАЗВИТИЕ 
В ПРИОРИТЕТЕ 
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Год назад АО «Научно-производственная 
корпорация «Системы прецизионного прибо-
ростроения» (АО «НПК «СПП») отметило 30-лет-
ний юбилей. Для предприятия такого уровня 
срок, возможно, небольшой. Однако многие 
разработки прежде институтской лаборатории, 
а сегодня огромного наукоемкого холдинга с 
сетью филиалов в России и за рубежом, при-
знанного лидера по созданию прецизионных 
оптико-лазерных и оптико-электронных систем 
для космической и авиационной техники миро-
вого уровня, являются новаторскими.

АО «НПК «СПП», которое возглавляет ге-
неральный директор Юрий Арсентьевич Рой, 
это команда высококлассных, преданных 
своему делу специалистов. Корпорация вы-
полняет весь комплекс работ: от идеи созда-
ния до эксплуатации, ремонта и утилизации 
систем прецизионного приборостроения кос-
мического, воздушного, наземного и морского  
базирования. 

Биография предприятия началась в сложные 
1990-е. Несмотря на это, вскоре оно становится 
головным по созданию квантово-оптических 
систем и их внедрению в ракетно-космические и 
авиационные комплексы военного и социально-
экономического назначения. В феврале 2004-го 
предприятие получает статус федерального 
и Указом Президента РФ включается в пере-
чень стратегических предприятий страны, а с 
октября 2009 г. преобразовывается в холдинг 
ОАО «НПК «СПП».

В состав корпорации входят: головное 
предприятие, четыре научно-исследовательских 
отделения, включающие в себя конструкторские 
отделы, опытно-экспериментальный завод, 
испытательную стендовую базу, три дочерних 
предприятия и шесть иногородних филиалов. 

История НПК «СПП» — это история уникаль-
ных, дерзких разработок, экспериментов и инно-
вационных проектов. Судите сами: 

• выведение на орбиту первого в мире бор-
тового лазерного высотомера в составе космиче-
ского аппарата (КА) «Зенит-4МТ» (1971 г.); 

• осуществление лазерной линии связи меж-
ду «Луноходом-2» и пунктом в горах Тянь-Шаня; 

• разработка первого отечественного трех-
осного моноблочного лазерного гироскопа; 

• установка более 80 лазерных ретрореф-
лекторных систем (ЛРС) на 148 российских и 37 
зарубежных КА; 

• выведение на околоземные орбиты  
7 пассивных наноспутников с ЛРС, в том числе 
первого в мире автономного наноспутника БЛИЦ  
(BallLensInTheSpace с ошибкой цели меньше  
0,1 мм);

• ввод в эксплуатацию более 50 комплек-
тов квантово-оптических и оптико-электронных 
информационно-измерительных систем в России 
и за рубежом, входящих в состав космических, 
геодезических, навигационных, связных, поли-
гонных измерительных комплексов, с мировым 
уровнем точности измерений.

В 2013 г. впервые в области пилотируемой 
космонавтики состоялась передача по лазерному 
каналу на Землю тестовой и научной информации 
с борта международной космической станции — 
от бортового лазерного терминала на наземный 
пункт Архыз на Северном Кавказе и обратно. 
NASA признала эту работу одним из наиболее 
выдающихся конструкторских проектов.

АО «НПК «СПП» плодотворно трудится в 
рамках федеральной программы «Поддержка, 
развитие и использование системы ГЛОНАСС на 
2012–2020 годы». На всех бортах КА «ГЛОНАСС» 
установлены ЛРС для обеспечения прецизионных 
измерений дальности, создана уникальная по 
техническим характеристикам и составу система 
высокоточного определения временных поправок 
ГЛОНАСС для военных и гражданских целей.

Впервые в мире достигнут непревзойден-
ный результат! Спроектирован опытный образец 

односторонней («беззапросной») КОС для КА 
«ГЛОНАСС-М», обеспечивающий сличение бор-
товой и наземной шкал времени с погрешностью 
не более 0,1 нс. В рамках работ по ГЛОНАСС вве-
ден в строй Прикладной потребительский центр 
Минобороны РФ. 

Не забудем и о создании системы определе-
ния параметров вращения Земли, которой впер-
вые обеспечено ежедневное уточнение всемирно-
го времени по данным российской сети РСДБ на 
средствах Минобороны с точностью 0,07 мс.

АО «НПК «СПП» — участник ряда междуна-
родных геодезических и геофизических спут-
никовых программ и представляет интересы  
ГК «Роскосмос» в международной службе лазер-
ной дальнометрии ILRS.

Предприятие находится на подъеме и посто-
янно расширяет географию своих проектов: вве-
дена в эксплуатацию первая очередь Алтайского 
оптико-лазерного центра им. Г. С. Титова, раз-
работаны малогабаритная квантово-оптическая 
система «Сажень-ТМ» и модернизированный 
лазерный оптический локатор радиооптиче-
ского комплекса распознавания космических 
объектов, а также система обнаружения, из-
мерения и контроля параметров космического 
мусора. Создана плеяда оптико-электронных 
информационно-прицельных систем для со-
временных отечественных боевых самолетов, 
вертолетов и беспилотных летательных аппа-
ратов. По техническим характеристикам эти 
изделия соответствуют мировому уровню, а по 
ряду параметров превосходят его.

Это день сегодняшний. А предприятие, между 
тем, уверенно смотрит в будущее.

Ольга СИНИЦЫНА.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

— Специализация у нас достаточно узкая, 
но очень важная и востребованная. Она связана 
с документальным сопровождением организаций, 
которые обслуживают АЭС и обеспечивают их 
бесперебойную и безопасную работу. Одни ком-
пании занимаются хранением, добычей, разработ-
кой и транспортировкой потенциально опасных 

радиоактивных материалов, другие возводят 
новые объекты использования атомной энергии, 
а также их инфраструктуру, третьим требуется 
консультация и подготовка к проведению раз-
личных испытаний оборудования… Словом, таких 
организаций очень много, и все они нуждаются в 
лицензировании своей деятельности, экспертизе 
документации, сертификации, разработке техни-
ческих заданий и ряде других услуг. 

«РусАтомЭкспертиза» оказывает эти услуги, 
как по отдельности, так и в комплексе, в кратчай-
шие сроки. Такой комплексный подход выгодно 
отличает ее от других подобных компаний.

Чтобы получить готовое решение, заказчику 
достаточно поставить задачу. Опытные специа-
листы «РусАтомЭкспертиза» с большим стажем 
работы в атомной энергетике профессионально 
и оперативно выполнят ее вне зависимости от 
степени сложности. Качество результата всегда 
гарантированно высокое и не может быть иным, 
ведь основное правило нашей деятельности — 
обеспечить защищенность населения и окружаю-
щей среды от радиационного воздействия АЭС. 

Сайт: www.rusatomexp.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

В такой сложной отрасли, как атом-
ная, работают только ответственные 
и надежные компании. Одна из них 
— ООО «РусАтомЭкспертиза», о ее 
работе рассказывает генеральный 
директор Василий Обломей.

МЭИ полностью соответствует этим крите-
риям. Аудитории и лаборатории учебных корпусов 
вуза оснащены современным оборудованием. 
Основной состав преподавателей имеет ученые 
степени и звания, а также собственные, эксклюзив-
ные методические разработки и программы.

В вузе считают образование социальной за-
дачей и дают студентам не только качественные 
знания, но и помогают им стать гармонично раз-
витыми личностями. Для решения этой задачи 
у МЭИ есть все — организованы Школа балета, 
в которой преподают артисты Большого театра, 
Школа спортивного бального танца под руко-
водством мастера спорта России Д. Сергунина, 
Школа вокала.

Особый акцент сделан на развитие и про-
паганду спорта и здорового образа жизни. Для 
этого создана сеть спортивных клубов, в част-
ности, Школа дзюдо, возглавляемая мастером 
спорта России международного класса А. Га-
дановым, проводятся различные спортивные 
соревнования. 

С 2016 года в МЭИ запущен уникальный 
проект «Урок физкультуры с олимпийским чем-
пионом». Занятия со студентами провели такие 
титулованные спортсмены, как С. Ишмуратова, 
Д. Носов, О. Зайцева, А. Легков.

Регулярны и встречи с яркими представи-
телями медиасферы: в этом учебном году 
МЭИ посетили Д. Губерниев, П. Лунгин,  

Л. Казарновская. Любовь Юрьевна, давний друг 
и почетный гость мероприятий института, ак-
тивно помогает в реализации новых творческих 
проектов. В апреле этого года при ее непо-
средственном участии впервые состоялось 
масштабное событие — Весенний бал науки 
и знаний. 

Кроме того, студенты регулярно посеща-
ют музеи, выставки, театры, Госдуму и Обще-
ственную палату, участвуют в экскурсионных 
поездках по России.

Для удовлетворения всех образовательных 
запросов на базе МЭИ формируется образо-
вательный кластер, основанный на системе 
непрерывного обучения. Каждый желающий 
может получить рабочую профессию, потом 
закончить колледж и вуз. 

В планах кластера — организация обуче-
ния по ряду профессий, входящих в ТОП-50, в 
частности, связанных с IT-технологиями. Со-
ответствующая лицензия уже получена, а это 
значит, что скоро кластер, сегодня ежегодно 
выпускающий 2500 молодых специалистов, 
существенно увеличит объем работы, и Россия 
получит еще больше профессионалов высоко-
го класса.

Сайт: www.noumei.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Главный критерий современного образования — 
качество. В Московском экономическом институте 
(МЭИ) убеждены, что качество обучения стоит на 
трех «китах»: профессорско-преподавательский 
состав, материально-техническая база и свя-
занные с ней социальные аспекты и научно-
методическая база.

НА ТРЕХ «КИТАХ»

Ответ дает научное направление, неразру-
шающий контроль (НК), основанное на исполь-
зовании полей различной физической природы: 
магнитных, ультразвуковых, полей вихревых токов, 
рентгеновского излучения, тепловых полей и др. 
Эти поля, проникающие сквозь исследуемые 
объекты без их разрушения, специалисты ре-
гистрируют, анализируют и дают заключение о 
«здоровье» исследуемых объектов.

Большой спектр методов и средств НК по-
зволяет проверять любые объекты транспорта 

и промышленности без нарушения их эксплуа-
тационных свойств. В этой области с 2003 г. 
успешно работает ООО «Микроакустика-М», соз-
данное специалистами Москвы и Екатеринбурга. 
Рассказывает генеральный директор компании, 
к. т. н. Юрий Геннадьевич Путников.

 — Наша компания выполняет специализи-
рованные исследования по объектам и методам 
контроля, разработку и обслуживание средств 
НК. Костяк нашего коллектива составляют вы-
пускники МФТИ, это доктора и кандидаты наук, 

уникальные специалисты по различным мето-
дам НК. Подразделения «Микроакустики-М» — 
производственное, метрологическое, учебное, 
опытно-экспериментальное — выпускают раз-
личные приборы и оказывают широкий спектр 
услуг в области НК.

Результаты деятельности мы представляем 
в научных журналах и на отраслевых выставках: 
Всероссийском форуме по неразрушающему 
контролю «Территория NDT», Петербургской 
конференции «Ультразвуковая дефектоскопия 
металлов и перспективных материалов (УЗДМ-
2016)» и др.

Партнеры ООО «Микроакустика-М» — круп-
ные предприятия, в числе которых ОАО «РЖД», 
Московский метрополитен, НПО им. С. А. Ла-
вочкина, ряд машиностроительных заводов, 
авиа- и двигателестроительных компаний. На-
лажены деловые связи и с зарубежными произ-
водителями оборудования Olympus, Sonotron, 
Doppler и др.

Нам очень нужны талантливые инженеры, 
электронщики, программисты мирового уровня. 
Если вы уверены в своих силах — приходите к 
нам, мы примем вас в свою команду.

Сайт: www.akustika-m.ru.
Ирина ХВАТОВА.

Понять, как работает тот или иной орган чело-
веческого организма, врачам помогает УЗИ. 
Техническим объектам, машинам, деталям 
тоже нужна диагностика, чтобы установить их 
соответствие требуемым нормам. Для этого 
необходимо, не повреждая их поверхность, 
заглянуть внутрь объектов. Как это сделать?

НЕРАЗРУШАЮЩИЙ КОНТРОЛЬ — 
ГАРАНТИЯ НАДЕЖНОСТИ

ИННОВАЦИИ 
В АТОМНОЙ 
ОТРАСЛИ

Самое главное в дистанционном обучении 
— правильно выбрать образовательную органи-
зацию, обратив внимание на профессионализм 
и опыт ее преподавателей, а также наличие го-
сударственной лицензии.

Все это, безусловно, есть у Международного 
центра образования г. Москвы (МЦО), который в 
партнерстве с издательством «Учитель» органи-
зовал масштабную площадку дополнительного 
образования для педагогов всех специализаций. 
На ней собрано более 500 различных дистанци-
онных курсов повышения квалификации, более 
100 курсов переподготовки, в т. ч. с присвоением 
квалификации. Проводится также профобучение 
по различным специальностям. 

После окончания обучения выпускники по-
лучают удостоверения и дипломы установленного 

образца с местом выдачи г. Москва.
Отдельно хочется сказать о преподавате-

лях центра. Это известные ученые и практики-
профессионалы с огромным опытом, имеющие 
собственные методики преподавания. Не слу-
чайно образовательные услуги МЦО популярны 
среди граждан всех регионов России. 

При этом слушателям не нужно искать учеб-
ную литературу: все материалы доступны в их 
личном онлайн-кабинете. Также предлагается 
огромный ассортимент учебно-методической 
литературы издательства «Учитель». Учащие-
ся центра могут приобрести пособия в рамках 
льготной программы на сайте интернет-магазина 
«Учмаг» www.uchmag.ru. (16+) (ООО «УчМаг» 
109202, г. Москва, ул. Басовская, д. 16, стр. 1 
ОГРН 1127746586087).

Говоря об инновационных методах работы 
МЦО, директор центра, кандидат биологических 
наук Антон Леонидович Гринин подчеркивает, 
что слушателям предоставлен выбор формы 
проведения занятий. Они могут обучаться на 
онлайн- или офлайн-курсе. В первом случае 
занятия идут в режиме реального времени, где 
можно задать вопросы преподавателю и получить 
на них ответ. Во втором лекции транслируются в 
записи, и обучающийся вправе сам распределять 
время для занятий. 

И еще о новостях МЦО. В размещенном на 
сайте www.uchmet.ru (16+) плане на будущий 
2017/2018 учебный год появилось много новых вос-
требованных программ, таких как «Менеджмент 
качества образования», «Медиатор» и т. д. 

Из множества представленных на сайте 
программ можно выбрать нужную именно вам 
и оставить заявку на обучение. До конца июля 
2017 г. действует льготная запись на обучение, 
стоимость которого значительно снижена (скидка 
на индивидуальные занятия до 20%, на групповые 
до 40%).

Так что время для раздумий еще есть. Но не 
слишком много.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

ОБУЧЕНИЕ ОНЛАЙН: УДОБНО, 
БЫСТРО, НЕ ЗАТРАТНО

Сегодня дополнительное профессио-
нальное образование все чаще получа-
ют дистанционно: это более бюджет-
но и существенно экономит время. А 
приобретенные на занятиях знания не 
уступают полученным в стенах учебно-
го заведения. Не случайно российское 
законодательство признало эти два 
формата обучения равнозначными.

Центр создан в рамках проекта ООН по про-
мышленному развитию, Глобального экологиче-
ского фонда и Минприроды России. Задача про-
екта — обеспечить в России вывод из обращения 
озоноразрушающих веществ. Концепцию центра 
разработал Российский союз предприятий холо-
дильной промышленности (РСХП).

Проект, в рамках которого появился учеб-
ный центр «Верконт Сервис», реализовывался в 
ходе исполнения Монреальского протокола по 
веществам, разрушающим озоновый слой. Одно 

из следствий работы протокола — нововведения 
в российском законодательстве, регулирующие 
использование ряда хладагентов. 

В учебном центре сотрудники коммерческих 
предприятий учатся работать с холодильным 
оборудованием на экологически безопасных 
хладагентах, включая природные. А персо-
нал министерств и ведомств — Минприроды, 
Минпромторга, Минэкономразвития — овла-
дел на его базе знаниями, необходимыми для 
контроля над исполнением законодательства и 

самостоятельного внесения законодательных 
инициатив по неэкологичным веществам. 

Очное и заочное обучение можно пройти 
и бесплатно: для этого действуют 4 программы 
по подготовке специалистов по монтажу, обслу-
живанию и ремонту оборудования холодильных 
установок и тепловых насосов. Среди основных 
направлений работы центра также обучение 
специалистов климатического бизнеса по про-
граммам повышения квалификации и профпод-
готовки. Все слушатели проходят практику на 
современном оборудовании, а после успешной 
сдачи экзаменов получают удостоверения уста-
новленного образца. 

Уникальная материально-техническая база 
центра позволяет проводить не только полноцен-
ное обучение, но и научную работу. Поэтому РСХП 
рекомендовал УЦ «Верконт Сервис» российским 
регионам в качестве образцовой квалификаци-
онной учебной площадки.

Сайт: www.prof2.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

ОБРАЗЦОВАЯ ПЛОЩАДКА
Современные конструкции и технологии изготовления 
холодильного и климатического оборудования требу-
ют основательной подготовки профильных специали-
стов. Учебных центров, решающих эту задачу на высо-
ком уровне, в стране немного, один из них — столичный  
«Верконт Сервис».

Начиная с первого года создания ЗАО  
«НИРИТ» участвовал в различных отраслевых 
программах в части проектирования и строи-
тельства объектов связи. Одним из примеров 
является участие в федеральной целевой про-
грамме по развитию цифрового телевидения 
в России.

Собственная разработка ЗАО «НИРИТ», ра-
диомодем передачи данных «Интеграл», нашла 
применение во многих сферах деятельности, в 
том числе на железнодорожном транспорте и 
при управлении роботами.

И, наконец, наше главное достижение — 
реализация проекта создания инновационной 
индустриальной цепочки по разработке россий-
ского стандарта мобильного широкополосно-
го доступа совместно с китайской компанией 
Xinwei.

Проект начался с изучения рыночной ситуа-
ции, выявившего технологическую неудовлетво-
ренность спроса на услуги беспроводной связи 
со стороны профессиональных ведомственных 
и корпоративных пользователей. Оказалось, что 
ни один оператор не способен сегодня предо-
ставить в одном абонентском устройстве сер-
висы транкинга высокоскоростной передачи 
данных и видео. Каких только технологий нет 
в «арсенале» крупных клиентов: и мобильная 
связь GSM/WCDMA/LTE, и DECT-телефония, 
и Wi-Fi-споты для телеметрии, и выделенные 
PMR-сети. И все они требуют сложного сопря-
жения, но не предоставляют единой нумерации 
и диспетчеризации.

Исследования доказали необходимость 
разработки и внедрения в России корпора-
тивной широкополосной системы передачи 
данных для ведомственных и корпоративных 
нужд, что вылилось в идею создания стандар-
та и инфраструктуры принципиально новой 
сети связи. Это стало основным направлени-
ем дальнейшей научно-исследовательской, 
проектно-строительной и производствен-
ной деятельности предприятия в последние  
8 лет. 

За основу создания профессиональной 
сети связи нового 4-го поколения связи был 
взят стандарт McWILL, разработанный китайской 
компаний Xinwei, который получил российское 
название МАКВИЛ.

На сегодняшний день МАКВИЛ — един-
ственное коммерческое решение, которое спо-
собно удовлетворить все актуальные потребно-
сти российских корпоративных и ведомственных 

пользователей в услугах профессиональной 
мобильной связи и имеющее большое чис-
ло примеров успешного внедрения в разных 
странах. 

С момента возникновения идеи мы от-
четливо понимали сложность проекта и его 
долгосрочность. С 2009 г., когда отраслевым 
ведомством НИРИТу было поручено приступить 
к исследованию возможности построения си-
стемы связи с использованием этой технологии, 
пройден большой путь. 

В рамках рабочей группы Комиссии пре-
зидиума генерального совета партии «Единая 
Россия» по международным и межпартийным 
связям в 2011 г. между НИРИТ и Xinwei было 
подписано соглашение о создании российско-
китайского предприятия «НИРИТ — Синвэй Теле-
ком Технолоджи» (ООО «НСТТ»). 

В 2011–2012 гг. был проведен полный 
комплекс исследований и натурных испыта-
ний МАКВИЛ в опытных зонах в Воронеже и 
Санкт-Петербурге. Технология демонстриро-
валась специалистам МВД, МЧС, ФСО, РЖД, 
ГК «Ростех», предприятий ЖКХ и транспортных 
предприятий и в итоге была признана востребо-
ванной и способной решать их задачи. 

Главное в любом проекте — технологиче-
ские возможности, в том числе наличие специа-
листов, и, конечно же, источники финансирова-
ния. Если кадровый и технологический вопросы 
были решены практически с самого начала, то 
над инвестиционным пришлось работать. На 
стадии становления проекта удалось привлечь 
российских инвесторов, а в дальнейшем была 
достигнута договоренность с китайскими пар-
тнерами о передаче этой технологии в Россию на 
условиях ее 100%-ной локализации и вложении 
в проект до $4 млрд. 

Проблему окупаемости проекта пред-
полагается решать посредством оператор-
ской деятельности. Для этого в 2013 г. ООО 
«НСТТ» были приобретены четыре оператор-
ские компании. В конце 2015 г. наши китай-
ские партнеры поставили в Россию оборудо-
вание, и начиная с 2016 г. мы активно строим 
сети в регионах России, чтобы в середине  
2017 г. можно было предложить услуги первым  
абонентам. 

Активная работа идет по локализации стан-
дарта МАКВИЛ в России, что является главной 
целью проекта. В конце 2016 г. подписан Ме-
морандум о сотрудничестве ООО «НСТТ» с АО 
«Тульская региональная корпорация развития 

государственно-частного партнерства» для 
создания предприятия по производству обо-
рудования связи стандарта МАКВИЛ на терри-
тории особой экономической зоны. В настоящее 
время ведутся работы по передаче технологии 
от китайских партнеров российскому пред-
приятию в рамках полной локализации обо-
рудования в России.

Таким образом, создана уникальная для 
нашей страны индустриальная цепочка: от раз-
работчиков технологии к отечественному произ-
водству оборудования связи, которое сегодня 
примерно на 95% является импортным, а далее 
— к созданию операторов связи, нацеленных 
на удовлетворение выявленного потенциально 
высокого спроса корпоративных пользователей 
в услугах беспроводной связи и обеспечение 
безубыточности проекта.

Казалось бы, в проект уже заложена фор-
мула успеха — инновационность, импортозаме-
щение, привлечение иностранных инвестиций, 
соблюдение актуальной концепции расширения 
экономического сотрудничества с Китаем, под-
держка на ведомственном и правительственном 
уровнях… Но, к сожалению, в реальной жизни 
даже очень хорошие идеи и проекты, благо-
даря противодействию бюрократии, обречены 
на трудности, которые, как и во всех странах, 
создают чиновники. При этом, вопреки здра-
вой логике госбюджета, больше всего им не 
нравится финансовая независимость проек-
та. На что только господа чиновники не идут, 
чтобы продемонстрировать свою значимость 
в решении любых вопросов, привязать проект 
и его инвесторов к якобы «регулятивной руке». 
Но мы, несмотря ни на что, уверены в успехе 
проекта!

Генеральный директор ЗАО «НИРИТ», 
д. т. н., профессор О.А. ШОРИН.

В нынешний век стремительного развития телекоммуникаций очень важно не 
отставать от мировых лидеров в этой важнейшей отрасли и развивать россий-
ские конкурентоспособные проекты. 
ЗАО «НИРИТ» было создано в 2005 г. ведущими учеными и инженерами теле-
коммуникационной отрасли. Мы ставили перед собой главную задачу — реа-
лизовать наш опыт и знания в области разработки новейших инфокоммуни-
кационных технологий, которые могли бы быть востребованы и внедрены на 
российском рынке.

ВНИМАНИЕ! Всем подписчикам «МК» 
скидка 20% на любые курсы и 
мероприятия портала «УчМет» и 

продукцию интернет-магазина «УчМаг».
Для применения скидки 
введите кодовое слово: mk2017

в специальное поле при оформлении заказа на 
сайте www.uchmet.ru и www.uchmag.ru.

Бесплатный телефон техподдержки: 
(8) 800 1000 299

ОТ ПАРОВОЙ ТЯГИ К ЦИФРОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

Пройдя сложный путь развития и посто-
янного обновления, завод стал современным 
предприятием, оснащенным высокотехноло-
гичным металлообрабатывающим оборудо-
ванием, линией производства современной 
электроники. Его коллектив — это команда 
высококлассных специалистов с большим 
научно-техническим потенциалом. 

Говоря о МЭЗ, нельзя не отметить вклад 
предприятия в инфраструктуру и безопасность 
функционирования железных дорог России. 
Профессиональный взгляд легко заметит про-
дукцию завода, без преувеличения, в любой 
точке железной дороги страны. Предприятие 
выпускает широкую линейку оборудования кон-
тактной сети, трансформаторные подстанции, 
расположенные вдоль железной дороги, диа-
гностические автолаборатории и передвижные 
ремонтные автомастерские.

Главное место в линейке продукции завода 
занимает современная электроника, которую 
разрабатывает собственный конструкторский 
отдел МЭЗ, — она предназначена для управления 
электроснабжением железных дорог страны. 
Данные системы различных поколений, включая 
современную цифровую систему телемехани-
ки, функционируют на большинстве участков 
железных дорог России. Большой вклад завод 
внес в создание инфраструктуры Московского 
центрального кольца: с помощью оборудования 
производства МЭЗ диспетчер дистанционно 
может управлять подачей электрической энергии 
для питания электропоездов. 

Особое внимание на предприятии уделяется 
продукции, влияющей на безопасность движения 
железнодорожного транспорта, и защите экс-
плуатационного персонала ОАО «РЖД». С 2005 
года на заводе внедрена сертифицированная 

система менеджмента качества в соответствии 
с требованиями стандарта ИСО 9001.

Правильно выбранные руководством МЭЗ 
приоритеты развития, забота о сохранении ка-
дров и хороший контакт с потребителями обеспе-
чили предприятию стабильный сбыт выпускаемой 
продукции и, как следствие, возможность раз-
вивать производство и получать работникам 
достойную заработную плату.

На заводе уделяется большое внимание под-
готовке молодых кадров: у предприятия налаже-
но эффективное сотрудничество с отраслевыми 
вузами страны. Ведущие специалисты конструк-
торского отдела МЭЗ проводят выездные семи-
нары и приглашают студентов непосредственно в 
цеха, приобщая будущих специалистов к культуре 
современного производства.

Не забывают на предприятии и о старшем по-
колении: здесь сложилась добрая традиция под-
держивать пенсионеров завода, ветеранов труда, 
ВОВ и тружеников тыла. Встречи работников МЭЗ 
с людьми, которые вложили в развитие отрасли 
и завода все свои силы и душу, давно стали не-
отъемлемой частью жизни предприятия. Такой 
контакт поколений и обмен опытом превращает 
коллектив завода в дружную, сплоченную семью, 
что, безусловно, влияет на производительность 
труда и качество выпускаемой продукции.

Московский энергомеханический завод 
всегда рад принять в свои ряды молодых, энер-
гичных специалистов и квалифицированных ра-
бочих. Накопленный потенциал этого столичного 
предприятия, вносящего весомый вклад в непре-
рывное развитие российских железных дорог, 
вселяет коллективу МЭЗ уверенность в будущем 
и позволяет осваивать новые направления вы-
пуска продукции.

Ирина ХВАТОВА.

Диспетчерский пункт производства 
Московского энергомеханического завода.

На юго-востоке столицы 
среди множества сооруже-
ний и путей сортировочной 
станции Люблино располо-
жен Московский энергоме-
ханический завод (МЭЗ). 
Это предприятие с богатой 
историей было основано в 
далеком послевоенном 1948 
году на базе ремонтных ма-
стерских, и в следующем 
году отметит свое 70-летие.

Председатель Правительства РФ  Д. Медведев и генеральный директор АО «НПК «СПП» 
Ю. Рой. Вручение благодарности Правительства РФ. 11 июня 2016 г. Москва, Кремль.

БЫТЬ ПЕРВЫМИ

Как оценить непростой путь 
этого предприятия? Ведь у него 
были периоды становления, по-
иска своего направления, были 
препятствия, которые нуж-
но было преодолевать, были 
и яркие победы. Ясно одно, 
во многом они были и будут  
первыми...



СЛАВНАЯ ИСТОРИЯ, БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ
Из истории
За полтора-два года требовалось возве-

сти основные блоки будущего предприятия. 
Трудиться приходилось в тяжелейших услови-
ях, оборудование собирали буквально по всей 
стране. Наконец, 1 апреля 1938 года крекинг-
установка выдала первую тонну бензина. Завод 
заработал.

И продолжал работать во время войны, по-
ставляя бензин и мазут Красной Армии, обо-
ронным предприятиям. Фашистская авиация 
бомбила жизненно важные объекты, и главный 
удар всегда направляла на НПЗ. Одна из бомб 
взорвалась всего в 100 метрах от предприятия. 
Но эвакуировать завод было невозможно: пере-
бои в поставках топлива обескровили бы оборону 
столицы. И было решено обмануть врага — по-
строить такой же завод, но из фанеры, в трех 
километрах от настоящего. Налеты фашистской 
авиации продолжались, но теперь бомбы падали 
на фанерный макет.

Девяносто дней и ночей продолжалась ге-
роическая оборона завода. И он выстоял, а потом 
всю войну проработал без выходных и остановок, 
бесперебойно снабжая топливом и фронт, и тыл. 
За героический труд коллективу предприятия 14 
раз присуждалось переходящее Красное знамя 
Государственного комитета обороны, которое 
впоследствии было передано заводу на вечное 
хранение.

Передовые технологии
После Победы перед коллективом завода, 

как и перед всей отраслью, встала задача повы-
шения технического уровня и объемов производ-
ства. Для выполнения новых планов необходимо 
было реконструировать и заменить пришедшее 
в негодность оборудование, освоить передовые 
технологии, подготовить новые кадры.

К 1956 году мощность предприятия вырос-
ла на 88%, но жизнь требовала еще большего. 
Близость к столице предъявляла высокие тре-
бования к предприятию, и Московский НПЗ этим 
требованиям всегда соответствовал, неизменно 
входя в число лидеров отечественной нефте-
переработки. Многие отраслевые инновации 
получили «путевку в жизнь» именно здесь: первые 
в СССР электрообессоливающая установка с 
шаровыми электродегидраторами и установка 

карбамидной депарафинизации дизельного 
топлива. Впервые в Союзе была введена в экс-
плуатацию печь беспламенного горения. К 1970 
году на заводе освоили еще 12 новых техноло-
гических процессов. В частности, был впервые 
получен первый отечественный полипропилен, 
а впоследствии введен в строй первый в СССР 
цех по его переработке.

Между тем наступила эпоха магистральных 
нефтепроводов, многократно упростивших до-
ставку сырья на нефтеперерабатывающие заво-
ды. С вводом в строй нефтепроводов Горький-
Рязань-Москва и Ухта-Ярославль-Москва МНПЗ 
увеличил объем переработки до 7 млн тонн 
нефти в год.

Переходный период
Развернувшиеся на заводе в 1980-х годах 

строительство и освоение крупнотоннажных 
установок по глубокой переработке нефти и об-
лагораживанию бензинов и дизельных топлив 
смело можно назвать революционным прорывом 
и выдающимся достижением.

Экономический кризис 1990-х годов стал 
проверкой МНПЗ на прочность. В непростые 
времена завод сделал ставку на развитие двух 
востребованных в экономике направлений: про-
изводство полипропилена и выпуск дорожного 
и строительного битума. К середине 1990-х на 
предприятии вводятся в эксплуатацию новый 
комплекс по производству полипропилена и 
установка получения битума. Результат оправдал 
ожидания: качественный полипропилен успешно 
идет на экспорт, а производство битума позво-
лило ликвидировать его дефицит в Московском 
регионе.

Завод будущего
В 2010 году владельцем МНПЗ становится 

компания «Газпром нефть», а в 2011-м на пред-
приятии стартует самая масштабная в его исто-
рии программа модернизации.

Объем инвестиций в программу превышает 
250 млрд рублей, цель — достижение самых вы-
соких технических и экологических характеристик 
производства. На первом этапе модернизации 
завод ликвидировал основные источники загряз-
нения воздуха: открытые очистные сооружения 
и устаревшие производственные установки, а 

также все накопившиеся отходы. Благодаря этим 
проектам Московский НПЗ снизил поступление 
загрязняющих веществ в атмосферу на 36%, 
а общее воздействие на окружающую среду 
уменьшилось на 50%.

Модернизация предприятия продолжается. 
В 2017 г. начнут работать самые современные 
биологические очистные сооружения «Биосфе-
ра». Их ввод в эксплуатацию, запланированный на 
конец 2017-го, повысит эффективность очистки 
сточных вод до 99%. Кроме того, в 2018 году бу-
дет запущена инновационная комбинированная 
установка переработки нефти «Евро+», что уве-
личит уровень промышленной и экологической 
безопасности и нарастит объем производства 
экологичной продукции.

По итогам второго этапа модернизации 
МНПЗ дополнительно снизит воздействие на 
окружающую среду на 50%, в том числе еще 
на 39% сократится поступление загрязняющих 
веществ в атмосферу.

Сегодня на Московском НПЗ действует со-
временная комплексная система экологиче-
ского мониторинга. Контроль осуществляется 
как на производственной площадке МНПЗ, так 
и в зоне влияния предприятия. Вокруг Москов-
ского НПЗ находятся шесть постов контроля 
состояния атмосферного воздуха городской 
службы «Мосэкомониторинг». За основными 
технологическими объектами ведется круглосу-
точное видеонаблюдение. С 2015 г. на территории 
МНПЗ внедряется автоматизированная система 
мониторинга воздуха (АСМВ) на основных ис-
точниках воздействия производства на атмос-
ферный воздух. Регулярные замеры состояния 
воздушной, водной среды и почвы проводит 
специализированная лаборатория, имеющая 
государственную аттестацию.

И еще. Жители соседних с заводом районов 
могут следить за экологической обстановкой с 
помощью специального экрана — экоинформе-
ра, который МНПЗ установил в Капотне в 2015 
году.

Сегодня, как и восемьдесят лет назад, Мо-
сковский НПЗ остается важной частью инфра-
структуры Москвы. Завод обеспечивает 34% 
рынка топлив столичного региона, снабжая в 
том числе Московский авиаузел. И, главное, 
МНПЗ гарантирует безопасность своей работы 
для москвичей.

Ольга СИНИЦЫНА.

«Московский коМсоМолец»  
 12 июля 2017 года 
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Эту компанию, уже 25 лет выполняющую 
проектирование внутренних и наружных комму-
никаций (водо- и теплоснабжение, канализова-
ние, водоотведение), а также благоустройство 
территорий, по достоинству ценят в столице и в 
ЮВАО. Работающие как часы инженерные сети 
на крупнейших объектах округа — дело ее та-
лантливых рук.

«Ашан» на Люблинской улице, ТЦ «Город» и 
церковь на Рязанском проспекте, бизнес-центр 
«Интеграл» рядом с железнодорожной станцией 
Серп и Молот, Дом правительства Московской об-
ласти, Ледовый дворец на Третьем транспортном 
кольце, префектура ЮВАО, школы, детские сады 
— список длинный, но все равно неполный. Благо-
даря блестящей деловой репутации у «Леокама» 

нет недостатка в заказчиках: компания дорожит 
добрым именем и старается выполнять работу 
качественно и в срок.

Недавно «Леокам» начал осваивать новый 
рынок: выиграл три тендера по госзаказам на 
больших объектах в Санкт-Петербурге. В их числе 
стадион «Зенит-Арена», объект федерального 
значения, где этим летом проходил Кубок кон-
федераций по футболу — 2017.

Компания выполнила свои договорные обяза-
тельства перед заказчиком, Комитетом по строи-
тельству Администрации Санкт-Петербурга, и удо-
стоилась публичной похвалы вице-губернатора 
города Игоря Албина. Однако акт сдачи-приемки 
работ до настоящего времени не подписан и опла-
та выполненных работ не произведена.

Это не лучшим образом сказывается на рабо-
те и развитии компании, с готовностью отдающей 
свои опыт и знания Москве, а теперь и Северной 
столице. Но генеральный директор Строительной 
группы «Леокам» Оганес Гарибян не сомнева-
ется, что недоразумение разрешится в самое 
ближайшее время, и компания, пользующаяся 
заслуженным доверием и уважением городской 
власти, сможет вернуться к нормальному режиму 
работы. На то и существует честный бизнес, чтобы 
стороны мирным путем находили совместное 
решение спорных ситуаций.

Сайт: www.leokam.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

«За это время мы многого добились, — рас-
сказывает управляющая центром София Марлен. 
— Наш ТРК — самый большой в округе, популярен 
у населения и в полном объеме покрывает их 
потребности в покупках и досуговом отдыхе. 
Ведь жители ЮВАО должны получать все самое 
лучшее!»

И это действительно так: ТРК известен од-
ним из самых современных кинотеатров столицы 
— «Мираж Синема», а в октябре здесь откроется 
большая детская зона «Джоки Джоя». Этот попу-
лярный в Москве формат развлечений рассчитан 
на детей всех возрастов и их родителей: помимо 
посещения аттракционов, мастер-классов, в 
отдельных залах можно устраивать веселые дни 
рождения. 

На пятом этаже ТРК расположен контактный 
зоопарк, где посетители могут получить незабы-
ваемые впечатления от общения с животными. 

Торговый сектор ТРК «MARi» представлен 
такими брендовыми магазинами, как H&M, 
«Детский мир», Gloria Jeans и др. В ближай-
шее время список пополнят также «MANGO»  
и «Zenden».

Интересна и зона общественного питания: 
это традиционный фаст-фуд с Burger King, KFC и 
другими вкусными кафе, и в ближайших планах 
— открытие популярного у гурманов двухуров-
невого ресторана «Урюк».

И, конечно, в ТРК есть сеть кружков для 
детей и фитнес-клубов для взрослых, а скоро 
появится еще и Европейский гимнастический 
центр для детей. 

В «MARi» комфортно не только посетителям: 
арендаторов комплекса устраивает гибкая взаи-
мовыгодная политика его руководства, которое 

учитывает непростые экономические реалии и 
всегда идет навстречу их пожеланиям.

Среди арендаторов сложился хороший 
кросс-селлинг и тесное сотрудничество. Так, на-
пример, расписание популярной студии танцев 
подстроено под расписание занятий в фитнес-
клубе — дети и родители могут посещать их в 
одно и то же время. Это удобство посетители 
уже оценили по достоинству. Как, впрочем, и 
ТРК в целом.

Сайт: www.trk-mari.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Жители сто-
личных райо-
нов Марьино 
и Люблино не 
задумывают-
ся над тем, 
куда пойти 
в свободное 

время: Торгово-развлекательный ком-
плекс «MARi», открывшийся на улице 
Поречной, 10 два года назад, всегда 
рад принять гостей всех возрастов и 
позиционируется как семейный.

С началом индустриализации Москва остро нуж-
далась в моторном топливе и строительном би-
туме. В апреле 1935 года в Люберецком районе, 
ограниченном с трех сторон Москвой-рекой, посел-
ками Капотня и Чагино, была выделена площадка 
для строительства рядом с Москвой собственного 
нефтеперерабатывающего завода. Место было вы-
брано неслучайно: по реке можно протянуть баржи с 
бакинским прямогонным мазутом — сырьем для про-
изводства крекинг-бензина. Так началась история 
Московского НПЗ (МНПЗ), который до сих пор явля-
ется крупнейшим поставщиком нефтепродуктов для  
столичного региона.

Построенный в 2008 г. на Волгоградском 
проспекте зеркальный 19-этажный куб с верто-
летной площадкой наверху и одним из самых вы-
соких атриумов (54 метра!) в столице сразу при-
ковывает взгляд. О многом говорит и сертификат 

класса А, выданный зданию Российской гильдией 
управляющих и девелоперов. Например, о нали-
чии интеллектуальной автоматики, контролирую-
щей системы жизнеобеспечения бизнес-центра. 
Малейшие неполадки немедленно фиксируются, 

и сотрудники управляющей компании тут же 
решают проблему. Понимая, насколько арен-
даторам важно работать без сбоев, девелоперы 
позаботились о защите электросистемы здания 
от аварийных отключений: помимо резервного 
контура есть автономное энергоснабжение. 

Благодаря «умной» системе центральной 
вентиляции и кондиционирования в офисах лю-
бого типа царит оптимальный климат. А строгое 
соблюдение норм инсоляции позволяет под-
держивать высокую работоспособность каждого 
сотрудника.

Прибавьте к этому конкурентоспособные 
арендные ставки, разнообразную бытовую ин-
фраструктуру (ресторан, столовую, салон кра-
соты и др.), два крытых паркинга на 623 места, 
удачное место расположения, и станет ясно, 
почему более половины компаний арендуют 
помещения бизнес-центра с момента его от-
крытия. Просто офис в «Авилон Плаза» удобен 
во всех отношениях. 

Сайт: www.avilon-plaza.ru.
Надежда ПЕНКИНА.

Бизнес-центр «РОСТЭК» состоит из двух 
современных зданий класса В+ и С, которые 
располагаются в историческом центре г. Мо-
сквы — Лефортово, на границе Центрального 
и Юго-Восточного муниципальных округов, в 
непосредственной близости от Третьего транс-
портного кольца и шоссе Энтузиастов. Бизнес-
центр «РОСТЭК» гармонично соседствует с но-
вым, строящимся городом будущего — зоной 
перспективного развития «Символ»: это парки, 
скверы, зоны отдыха и торгово-развлекательные 
центры. 

За 25 лет деятельности в компании сфор-
мировался оптимальный, слаженный коллек-
тив высококвалифицированных специалистов, 

постоянно повышающих свой профессиональ-
ный уровень.

Широкий ассортимент сервисов и других 
сопутствующих услуг доступен всем арендато-
рам бизнес-центра. Бытовые и сервисные забо-
ты — обслуживание прилегающей территории, 
уборка общих зон и офисных помещений, кос-
метический ремонт, обслуживание слаботочных 
и инженерных сетей — полностью взяла на себя 
собственная Управляющая компания с много-
летним опытом работы в сфере коммерческой 
недвижимости.

В зданиях комплекса выполнен качественный 
ремонт, и они очень эффектно выглядят как сна-
ружи, так и внутри. Современные системы инже-
нерного оборудования, центральной вентиляции 
и кондиционирования, независимые системы 
охранно-пожарной сигнализации, оповещения и 
эвакуации, видеонаблюдения и контроля досту-
па, 4 пассажирских лифта, просторный паркинг, 
работающая круглосуточно квалифицированная 
служба безопасности, наличие профессиональ-
ного пункта питания — все это обеспечивает ком-
фортные условия работы арендаторов.

В Бизнес-центре «РОСТЭК» арендуют 
офисные помещения крупные предприятия, 
занимающие этаж и более (от 1500 кв. м), ком-
пании среднего уровня (от 200–400 кв. м) и 
более мелкие, занимающие одно или несколько 
офисных помещений (от 25 кв. м). Вниманию 
потенциальных арендаторов предлагается два 

варианта офисного пространства: это каби-
нетный вариант или свободное пространство/
свободная планировка (Openspace).

Несмотря на то что Бизнес-центр рас-
положен в шаговой доступности от станций 
метро «Авиамоторная» и «Площадь Ильича», для 
удобства сотрудников арендаторов до станции 
метро «Площадь Ильича» строго по расписанию 
курсируют служебные автобусы.

Однако интересы компании не ограничива-
ются только ее профильной деятельностью. ГК 
«РОСТЭК» ведет активную социальную работу: 
оказывала помощь Региональному обществен-
ному благотворительному фонду поддержки 
Отряда мобильного особого назначения ГУ МВД 
России по г. Москве, в настоящее время прини-
мает участие в строительстве храма Всех Святых 
в Филевской пойме (Всехсвятская церковь), 
всесторонне сотрудничает с социальными и 
муниципальными структурами и предприятиями 
ЮВАО, в частности, района Лефортово.

И последнее. Многие арендаторы Бизнес-
центра ведут взаимовыгодное сотрудничество, 
и соседство друг с другом способствует более 
эффективной реализации их планов и перспек-
тив. Собственно, развитие успешных бизнес-
контактов и было одной из основных задач при 
создании центра. И сегодня можно с уверенно-
стью констатировать: она выполнена на 100%.

Сайт: www.rostek.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Современные компании предпочи-
тают работать в комфортной обста-
новке, и Группа Компаний «РОСТЭК», 
специализирующаяся на сдаче 
офисных помещений в аренду, зна-
ет, как ее создать. Занимая лидиру-
ющие позиции в рейтинге риелторов 
г. Москвы, компания дорожит своей 
безупречной репутацией. 

ВСЕ ДЛЯ КОМФОРТНОГО БИЗНЕСА

БЦ «Центр-Юнион» на Рязанском про-
спекте расположен вблизи Лермонтовского и 
Волгоградского проспектов, в 4 км от МКАД и 
в 5 км от Третьего транспортного кольца. Ре-
конструкция Рязанского проспекта, которая 
сегодня близка к завершению, в перспективе 
приведет к расширению его проезжей части 
и организации скоростного бессветофорного  
движения. 

«Центр-Юнион» — один из качественных 
бизнес-центров класса B+. Он был построен 
по проекту архитектора В. Филатова в 2006 г. и 
состоит из 16-этажного здания с пристроенным 
в 2009 г. 5-этажным корпусом. 

Здание снабжено приточно-вытяжной вен-
тиляцией и центральной системой кондициони-
рования, телефонизацией Билайн бизнес (Со-
винтел, Голден Телеком), Гарс Телеком, грузовым 
и двумя пассажирскими скоростными лифтами, 
зоной ресепшн, пожарной сигнализацией, си-
стемой видеонаблюдения и контроля доступа 
24/7, центральной системой пожаротушения, 
подземной парковкой. 

Очень важно, чтобы люди, которые по-
ловину жизни проводят в офисе, чувствовали 
себя на рабочем месте комфортно. Для этого 
в БЦ «Центр-Юнион» есть все необходимое: 

банкоматы, столовая и кафетерий. Готовят-
ся к открытию мини-маркет, ателье, салон 
красоты.

В новом подходе к организации рабочей 
среды сегодня главный тренд — комфорт сотруд-
ников. Именно это побуждает «Центр-Юнион» 
искать индивидуальные решения и учитывать 
меняющиеся запросы своих арендаторов. Сме-
шанная планировка офисов сложилась истори-
чески и функционирует уже 11 лет. Есть этажи 
с популярной сегодня кабинетной системой, 
есть open-space (зоны открытого пространства 
для размещения больших отделов), мобильные 
системы с перегородками, позволяющие бы-
стро менять пространство внутри. Ремонтно-
отделочные работы всегда проводятся с при-
менением современных материалов.

Начальник Службы эксплуатации А. Б. Ско-
ренко рассказал: «Несмотря на экономический 
кризис, мы сохранили костяк арендаторов, наш-
ли удобное для них решение, оберегая от не-
обходимости искать новые места. За последние 
месяцы, начиная с января, наметилось актив-
ное укрупнение бизнеса, на что мы отвечаем 
расширением предложений по аренде. И, как 
результат, к нам переехал крупный арендатор. 
Значит, курс взят правильно».

Арендаторами подобных офисных помеще-
ний чаще всего являются крупные корпорации, 

финансовые и банковские группы, преуспеваю-
щие юридические и консалтинговые фирмы, 
поэтому не удивительно, что именно такие ком-
пании выбрали для размещения своих офисов 
именно этот бизнес-центр.

Что ж, тщательно подобранный состав 
арендаторов многократно повышает синер-
гию бизнес-центра, закрепляя уже имеющиеся 
партнерские связи и привлекая новых клиен-
тов. Подобное, как известно, притягивается 
к подобному...

Сайт: www.bc-arenda.ru.
Адрес: Рязанский пр-т, 24, корп. 2. 

Тел. (495) 811-0073.
Ольга СИНИЦЫНА.

Сегодня в этих стенах учатся около трех тысяч 
студентов, еще столько же учащихся в кружках и 
секциях дополнительного образования. 

Стратегическая задача колледжа — под-
готовка кадров по наиболее востребованным и 
перспективным специальностям в соответствии 
с международными стандартами и передовыми 
технологиями.

Колледж принимает активное участие в ре-
ализации приоритетных проектов Президента 
РФ, Правительства и Департамента образования 
Москвы: «Внедрение ТОП-50 специальностей», 
«Профессиональное обучение без границ», сту-
денты и преподаватели колледжа участвуют в 
движениях «WorldSkills Россия» и «JuniorSkills», во 
всероссийских олимпиадах профессионального 
мастерства и др.

Поскольку телекоммуникационные техноло-
гии, информационная безопасность и электроника 
— приоритетные направления развития экономи-
ки страны, при подготовке специалистов важно 

не только формирование профессиональных 
навыков, но и соответствующая оснащенность 
образовательного процесса. «Нашу учебно-
лабораторную базу, — рассказывает директор 
колледжа Иван Андреевич Павлюк, — составляют 
около 50 специализированных высокотехнологич-
ных лабораторий и мастерских по направлениям: 
«Информационная безопасность телекоммуни-
кационных систем», «Цифровое телевидение», 
«Сервисное обслуживание мобильных устройств», 
«Сетевое администрирование», «Радиомонтаж» и 
др. Компьютерный парк, включающий в себя более 
1400 единиц вычислительной техники, позволяет 
студентам плодотворно учиться и совершенство-
ваться в выбранной специальности». 

Эти слова подтверждают победы предыду-
щие и этого года: в финале двух национальных 
чемпионатов «Молодые профессионалы» (по 
методике WorldSkills Russia) студенты колледжа 

заняли четыре призовых места, а также два раза 
удостоились первого места на Всероссийской 
олимпиаде профессионального мастерства.

Второй год колледж № 54 является головной 
площадкой Федерального учебного методическо-
го объединения (ФУМО) учебных заведений СПО 
России по УГС 11.00.00 Электроника, радиотехни-
ка и системы связи. В рамках деятельности ФУМО 
разработано два новых ФГОС СПО по специаль-
ностям из ТОП-50: 11.02.15 Инфокоммуникаци-
онные сети и системы связи и 11.02.16 Монтаж, 
техническое обслуживание и ремонт электронных 
приборов и устройств. Учебные заведения России 
начнут реализовывать новые стандарты уже в 
этом учебном году.

В числе партнеров образовательного учреж-
дения — крупные предприятия и корпорации. 
Колледж сотрудничает с известными компаниями: 
Ростелеком, Samsung, крупными провайдерами, 
операторами Теле-2, МТС, МГТС, Почта России, 
НПО «Орион». 

Проект «Технический образовательный центр 
Samsung» — результат плодотворного партнер-
ского сотрудничества с компанией Samsung 
Electronics, глобального лидера в области элек-
троники. Цель проекта — предоставить возмож-
ность широкому кругу студентов и специалистов 
изучить технологии использования и поддержки 
современной электронной техники. ТОЦ Samsung 
является структурным подразделением колледжа, 
располагает четырьмя специализированными 
лабораториями и смарт-классом, в которых про-
ходят обучение студенты колледжа, специалисты 
компаний России и зарубежья. Аналогичные пар-
тнерские отношения развиваются с Германией, 
Финляндией и Израилем.

Сайт: www.ks54.mskobr.ru.
Телефон: (495) 134-1234.

Ольга СИНИЦЫНА.

Главная задача бизнес-центра — это, 
прежде всего, предоставление ком-
плекса услуг арендаторам по ком-
фортности, оптимизации размеще-
ния, решению общих задач. И если 
эта задача решается эффективно, 
значит, офисное пространство пол-
ностью отвечает всем технологиче-
ским требованиям.

Колледж связи № 54 — одно из круп-
нейших средних профессиональных 
учебных заведений Москвы. Здесь 
готовят специалистов по высоко-
технологичным и приоритетным 
специальностям в области телеком-
муникаций, средств связи, инфор-
мационной безопасности, электро-
ники и другим направлениям. 

ТОПОВЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
В ТОПОВОМ КОЛЛЕДЖЕ

Компания имеет гослицензию на данный вид 
деятельности и располагает инструментарием для 
определения границ участка с точностью до 1 см, 
и если необходимо поставить на кадастровый учет 
земельные участки и объекты недвижимости, Гео-
БУДУЩЕЕ квалифицированно поможет в этом. 

Вообще, спектр выполняемых компанией 
работ широк, и в нем есть уникальные услуги, 
например, промышленная геодезия, связанная 
с точной установкой по месту крупногабаритно-
го оборудования (станков, прессов и др.) и его 

отдельных узлов и агрегатов. Это важно на этапе 
создания предприятия или его подразделения, а 
также при проведении мобильного ремонта без 
полного демонтажа оборудования. Такую работу 
компания выполнила, например, на Череповецком 
комбинате «Северсталь» и заводе «Ижметмаш» 
в Ижевске.

Кроме того, застройщики целого ряда ми-
крорайонов — «Новое Измайлово» в Балашихе, 
«Опалиха О3», «Новое Тушино» и многих других 
— воспользовались услугами ГеоБУДУЩЕЕ на 
комплексное геодезическое сопровождение стро-
ительства, геодезические, геологические, эколо-
гические и гидрометрологические изыскания.

Услуги компании востребованы и за рубежом: 
недавно ее специалисты во Франции провели то-
пографическую съемку для целей ландшафтного 
дизайна и 3D-съемку исторического здания.

Профильную деятельность ГеоБУДУЩЕЕ 
успешно сочетает с благотворительностью, 
которую руководитель компании Максимов 

Павел Евгеньевич считает неотъемлемой частью 
успешного бизнеса. Геодезическая Компания 
БУДУЩЕЕ участвует в строительстве церквей 
в столичном районе Гольяново (храмовый ком-
плекс во имя сщмч. Ермогена) и поселке Томи-
лино. И это только начало большого пути. 

Сайт: www.geofuture.ru.
Тел. (495) 191-1818.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО САНТИМЕТРАВ рядах дачников заметна обеспоко-

енность: на основании Распоряжения 
Правительства РФ от 01.12.2012 г. 
№2236-р, они, чтобы оставаться пол-
ноправными хозяевами своих участ-
ков, обязаны до конца 2017 г. прой-
ти процедуру межевания и встать на 
кадастровый учет. Решить эту задачу 
поможет ООО «Геодезическая Компа-
ния БУДУЩЕЕ». Наши клиенты — олимпийские чемпионы 

по фигурному катанию Алексей Ягудин и 
Татьяна Тотьмянина.

ПО ЗАКОНАМ ЧЕСТНОГО БИЗНЕСА
Инженерные сети — 
важнейшая состав-
ная часть здания, 
а безупречность 
их работы зависит 
от опыта и мастер-
ства проектиров-
щиков и строите-
лей. Строительная 
группа «Леокам» — 
один из таких про-
фессионалов. СГ «Леокам» выполняет работы 

на стадионе «Зенит-Арена».

КОМФОРТНО 
ВСЕМ

«ЦЕНТР-ЮНИОН»: 
ОПТИМАЛЬНАЯ 
ОФИСНАЯ СРЕДА

ИДЕАЛЬНЫЙ 
ВАРИАНТ

Комфорт, транс-
портная доступ-
ность, стильная 
архитектура — три 
составляющие, 

которые определяют предпочтения арендаторов 
офисных помещений. В этом смысле бизнес-
центр «Авилон Плаза» с его 46 тыс. кв. м площа-
дей можно назвать идеальным вариантом. 
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Сегодня Скандинавский Центр Здоровья 
— это крупный многопрофильный медицинский 
центр с полным комплексом услуг, начиная от 
диагностики и заканчивая реабилитацией и 
поддержанием здоровья. Здесь представлены 
все наиболее востребованные медицинские на-
правления: терапия, общая и плановая хирургия, 
гинекология, урология, неврология, кардиология, 
офтальмология, стоматология, травматология, 
физиотерапия, оториноларингология, эндоско-
пия. В центре есть собственная лаборатория, 
проводятся УЗИ и рентген-исследования, можно 
сделать КТ и МРТ.

Из истории Скандинавского  
Центра Здоровья
— История нашего центра уходит в военный 

1944 год, — рассказывает генеральный директор 
центра И. С. Лобзина, — когда во время войны на 
заводе «Москабель» была открыта амбулатория 
для лечения сотрудников предприятия и фрон-
товиков, вернувшихся на родной завод.

После распада Советского Союза многое 
было потеряно, но и многое приобретено. Завод 
«Москабель», преобразованный в дальнейшем в 
группу компаний «Москабельмет», продолжает 
успешно развиваться, и в 1988 году было при-
нято решение о строительстве поликлиники для 
оказания медицинских услуг не только работни-
кам предприятия, но и жителям Юго-Восточного 
округа г. Москвы.

Кризис 90-х годов не остановил движе-
ние вперед, новая поликлиника заключает 
договоры со страховыми компаниями, в нее 
приходят лечиться по добровольному меди-
цинскому страхованию сотрудники многих 
предприятий. Не желая останавливаться на 
достигнутом, руководство предприятия активно 
изучает лучший опыт коммерческой медицины 
за рубежом. Наибольший интерес вызвал под-
ход к лечению и поддержанию здоровья, при-
нятый в скандинавских странах. Скандинавская 
модель предполагает комплексный подход к 
сохранению здоровья, это, прежде всего, про-
филактика, раннее выявление заболеваний, 
лечение причины, а не симптомов болезни, реа-
билитация и долечивание пациентов, фитнес и 
СПА-процедуры, направленные на поддержание 
здоровья. Именно эта модель была положена 
в основу дальнейшего развития центра, и в 
2001 году медицинское учреждение получает 
финансовую независимость и новое название 
— Скандинавский Центр Здоровья.

Принятое направление развития и каче-
ство оказываемых услуг привлекает все больше 
пациентов, потребность в медицинских услу-
гах растет, и центру необходимо развиваться 
дальше. В 2009 году открывается собственная 
клинико-диагностическая лаборатория, осна-
щенная современным оборудованием, в 2011 
году — новое трехэтажное здание общей пло-
щадью 3600 кв. м.

Дальнейшее развитие и высокое каче-
ство оказываемых услуг — основное в работе 
Скандинавского Центра Здоровья, поэтому 
здесь открываются кабинеты компьютерной и 
магнитно-резонансной томографии, оснащенные 
современным диагностическим оборудованием 
(МРТ Siemens 1.5 Тесла, КТ TOSHIBA 160-сре-
зов), начинает работать новый операционный 
блок с высокотехнологичным медицинским 
оборудованием.

В 2014 году открывается реабилитационно-
оздоровительный комплекс площадью 2000 кв. м 
с бассейном, залами для групповых и индивиду-
альных занятий, спортивными и медицинскими 
тренажерами.

В настоящее время Скандинавский Центр 
Здоровья расположен в трех корпусах общей 
площадью свыше 8 000 кв. м, где работает свыше 
388 сотрудников. Опыт высококвалифицирован-
ных врачей-специалистов позволяет находить 
решение в самых сложных ситуациях, при этом 
особое внимание уделяется качеству оказывае-
мых услуг и комплексному подходу к лечению. 

В центр ежегодно обращаются более 45 тысяч 
человек, популярность учреждения растет, и 
Скандинавский Центр Здоровья продолжает 
динамично развиваться. В следующем году начи-
нается возведение нового корпуса для оказания 
услуг населению, запланировано строительство 
детской поликлиники и реабилитационного цен-
тра в ближнем Подмосковье.

Человеческий фактор
«Мы взяли курс на обеспечение высокого 

качества оказываемых услуг и постоянное дви-
жение вперед, — рассказывает главный врач 
центра В. П. Авдиенко. — А это возможно только 
при приобретении современного оборудования и 
внедрении новых технологий, но, конечно, самое 
главное — это люди».

Сегодня в Скандинавском Центре Здоровья 
сложилась уникальная команда высококвалифи-
цированных специалистов, отдающих пациен-
там свои знания, опыт и частичку сердца. Врачи 
и средний медицинский персонал постоянно 
совершенствуют профессиональные навыки, 
проходят обучение в России и за рубежом. Раз-
работанная система оплаты труда направлена 
на постоянное повышение качества предостав-
ляемых услуг, а пять лет назад была учреждена 
премия имени Святой преподобномученицы Ве-
ликой княгини Елизаветы Федоровны Романовой, 
внесшей большой вклад в развитие традиций 
милосердия, гуманности и сострадательного 
отношения к ближнему (ее портрет украшает 
вестибюль Скандинавского Центра Здоровья). 
Ежегодно, с учетом отзывов посетителей цен-
тра, премия вручается трем его сотрудникам за 
проявленную доброту, чуткость и внимательное 
отношение к пациентам.

Европейский уровень
Постоянный контроль качества оказываемых 

услуг создает основу для дальнейшего разви-
тия Скандинавского Центра Здоровья. Качество 
лечения, комфортные и безопасные условия, 
строгое соблюдение действующих медицинских 
стандартов, а также принципов врачебной этики 
и конфиденциальности ежегодно оцениваются 
независимым аудитором и подтверждаются сер-
тификатом ISO 9001:2015. 

«Мы ощущаем ответственность за оказанное 
нам доверие и постоянно стремимся к дальней-
шему развитию и расширению возможностей 
по оказанию высококачественной медицинской 
помощи» — это одно из положений Политики в об-
ласти качества, информация о которой размещена 
на стендах во всех строениях Скандинавского 
Центра Здоровья. Остается только согласиться с 
правильностью выбранной стратегии и пожелать 
Скандинавскому Центру Здоровья дальнейших 
успехов!

Сайт: www.scz.ru. 
Адрес: 2-я Кабельная улица, 2, 

стр. 25, 26, 37.  
Тел.: (495) 7881817.

Ольга СИНИЦЫНА.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Это красивое 15-этажное здание, располо-
женное в непосредственной близости от станции 
метро «Рязанский проспект», недалеко от жи-
вописного парка Кусково, является совместной 
собственностью Правительства города Москвы 
и Республики Узбекистан. В благоустроенный 
отель, не уступающий европейским аналогам по 
комфорту и техническому оснащению, здание 
превратилось лишь тогда, когда руководителем 
назначили ныне действующего генерального 
директора ОАО «МосУз центр» Равшана Аса-
дуллаевича Иногамова. Благодаря выявлению 
ключевых проблем, мгновенной реакции на 
изменение конъюнктуры он нашел решение 
для всех вопросов, создав уютный и почти до-
машний отель, учитывающий запросы самой 
разносторонней аудитории, поражающий свои-
ми оригинальными интерьерами и разнообра-
зием номерного фонда. Поэтому неслучайно 
для многих постоянных клиентов, а в их числе 
гости из всех регионов России и из-за рубежа, 
сотрудники Таможенной и Налоговой акаде-
мий, Генеральной Прокуратуры, творческие 

коллективы и спортсмены, останавливаться 
в гостинице ОАО «МосУз центр» стало доброй 
традицией и естественным выбором.

Гостиница располагает одно- и двухмест-
ными номерами, номерами категории люкс и 
студия — всего 233 номера на 330 мест. Есть 
среди них и особенные, которые всегда вос-
требованы. Например, студия «Свадебная»: 
новобрачных порадуют роскошная круглая дву-
спальная кровать, белоснежная ванна джакузи, 
мини-кухня и другие приятные особенности. Еще 
ряд студий имеют не только собственные назва-
ния — «Золотая», «Серебряная», «Лазурная», но 
и индивидуальный, стильный интерьер. Гостей 
«МосУз центра» поражают красотой стены, укра-
шенные чудесной резьбой по ганчу (природная 
смесь гипса), и ручная орнаментальная роспись 
на потолке — такого не увидеть ни в одной го-
стинице Москвы! 

Удобство расположения делает гостиницу 
«МосУз центр» популярной у туристов, а также 
школьников и студентов, причем для последних 
действует льготная программа размещения 

— скидки достигают 40%. Гибкая ценовая по-
литика распространяется и на другие категории 
гостей. 

В а ж н о  о т м е т и т ь ,  ч т о  г о с т и н и ц а  
«МосУз центр» предназначена не только для 
удобного проживания, но и для делового обще-
ния. В трех конференц-залах проводятся корпо-
ративные мероприятия, семинары, совещания. 
Кроме того, выделен ряд служебных помещений 
для сдачи в аренду под размещение офисов, 
ресторана, салона красоты, продажу авиа- и 
ж/д билетов.

Успешная деятельность ОАО «МосУз центр» 
во многом связана с налаживанием новых пар-
тнерских связей: это и членство в Туристической 
ассоциации «Мир без границ», работающей в 
сфере российско-китайского туризма, и по-
лучение сертификата на участие в програм-
ме China Friendly, задача которой — создать 
комфортную среду пребывания для китайских 
туристов и развивать российский туризм на 
международном уровне.

Не остается «МосУз центр» в стороне и от 
проблем города и округа. В списке его добрых 
дел — помощь школам в приобретении компью-
терной техники, храму Христа Спасителя, а также 
монастырям и мусульманским мечетям. Поис-
тине неповторимым оказалось созданное здесь 
слияние восточного гостеприимства, русской 
доброты и европейского комфорта.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Сегодня гости столицы могут выбрать для себя са-
мые разные условия для проживания. Те же, кому 
необходимо остановиться в Юго-Восточном окру-
ге Москвы, в 50 метрах от станции метро, чаще 
всего отдают предпочтение гостиничному ком-
плексу ОАО «Московско-Узбекский гостинично-
коммерческий центр» (ОАО «МосУз центр»). 

— Наша организация имеет разветвленную 
структуру из 36 региональных филиалов и голов-
ного офиса в Москве. В ее обязанности входит 
обеспечение Рослесхоза достоверной инфор-
мацией о состоянии российских лесов. Для этого 
ведется работа по нескольким направлениям. 

Одно из них — государственная инвентариза-
ция лесов, связанная с оценкой лесного ресурса, 
отслеживания изменений в нем. Из полученной 
информации складывается официальная стати-
стика, необходимая для рационального управле-
ния лесным хозяйством. Кроме того, по поручению 
Рослесхоза наша организация контролирует эф-
фективность расходования финансовых средств, 
выделяемых на проведение мероприятий в субъ-
ектах РФ по воспроизводству лесов, их защите 
от пожара, и проверяет качество выполнения 
перечисленных работ. При этом применяется со-
временное оборудование и новейшие технологии. 
Так, дистанционный мониторинг использования 
лесов проводится в онлайн-режиме на основании 
космических снимков, на которых четко видны не-
законные вырубки и самозахваты лесных участков. 

В дальнейшем эта информация передается в 
правоохранительные органы для принятия мер 
реагирования.

Неотъемлемая часть нашей деятельности 
— информатизация лесной отрасли. Один из 
проектов — создание в 2015 году Единой государ-
ственной автоматизированной информационной 
системы (ЕГАИС) и ее сопровождение. В системе 
отражаются все сделки с древесиной на террито-
рии РФ, по закону они подлежат обязательному 
декларированию: каждый продавец древесины 
обязан вносить данные о сделках в ЕГАИС. Такой 
механизм позволяет вывести из тени нарушения 
в данной сфере, оперативно реагировать на них, 
а также определить легальность происхождения 
того или иного объема древесины. 

В число решаемых ФГБУ «Рослесинфорг» 
задач также входит установление границ лес-
ничеств и лесопарков, исключение случаев не-
санкционированного наложения на земли госу-
дарственных лесничеств участков лесного фонда 
других пользователей. Это позволяет вернуть 
лесные земли в собственность государства и 

зафиксировать их границы. В перспективе все 
участки лесного фонда будут занесены в Единый 
государственный реестр недвижимости (ЕГРН), 
что сделает собственность РФ на земли лесного 
фонда гарантированно защищенной.

Сохранение лесов России невозможно 
без проектирования их использования, вос-
производства и защиты в рамках проведения 
лесоустройства. Для этого мы разрабатываем 
проектную документацию, которая регламен-
тирует допустимый объем рубок на конкрет-
ных территориях и масштаб мероприятий по 
лесовосстановлению. 

Сколько деревьев вырубается, столько не-
обходимо восстановить — в своей деятельности 
ФГБУ «Рослесинфорг» руководствуется именно 
этой непреложной аксиомой. 

Сайт: www.roslesinforg.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Российские леса — это не только «легкие» нашей страны, но 
и ценный государственный ресурс. Учетом лесного фонда, 
оценкой эффективности его сохранения и восстановления в 
рамках лесохозяйственных мероприятий занимается ФГБУ 
«Рослесинфорг», подведомственное учреждение Федераль-
ного агентства лесного хозяйства (Рослесхоз). Как реша-
ются эти непростые задачи? Рассказывает директор ФГБУ 
«Рослесинфорг» Игорь Геннадиевич Мураев.

АКСИОМА ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЯ

ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА

Здесь уже давно и успешно применяют эту 
форму обучения для повышения знаний рос-
сийских специалистов в области акушерства и 
гинекологии, неонатологии, педиатрии, ультра-
звуковой диагностики, урологии.

Предлагаемые ОМК дистанционные про-
граммы основаны на концепции непрерывного 
медицинского образования и гибко корректиру-
ются с учетом новаций в данной сфере. А безуко-
ризненная техническая поддержка процесса 
обучения делает их максимально удобными и 
доступными для слушателей.

Каждая программа включает в себя семи-
нары, которые проводят ведущие профессора 
медицинских вузов, мастер-классы, где в режиме 
реального времени демонстрируются сложные 
медицинские манипуляции, и тестирование. При 
успешном прохождении тестирования слуша-
тель получает индивидуальные коды подтверж-
дения в системе непрерывного медицинского 
образования. 

По ряду направлений ОМК организует прак-
тические занятия на крупнейших клинических 
базах Москвы. Индивидуальные и групповые 

занятия, платные и бесплатные, очень популярны у 
российских медиков. Достаточно сказать, что бо-
лее половины из 25 тысяч акушеров-гинекологов 
нашей страны прошли дистанционное обучение 
в ОМК. 

Да, пока это только российские врачи. В 
ближайших планах организации — охватить и 
зарубежных медиков. Тогда их опыт, навыки и 
технологии станут мировым достоянием, что 
наилучшим образом скажется на здоровье 
населения.

Медики уже сейчас имеют возможность 
делиться своими ценными наработками и по-
лучать ответы на важнейшие вопросы на онлайн-
конференциях, конгрессах и саммитах, органи-
зуемых при участии ОМК.

Еще одна перспективная идея связана с 
проектом «Сертификат московского врача». Он 
разработан Правительством Москвы для объек-
тивной оценки деятельности столичных медра-
ботников, и решение о его запуске уже принято. 
Богатая информационная база и опыт организа-
ции дистанционного обучения ОМК могут стать 
хорошей основой для этого начинания. 

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Участник проекта «Сколково», компания «Мед-
лайнсофт», создает программное обеспечение 
(ПО) для автоматизации процессов оказания 
медицинских услуг. Рассказывает генеральный 
директор ООО «Медлайнсофт» Ольга Лебедева. 

— Мы разрабатываем информационные си-
стемы для здравоохранения — от автоматизации 
рабочего места врача до региональной системы 
управления здравоохранением. Наши проекты 

регулярно становятся призерами российских и 
международных конкурсов.

 Стоит отметить участие компании в соз-
дании Единой медицинской информационно-
аналитической системы (ЕМИАС) г. Москвы, 
которая функционирует во всех поликлиниках 
города, заказчики — столичные Департамент 
информационных технологий и Департамент 
здравоохранения. 

Немалый объем работы связан с Единой 
государственной информационной системой 
в сфере здравоохранения (ЕГИСЗ). Она соз-
дана на основе утвержденной Минздравом РФ 
концепции и призвана сделать процесс ока-
зания медпомощи оперативным и доступным 
для любого россиянина. «Медлайнсофт» раз-
рабатывает и внедряет региональные фраг-
менты ЕГИСЗ. На базе ПО нашей компании в 
Ярославской области был реализован проект 
Минздрава РФ «Бережливая поликлиника», 
который направлен на повышение качества 
медицины, максимальный комфорт и экономию 
времени пациентов при посещении лечебных  
учреждений.

Сейчас мы работаем над инновационной 
идеей телемедицины, для которой Правитель-
ством уже готовится законодательная база. Теле-
медицина в масштабах страны даст возможность 
каждому пациенту получить консультации у ква-
лифицированных врачей в режиме реального 
времени из любой точки мира, используя ком-
пьютер или мобильное устройство. 

Ряд коммерческих медицинских клиник уже 
обратились к нам с просьбами о внедрении этого 
ноу-хау, а после принятия закона о телемеди-
цине новация появится и в бюджетном секторе 
здравоохранения.

Сайт: www.medlinesoft.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

За 21 год своей работы РООИ «Здоровье 
человека» получила немало званий и наград: 
Паспорт Благотворительной организации, По-
четную грамоту от Мосгордумы и включена в 
Реестр благотворительных организаций, взаи-
модействующих с органами исполнительной 
власти г. Москвы.

Целью разработанной РООИ «Здоровье 
человека» Информационно-образовательной 
программы «Школа здоровья» по профилактике 
заболеваний пожилого возраста, поддержке 
здорового образа жизни среди инвалидов и 
пенсионеров является снижение факторов, при-
водящих к инвалидности. 

Действующая с сентября 2009 года эта про-
грамма сегодня выросла в целую сеть профиль-
ных «Школ здоровья». В ее рамках действуют 
школы остеопороза, атеросклероза, неврологии, 
сахарного диабета, пульмонологии, гастроэнте-
рологии и др. Каждая из них уникальна и строится 
как на теоретических занятиях, которые проходят 
в виде лекций, так и на оказании практической 
помощи. В частности, в минувшем году 810 инва-
лидов ЮВАО прошли бесплатные обследования 
по нарушению памяти и по состоянию костной 
ткани. А общий охват программой за тот же пе-
риод — 3955 жителей округа.

Деятельность Организации высоко оценена 
Правительством Москвы и включена в Госпро-
грамму «Социальная поддержка жителей города 
Москвы на 2012–2018 годы».

В сотрудничестве с управами районов, цен-
трами соцобслуживания, общественными объе-
динениями инвалидов округа, РООИ «Здоровье 
человека» также оказывает людям социальную 
поддержку и организует их культурный досуг.

Здесь рады всем посетителям. И каждый, 
кто заглянул в эту организацию, сразу понимает, 
что пришел по адресу. 

Сайт: www.humanhealth.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Инвалидность и сопутствующее 
ей неважное самочувствие — 

серьезная проблема. В Регио-
нальной общественной орга-
низации инвалидов (РООИ) 
«Здоровье человека» знают, 
как поддержать людей с та-
ким статусом. Охват помощи 

обширен: Организация ра-
ботает не только в каждом ад-

министративном округе Москвы, 
но и еще в 108 городах России.

Генеральный директор
Скандинавского Центра Здоровья
И.С. Лобзина.

По-разному складываются судьбы не 
только людей — своя история и путь 
развития есть и у предприятий. Сегод-
ня мы расскажем об одном из успеш-
ных медицинских учреждений Москвы 
— Скандинавском Центре Здоровья. 
Учредителем центра стал завод «Мо-
скабель» — старейшее, с более чем 
120-летней историей предприятие 
кабельной отрасли России, подарив-
шее название Кабельным улицам.

ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО УСЛУГ 
И ПОСТОЯННОЕ ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД

Реально ли повысить квалификацию врача с помощью 
дистанционного образования? В Автономной неком-
мерческой организации дополнительного профессио-
нального образования «Открытые медицинские комму-
никации» (АНО ОМК) отвечают на это твердое «Да!». 

ОБРАЗОВАННЫЙ ВРАЧ — 
ЗДОРОВОЕ НАСЕЛЕНИЕ

Председатель Совета 
РООИ «Здоровье человека» 
Г.И. Сизарёва.

«ШКОЛА ЗДОРОВЬЯ»: 
АДРЕС ТОЧНЫЙ

Профессиональное образование — процесс 
дорогостоящий, поэтому постдипломное обуче-
ние в Институте организовано на безвозмездной 
основе с привлечением внебюджетного финанси-
рования и благотворительных пожертвований.

Часть обучения проводится дистанционно, 

с использованием современных компьютерных 
технологий. При этом многолетняя клиническая 
база позволяет совершенствовать знания врачей 
на практике. 

В 2017 г. в Институте был проведен ряд 
образовательных семинаров: «Общие вопросы 

фармакотерапии: энциклопедия по обезболи-
ванию в паллиативной медицине», «Фармако-
терапия заболеваний бронхолегочной системы: 
иммунодиагностика и лечение с применением 
комбинированных препаратов различных про-
явлений туберкулезной инфекции у детей», 
«Фармакотерапия заболеваний бронхолегочной 
системы: актуальные вопросы диагностики и 
лечения неспецифических заболеваний и раз-
личных проявлений туберкулезной инфекции 
у детей. Вакцинопрофилактика», «Общие во-
просы фармакотерапии рака предстатель-
ной железы». Обучение прошли более тысячи 
специалистов. 

В мае 2017 г. в качестве клинической базы 
Института в Южнопортовом районе ЮВАО была 
открыта оснащенная новейшим оборудованием 
Клиника профилактической медицины. Здесь ра-
ботают высококвалифицированные специалисты 
по таким направлениям диагностики и лечения, как 
неврология, кардиология, терапия, акушерство и 
гинекология, урология, психотерапия. В Клинике 
разработаны программы комплексного обслужи-
вания пациентов, а для инвалидов и пенсионеров 
представлена гибкая система скидок. Побольше 
бы таких клиник столице!

Сайт: www.zdravano.ru.
Ольга СИНИЦЫНА.

Неоценимый медицинский 
опыт, накопленный в ходе 

социального проекта Регио-
нальной общественной организации инвалидов 
«Здоровье человека» по снижению инвалидиза-
ции населения г. Москвы, и необходимость по-
вышения квалификации медиков в соответствии 
с мировыми стандартами здравоохранения ста-
ли основой для создания в 2012 г. Автономной 
некоммерческой организации дополнительного 
профессионального образования «Институт ин-
новационного развития и повышения квалифи-
кации в системе здравоохранения».

Директор АНО ИИРиПКСЗ, 
д. м. н., профессор О.В. Быкова.

ВРАЧ УЧИТСЯ 
ВСЮ ЖИЗНЬ

Выражение «Все болезни от нервов» уже 
ни у кого не вызывает сомнений, и проблемы 
могут возникнуть в любом возрасте. Но не от-
чаивайтесь: вам помогут в «МедФорд».

В этот многопрофильный семейный меди-
цинский центр на Авиамоторной улице пациенты 
приезжают со всей Москвы. Высококвалифи-
цированные специалисты — неврологи, эпи-
лептологи, психологи, педиатры, аллергологи, 
офтальмологи — оказывают услуги взрослым и 
детям по многим направлениям, профильным 
же является неврология.

Здесь применяется новейшая аппаратура 
для обследования всех органов, в том числе 
альтернатива МРТ нейросонография — редкое 
даже для Москвы скрининговое УЗИ структуры 
головного мозга взрослых и детей после года 
жизни. Также здесь выполняются миография, 
несколько видов энцефалографии, начиная 
от 20-минутной до многочасовой с использо-
ванием видеоаппаратуры, ботулинотерапия 
— лечение спазмированных мышц тела при 
головных болях, ДЦП и др. Немногие столичные 
клиники могут похвастаться специалистами, 

которые не только владеют редкими методи-
ками, но и передают свой опыт коллегам. Еще 
одно нововведение: диагностика туберкулеза 
с помощью теста Т-Спот (альтернатива реак-
ции Манту). Центр также работает с благотво-
рительными фондами, детскими хосписами 
— проводит диагностические исследования, 
УЗИ сердца, сосудов и многое другое. Кро-
ме того, пациентов привлекают в «МедФорд» 
лояльные цены, а также система дисконтов  
и скидок.

На медицинском форуме можно увидеть 
множество отзывов о специалистах центра. 
Один из них: «Сколько была у неврологов, 
но это первый центр, где очень подробно и 
внимательно провели осмотр. Все доступно 
объяснили. Я понимаю, что больше не хочу 
ни к кому обращаться. Если у кого-то бу-
дут проблемы, обязательно порекомендую  
«МедФорд».

Адрес: ул. Авиамоторная, 4, корп. 3. 
Тел. (495) 011-0030.

Сайт: www.clinic-medford.ru.
Ольга СИНИЦЫНА.

«МЕДФОРД» — КЛЮЧ 
К РАБОТЕ МОЗГА

Главному врачу медицинского центра «МедФорд»  
М.И. Гаджиеву импонируют слова: «Если нервничае-
те, возьмите себя в руки… или отдайте в хорошие».

Сегодня отечественное здравоохранение бе-
рет на вооружение новейшие технологии для 
повышения качества медицинских услуг. Раз-
работкой информационных систем различно-
го назначения для этой сферы занимаются 
профессионалы.

НОВАЦИИ В РОССИЙСКОМ 
ЗДРАВООХРАНЕНИИ

РАБОТАЕМ С СЕРДЦАМИ ДЕТЕИ
«Мы помогаем ребенку состояться в этой 

жизни, — говорит руководитель и создатель 
школы Татьяна Владимировна Пяткова. — Наша 
миссия — формирование человека, способного 
стать автором своей судьбы со знаком плюс. 
А для этого важно не только давать знания по 
разным учебным дисциплинам, но и работать 
с сердцем каждого ребенка». 

Такая работа архисложна, поэтому 
все педагоги Татьянинской школы — люди 

незаурядные, творческие и неравнодушные. 
Их высокий профессионализм виден, как на 
ладони, по результатам ЕГЭ учеников — они 
каждый год стабильно отличны. Все без ис-
ключения выпускники легко поступают в любой 
выбранный вуз, и среди них обязательно есть  
медалисты.

В школе создана атмосфера большой и 
дружной разновозрастной семьи, построен-
ная на интересе, раскрытии индивидуальных 

способностей каждого и сопереживании  
друг другу. 

Образовательные лагеря по различным 
предметам, уникальные проекты, образова-
тельные поездки в Англию и другие инновации 
превращают обучение в увлекательный и одно-
временно серьезный процесс. Так, в рамках 
проекта «Русский Север» организуются поездки, 
во время которых ребята собирают богатейшие 
материалы по истории, археологии, зодчеству и 
др. А благотворительная акция «Белый цветок» 
проводится в помощь детским домам и интерна-
там. Ребята учатся мыслить и творить, и резуль-
татами их исследовательского труда становятся 
индивидуальные, тщательно подготовленные 
проекты, которые выносятся на суд школы и 
защищаются, как настоящие диссертации.

Все это помогает ученикам заранее опре-
делиться с выбором будущей профессии, и вы-
пускники Татьянинской школы не ломают себе 
голову над вопросом «Кем быть?»: еще обучаясь 
в школе, они знают на него ответ.

Сайт: www.tatianinskaya-shkola.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Образование и обучение — эти слова многие счита-
ют близкими синонимами. Педагогический коллектив 
ЧУОО «Татьянинская школа» не ставит между ними знак 
равенства. В этой старейшей и, по признанию учеников 
и их родителей, самой лучшей частной школе столицы 
считают, что в жизнь надо проводить идеи именно об-
разования, а не просто обучения.


